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En Residencial 
Viveros "todo lo 

tenemos a medias" 
Por Mary GonzálezH. 

Aquí, en Residencial Viveros, los vecinos 
dicen que la situación es "¡muy complica
da!": falla el setvicio de vi~ilancia, el 
alumbrado público, el servicio de agua 
potable, el mantenimiento de áreas verdes, 
y más, debido a la mala administración 
actual, que encabeza Nieves Salazar. 

Pese a que la apariencia hacia afuera del 
fraccionamiento es, a primera vista, "de
cente y bien arreglada", en su il,lterior, los 
problemas y quejas de los habitantes abun
dan. "Todo ésto es unamaraña",diceSilvia 
Basurto, del apartamento C-1, quien tiene 
cerca de cinco años viviendo en este 
fraccionamiento, donde hasta la fecha "no.· 
hemos podido dar con la persona idónea 
para ocupar la administración y que todo 
marche bien". 

Ubicado a un cóstado de Plaza Atamos, 
sobre el libramiento a San Luis Potosí, el 
Fraccionamiento Privado Residencial Vi
veros, es el lugar que ocupan cerca de 185 
familias de posición social media alta. Y 
fue, dicen los vecinos, hecho para renta, 
"muchos compraron pero solo para rentar a 
otros y en realidad aquí somos pocos los 
propietarios que ocupamos los inmuebles 
porque la mayoría los rentan, por eso es que 
los inqullinos=no tienen ni voz ni voto y si 
se quejan no les hacen caso". 

Desde af~Iera se observa .Y se podría 
afirmar que aquí todo marcha bien. Sus 
amplios Jardines -en .su mayoría desarre
glados- huelen a_ la, hq~edad que ha traído 
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Sé acumula más tensión en el país 

Q-uerétaro tendr~ su lugar. en esta 
nueva historia de liberación: Marcos 
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+ EltestimoniodeJ osé, únicÓciudadanoqueretano 
qu.e participó en la Caravana de Caravana a la 
SelvaLacandona +Relata el encu.entrode más de 
300 miembros de ~'la sociedad civil" con el Comité 
ClandestinoRevolucionatiol ndígenaen Chiapas 
+ Baile al ritmo de ((está bo"acho el bu.ey'~ en 
territorio zapatista +El Comité Queretanos por 
Chiapas propone "analizar con seriedad" la con· 
vocatoria a la ConvenciónNacionalDeinocrática 
+ ~'Estoy más que enojado: estoy indignado y 
desilusionado", dice al presidente Salinas el se
cretario de GobernaciónJ orgeCatpizoalpresen
tar, de manera sorpresiva, su renuncia + Ocu"e 
a menos de dos meses de la culminación del 
proceso electoral más delicado en la historia re
ciente del país+ S ería "u. na ingenuidad" ignorar 
la gravedad de lo que está ocurriendo en México, 
señala el gobernador Enrique Burgos + Urge 
.credibilidad y tolerancia, indica+ Hay que dete· 
ner la violencia, exige la Canacintra 

Resisten 
ejidatarios 

en San 
Pedrito 

La candidata. del PRD a la alcaldía propone buscar equilibrios entre hambre v belleza en Querétaro 

Volver a creer es la gran urgencia política: ·Se.govia 

Tolimán: abierto apoyo 
de autoridades a 

candidatos del PRI 
+ Denuncia la candidata Pauta Solórzano 
el "juego sucio" ante la fuerza que está 
tomando erPRD +El alcalde y el secretario 
del Ayuntamiento ·Uaman a votar por el 
priísta Aristeo González Dondiego + En 
San Pablo priístas hlln propalado la idea de 
que los perredistas "son comunistas, no 
creen en Di~ y si ganan habrá guerra" + 
Sorpresivo mitin de 500 personas el12 de 
junio + Mentadas de madre y gritos de 
"¡rateros!", contra aspirantes priístas 

N o me van a doblar, dice 
Layseca ante amenazas 

de muerte · 

+Un gobienwque recupere la conjianZJZ aliviaría 
desde el alma hasta la economía, dice la única. 
mujer que contiende por la alcaldía del Centro, 
profesora de 50 años y veciiUl de la colonia España 
+La postula eiPartidode laRevoluciónDemocrá
tica +Nunca ha militado en un parlúlo político+ 
"PoreiPRinunca he dado ni daré un voto" +La 
gente está asustada y hacia eiP Rl siente un miedo 
extraño+ Llanuz a la población a no condescender 
en la discordia y dice sentirse hermaiUldelbanque
ro Alfredo Harp Helú, co,- quien conviviÓ- en la 
infancia + "Con lo que se han gastado en propa
ganda, en las puras banlas, Jesús Rodríguez y 
Miguelito CaiZJZda, ya hubieran acabado con la 
desnustrición en Tolimán" 

El neoliberalismo, fuente 
de todos los problemas de 
Querétaro: Pedro Pérez S. El rostro de la alld6•. El rostro del 

momeato politice. (Foto de Jesú 
O•dveros) 
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Comunidad 
+ Aceptación de sí mismo 
Agrimonia (Agrimonia 
Empatoria) 

Eduardo MendozaZaragoza . 

Ahora entramos a la categoría de los 
hipersensibles. Agriinonia representa a una 
persona ansiosa y angustiada que muestra una 
falsa expesión de alegría. Se trata de alguien 
que sufre interiormente y hace todos los 
esfuerzos por dar una cara alegre. Es lo que 
en psiquiatría sedenominanegaciónmaniaca, 
es decir, una excesiva alegría que encubre 
penas no expresadas. 
Este fenómeno suele ser un motivo frecuen

te de hipertensión arterial: sobre todo cuando 
se experimenta opresión en el pecho, ansie
dad y angustia. La negación de la interioridad 
provoca un sofocamiento del ser y la consi
guiente expresión sintomática. ¿Por qué la 
negación interior? 
· Vivir en una sociedad convencional, frívo
la, en que el interés por aparecer aceptables 
ante los otros es la norma de conducta, supone 
el sacrificio de lo que verdaderamente somos. 
Existe la' creencia de que sólo seremos acep
tados y queridos si mostramos nuestro lado 
bueno. Esto, a costa del sofocamiento de 
aquello tenido como malo, como son los 
miedos, nuestra vulnerabilidad, nuestros de
seos de amar y ser amados, nuestros impulsos 
infantiles, etc. · .. -.. _ _ _ 

La psicología transpersonal ha heelio hin
capié en la necesidad de integrar nuestros · 
sentimientos y poderlos expresase adecúada
mente. Manifestamos como somos se está 
haciendo poco a poco una tónica importante 
del espíritu de nuestra época, así como la 
frivolidad fué un elemento característico del 
siglo pasado, especialmente en los círculos 
aristocráticos franceses. 

Agrimonia es la flor que nos ayudará a 
conciliar nuestro mundo interno con el exter
no. Favorece una vida más en función de lo 

, que somos y nos libera de la itece§idad de 
·.- .., vi-vir a expensas de la aprobación de los otros.

Nos permite la honestidad con nosotros mis
mos. 

Por sus ~racterísticas, esta flor se indica 
pam la ansiedad y la angustia; obesidad, 
alcoholismo y.drogadicción, siempre y cuan~ 
do exista dé' fondo la negación de nuestra 
interioridad, mediante una apariencia· de 
amabilidad, cortesía o alegría, que de entra
da, se pe1ciben como auténticos. 

A$rimonia, aunada a una constante obser
vaciÓn de nosotros mismos, nos permitirá 
mostramos como somos; que el ser y el 
parecer sean una auténtica expresión de la 
unidad. 

Si los síntomas y enfermedades sen 
rebuscamientos secundarios ante nuestra in
capacidad de expresar nuestra verdadera na
turaleza, la expresión de lo que somos, tal y 
como es, significa el rescate de nuestra origi
nal condición saludable: autén~ a_le_gría, 
serenidad y paz. · · 

Editorial 
Harp: la opulencia, el se.cuestro, 

la soledad ... 
Verdaderamente dramáticos pasajes escribió desde su cautive
rio Alfredo Harp Hel ú, copropietario de Banamex -Accival, uno 
de lQs hombres enriquecidos en el regimen de Carlos Salinas de 
Gortari y dueño de una de las fortunas más o_stentosas del país. 
El banquero permaneció secuestrado poco más de tres meses; 
enmedio del abandono de sus socios y el olvido de la opinión 
pública. 

Sus cartas de súplica revelan la impotencia de un hombre que 
en unos días pasó de la opulencia a la soledad infame y que se 
descubrió diminuto ante la inutilidad de la fortuna que amasó. 
Sus cartas tendrán que ser puestas en la misma mesa por los 
historiadores de estos intensísimos seis meses que ha vivido la 

·nación, junt~ con las cartas -desencarnadas, con todo y su 
poesía- del voeéro de los zapatistas sublevados en el sureste 
mexicano. Son las cartas que muestran las dos caras de esta 
dramática hora nacional. 

Los dos acontecimientos -el secuestro del multimillonario y 
la sublevación campesina- forman con los asesinatos de Luis 
Donaldo Colosio y el arzobispo Juan Jesús Posadas O campo el 
cuadrilátero perfecto de la convulsión mexicana, algo más que 
una simple ola de violencia. ¿Estamos asistiendo al parto -
violento, doloroso como todo parto- de un nuevo país, con 
reglas nuevas, con transparencia, con aires nuevos, con tranqui
lidad, con formas pacíficas y fraternales de convivencia? ¿O 
hacia dónde vamos? ¿Hacia dónde nos llevan, pues ... ? 

El correo semanal . 

Proponen ·analizar con seriedad el llamamiento 
del EZLN a la Convención Nacional Democrática 

Los integrantes del Comité Queretanos 
por Chiapas recibimos con gusto una 
pequeña cartita que envía el 
Subcomandante Insurgente Marcos del 
EZLN a todos los queretanos que se 
han manifestado de diversas formas 
por una solución política, digna y con 
justicia al conflicto chiapaneco. 

Entendemos que está es la respuesta 
de los hermanos tzeltales, tzotziles, 
tojolabales y eh o les, a la contribución 
de la comunidad queretana a la "Cara
vana de Caravanasu que partió de la 
ciudad de México er 11 de junio a 
tierras chiapanecas con la compañía 
de 200 personas y de 180 toneladas de 
víveres y medicamentos al corazón de 
la Selva Lacandona, donde fueron re
cibidas por la población civil de la 
zona controlada por el EZLN, en el 
municipio de Ocosingo. 

Hacemos público este "comunica
do" como un reconocimiento al traba
jo solidario que niños, maestros, inte
lectuales, colonos, amas de casa, artis
tas, agrupaciones de mujeres, indíge
nas, estudia:ntes universitarios y traba-

jadores, han realizado por los pueblos 
indios y por la lucha por la democracia en 
nuestro país. 

Uamamos a la sociedad civil queretana 
a analizar con seriedad el llamamiento a 
la celebración de la "Convención Nacio
nal Democrática"· en nuestra patria. To
dos los esfuerzos que hagamos en esta 
hora difícil serán útiles p~ra generar un 
clima propicio para las elecciones del 
próximo 21 de agosto. A continuación el 
texto del"Sub". · 

Fraternabnente, 
Comité Queretanos po¡;:: Chiapas. 

14dejunio, 1994 . 

A los compañeros de Querétaro: 

Nos da mucho gusto no sólo recibir la 
ayuda que nos enviaron, sino sobre todo 
su combativo saludo, primero que nos 
llega desde tierras queretanas. El porta
dor de la presente les podrá explicar cosas 
importantes y urgentes para realizar. 

Nuestra patria nos llama a todas las 

¿ 

trincheras, no podemos abandonMla. 
El valiente pueblo queretano tendrá su 

lugar en esta nueva historia de liberación. 
Vale, un abrazo y un saludo. 

Subcomandante Insurgente Marcos 
(Rúbrica) 

Dt: QUt:kElARO 
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Decenas de agentes encabezados por el proéurador.despejaron el área donde se construye la UT 

Lo que vale atesorar. .. - "-

'-~ Pese al operativo policia~o, los ejidatarios de 
, San Pedrito advierten que no se m~overán ni 

cederán su tie(ra al gobierno 
A unos minutos de que~venciera el 
plazo para la ejecución del bá nq uero 
Alfredo Hatp Helú -secuestrado el 
14demarzoenMéxico-,suapodera-

. doJoséAguilera, anunció la disposi
ción a pagar el rescate para que el 
magnateseadevueltoconvida.Asus 
reiteradas súplicas dirigidas a sus 
socios de Banamex-Accival, Harp 
dijo haber recibido sólo "infamias" y 
abandono. "No me martiricen más 
tiempo, sálvame la vida, por el amor 
de Dios", rogó a su apoderado gene
ral el otrora potentado en una carta 
fechada el 19 de junio. 

"Prefiero un día en libertad que 
todo el dinero del mundo", insistió, 
luego de indicar que cuenta con la 
cantidad suficiente en su fortuna para 
pagar lo que piden por su vida. El 
silencio de sus socios se hizo más 
ensordeeedor cuando' incluso le ne
garon un· préstamo -de su propio 
banco- para que su familia pudiera 
rescatarlo convida. Y más aún cuan
do, para enfatizar en la insensibili
dad de los poderosos, la Asamblea de 
Baqios promovió una colecta en
frente de la sede principal del Banco 
Nacional de México para contribuir 
al rescate. · 

Al filo del vencimiento del 
ultipta tum, su familia aceptó las con
diciones. Por la claridad en su visión 
de las cosas, reproducimos aquí una 
carta que una ciudadana, Norahenid 
Amezcua O melas, envió aLaJorna
da (23-06-94) un día antes del arre
glo: · 

"No conozco personalmenté al se
ñor Alfredo Harp Helú. Es más, como 
multimillonario a costa del hambre 
que en estos tiempos asfixia a nues
.tro pueblo, me es de antemano anti
pático. Pero, como ser humano, me
rece toda mi comprensión y respeto. 

"Sentimientos de compasión y te
rror mé b'lmcaúSado las misivas a pa
recidas ~ en este diario el 21 de los 
corrientes. Ver cómo un serindefen
so va siendo acorralado por la hora 
de la muerte, ~nte la indiferencia de 
familiares, amigo~, socios, represen- ~ 
tantes y, prácticamente, de la socie-

~ dad toda. 
"Mientras los que pudieran salyar

lo . hacen fríos e infames cálculos 
monetarios sobre los momentos que 
se agotan, un hombre de la tercera 
edad observa cómo se le escamotea 
su propia fortuna y va agotándose su 
tiempo en plena soledad. 

"Si los ricos han abandonado a su 
socio, yo apelo a la conciencia gene- -
rosa del pueblo de México, para que 
apoyen el siguiente planteamiento: 
exigir al gobierno, en última instan
cia el responsable de la ola de violen
cia que azota a nuestro país y que en 
el caso se ha-ensañado en la persona 
del señor Harp Helú, que cubra a l¡t 
brevedad el rescate exigido. Poste
riormente, este señor y el gobierno 
podrán acordar los términos para su 
reembolso. 

"Liberado, hago también un lla
mado al señor Helú, para que a pliq u,e 
m fortuna en el bienestar del pueblo 
y la dignidad de la nación; pues ya se 
dió cuenta lo que vale atesorar para 
llna familia y socios avaros e ingra
tos". 

, . 

-Nosotrosloúnieoquequeremosesqueeste · 
~ terreno se nos respete, porque lo considera
mos nuestro y lo queremos para ampliarlo 
para el cultivo y sembrar maíz y frijol, 
señala la señora María del Carmen Padilla. 

"No fue un desalojo, nosotros lo conside
ramos como un atropellamiento en contra 
d~ nosotros porque vinieron estos judiciales 
y Io_spitufos, encabezados por el Procurador 
de Justicia para hacemos a un lado", comen
ta mientras las demás mujeres que están 
sentadas forman un círculo y se mantienen 
atentas a la información que se está dando. 

María del Carmen Padilla, quien al mo
mento guarda su tejido en la bolsa de man
dado yenlaqueseobserva unpocodefruta, 
continúa: "nosotros teníamos el camino ta
padoyel paso para quenoentrarana trabajar 
al trabajo ese de la Universidad Tecnológtca 
-refiriendose a los trabajos que se estan 
realizaf.ldo para construir esta universidad al 
norte de la ciudad- y ellos por medio de la 

Por Lina M. Salinas Flores 
violencia nos quitaron de ahí las piedras y 
hubo mucha agresión porque nos anduvie
ran jaloneando y quitando. 

Explica sobre la situación que vivieron el 
pasado 21 de junio cerca del medio día. 
"Nosotros pusimos las piedras y ellos las 
anduvieron quitando y hasta ahorita ahí 
tenemos la vigilancia encima, nosotros po
nemos una piedra y ellos la vuelven a quitar 
y otra vez estamos con fo mismo de ayer, 
fueron violentos con nosotros, reiteran las 
otras mujeres". . 

Señalaron que en este desalojo participa
ron más de 15 vehículos con agentes judi
ciales y entre 15 y 20 de la preventiva, 
además de varias motocicletas. Esto ocu
rrió entre las 11 y 12 del pasado martes 21 
de junio, "y el revoltijo este, todo el borlote 
duró hasta las 4". 

Somos independientes, dice al indicar 
que no pertenecen a ninguna organización 
o partido político, "y en caso .de quitamoS 

aseo de los locos 

Parodias como ésta sf! exhlbleroa por las calles de Saa Miguel Alleade ea el Desfikde los locos, como parte 
de las fiestas de Saa Aatoalo. (Foto de AguiJa Herrera). ' 

El movimiento magisterial en 
Querétaro: una bola de nieve 

Por Felipe Sánchez Torres 

El pasado jue~es 16 de junio se inició una 
lucha económica fuerte por maestros de las 
regiones V y VI de la sección XXIV del 
SNTE en Querétaro, que culminó el 21 de 
junio con otra marcha-mitin que aglutina 
aproximadamente unos 35-tJ trabajadores de 
la educación, entre maestros, docentes, ad
ministrativos y personal de intendencia. La 
movilización inició a las 5 de' la tarde frente 
al IMSS, enmedio de una leve lluvia." Auxi
lio, socorro el aumento vale gorro", era una 
consigna. 

Las es·cuelas de la región V y VI que van 
a la punta del movimiento: Est.# 14- Est.# 
22- Es t.# 6 y la sec. general2, se instalan en 
la sede de la sección XXIV para dar lectura 
al pliego pe·titorio que aglutina demandas 

por demás justas y necesarias al gremio 
magisterial como son: "que futuros diri
gentes seccionales no participen de ante
mano en el PRI, o en cualquier otro parti
do", es decir se intenta reglamentar la 
representación magisterial para evitar lo 
que hoy sucede en la sección XXIV: sec
ción descabezada, a cargo de un.represen
tante de la señora Gordillo; ¿con qué cali
dad moral y política se esta representando 
la sección XXIV? Los puestos de los futu
ros secretarios de la sección XXN, son 
puestos para servirse o para servir a los. 
demás?. A pesar del famoso lema 
discursivo: "Por la educación al servicio 
del pueblo". Debería cambiar a: "Por la 
educación al servicio del hueso". 

la tierra afectarían a 75 familias lo que 
equivale a cerca de 300· personas". Los 
ejidatarios, que han mostrado una resisten
cia de muchos años y que han intensificado 
la defensa de sus tierras a partir de que el 
gobierno anunció su propósito de construir 
en ese suelo la Universidad Tecnológica, se 
identifican como Núcleo Poblacional Re
forma Agraria Radical del ejido San Pedrito 
El Alto, como con anterioridad ha reseñado 
este semanario. Su representante· es don 
Camilo Padilla Ramírez, quien en esos mo
mentos se encontra ha arreglando un as\mto 
respecto a este problema. Desmintieron los 
ejidatarios lo publicado en un periódico 
local sobre un supuesto acuerdo entre los 
ejidatarios, en donde nosotros les permitía
mos otra vez la entrada para que ellos empe
zaran a trabajar y eso no es cierto. "En 
primer lugar, ayer no vino ningún reportero 
y en segundo~ nosotros no permitimos la 
entrada, no dimos ca birla a que ellos pasaran 
a trabajar, ni que abrieran paso mucho me
nos y ellos lo eS'tán manifestando así'', indicó 
la señora. 

Señalan que el movimiento que. hubo en 
este lugar estuvo encabezado por "un señor 
chino, gordo", que dijeron era el Procurador 
Gustavo García Martínez, "que vino en re~ 
presentación· del señor gobernador''. "No 
hay ningún arreglo -insistió-, es una false
dad porque nosotros no permitimos de nin
guna manera, ni estuvimos de acuerdo, ni 
hubo un arreglo de nada y ellos están mani
festando que nosotros estamos de acuerdo 
de que ellos sigan trabajando". 

En el lugar, todavía el miercoles 22 de 
junio estaban vigilando las patrullas de la 
Policía Investigadora Ministerial y de Segu
ridad Pública al medio día. Los miembros de 
Seguridad Pública señalaron a este semana
rio: "nosotros ignoramos de qué se trata, 
sólo recibimos órdenes de instalamos aquí''. 

Por su parte, un agente de la Policía Inves
tigadora comentó: "discúlpeme, en lo perso
nal no le puedo proporcionar datos, el único 

' que le puede proporcionar la información es 
el director, Apolinar Ledezma. Recibimos 
órdenes de res guardar ell ugar, el día de hoy 
fuimos enviados al lugar y desconocemos 
que ocurrió ayer''. 

Son bastantes reclamos que no datan de 
hoy, de ayer, de hace5-10-15 años; no, sino 
que ahora el movimiento magisterial es una 
"bola de nieve" que caerá en los hombros de 
la futura dirigencia. Entre otras demandas 
hay las que Feclaman: "inmediáta solución 
al aumento sal~rial al personal de a poyo" así 
como: "fuera funcíonarios ineptos y corruptos 
de la SEP" y en el espacio olvidado de los 
maestros jubilados: que han dado toda una 
vida al servicio de la educación, ebvio es que 
se les asignen: "pensiones y jubilaciones 
dignas y justas"·y la "derogación del artículo 
57 de la ley del ISSSTE". · 

En concreto se demanda lo siguiente: 1) 
Aumento salarial al100%; 2) Retabulación 
por zona de vida cara del 40 al 80%; 3) 90 
dias de aguinaldo; 4) Apoyo a las luchas y a 
los maestros a' nivel nacional; 5) Apoyo a los 
Nbilados y pensionados del ISSSTE. 

Es una movilización producto del deterio
ro salarial y el aumento constante de los 
precios a los cuales ha sido sometida la 
sóciedad· mexicana. 
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"Vivimos en 1,lDll época de-coptracción 
muy fuerte en e-l mercado", afirma el pre
sidente 4~ la Cámara Nacional de la indus
tria de la Transformación (Canacintra), 
Carlos Monroy Arteaga, al hablar sobre la 
problemática qué enfrentan los 
inversionistas en la actualidad. 

Vivimos una contracción muy fuerte del mercado: Cana cintra 

Debe detenerse la violencia, sostiene el 
dirigente patronal Carlos Monroy Arteaga 

buenas e incluso ha y concordancia en algu
nos ptm.tos pero con planteamientos distintos. 

Claro, tampoco debemos quedamos en 
que dijo uno que se va a apoyar a la micro 
y pequeña industria reduciendo las tasas, 
yo creo que ahí no queda, sino quehayque 
ver cómo se puede estructurar ese apoyo. 
Habría que analizar muy puntualmente cada 
una de las propuestas para poder hacer un 
planteamiento serio. 

"El empresario -añade- tiene que a bus
car nuevas alternativas de venta para que la 
inversión se mantenga y pueda ser real
mente conpetitivo en el mercado. Al co
mentar sobre el impuesto del2 % al activo 
de las empresas, el dirigente empresarial 
señala que "se debe de revisar profunda
mente y proceder a su derogación, ya que 
afecta mucho al empresario y lo puede 
sacar de la competencia". 

Entrevistado en las oficinas de esa cáma
ra patronal sobre la situación política que 
vive el país, el dirigente fndustrial en el 
estado comenta que la violencia que' se ha 
manifestado en algunas partes del país "no 
debe seguir creciendo, ya que la paz tiene 
un valor incalculable y se debe trabajar 
para conservarla; la acción debe ser en 
unidad permanente de todos los ciudada
nos". 

En Queretaro, comenta Monroy Arteaga, 
"somos privilegiados al tener una paz y los 
sucesos que se han dado en algunas partes 
del país nos deben de servir como ejemplo, 
para no permitir que se puedan dar aquí'' . . 
Al contrario, comenta, debemos mostrar a 
los compañeros de Chiapas que el diálogo 
y la unidad es el mejor camino para la paz 
y la prosperidad". Al preguntarle si la 
inversión productiva podría ser Úna vía 
para solucionar ciertos problemas en 

Chiapas, el dirigente em
presarial comenta: "si 
Chiapas cuenta con in
fraestructura y paz social 
para poder recibir inver
sión, se podría dar, pero 
si el empresario ve inse
guridad para su inversión, 
no lo hará, nadie lo ha
ría". 

-¿En qué medida los 
acontecimientos de 
Chiapas repercuten sobre 
la inversión privada? 

- Si afectan en algo, 
pero es mínimo porque 
los mexicanos hemos de
mostrado que en épocas 
de problemática y conflicto, hemos sabido 
salir adelante, somos gente de empuje y de 
visión. Quizá, si se ha contraído un poco la 
inversión, no podría manejar porcentajes 
de cuanto, pero es mínimo. En Que re taro 
ha crecido y seguirá creciendo, tengo cono
cimiento de que algunas empresas están 
pidiendo reubicarse aquí. 

Comentando sobre la imagen de México 
en el contexto internacional, Monroy 
Arteaga apunta que en cuanto a problemá- · 
ticas "México no es la excepción, y los 
mexicanos hemos demostrada que en épo-

·A la opinión pública _ 
A los trabajadores de la educación 
A las autoridades educativas 
·Presente 

Manifestamos que realizamos un paro de actividades y una marcha-mítin el martes 21 
del presente, para lograr el siguiente _ · 
. PLIEGO PETITORIO 
1.- Exigimos un reajuste al incremento otorgado, que alcance un 30%, retroactivo al 
16 de mayo de 1994. . 
2.- Exigimos 9~e el ~ncreme~to salaria! s~a otorg~do al total del personal: directivo, 
d9CCnte, admmtstrativo y de mtendenc~~. retroactivo al16 de mayo de 199~. 
3 ~- Que-todo el estado de Queretaro sea incorporado a la zona de vida cara, 6% de 
sobresueldo. 
4.- Exigimos 90 días de aguinaldo en una emisión a partir de 1994. 

-5.- De no solicitar licencia económica durante el periodo escolar, se retribuya el pago 
en su totalidad. 
6.- 10 días de salario por el día del maestro. 
7.- Bono de 800 nuevos pesos de apoyo y asistencia a la educación, incrementándose 
de acuerdo al costo de vida, de manera permanente en diciembre de cada año. 
8.-lm.plementación del año sabático. 
9.- Pago de guarderías al personal al servicio de la educación, que no logran ubicación 
en los Cendis. 
10.- Reforma urgente de la ley de pensiones, para que los trabajadores jubilados 
obtengan los mismos derechos que los profesores en servicio activo. 
11.- Respeto total al periodo vacacional de 30 días laborales en el verano. . 
12.- Aumento a 8 días de sueldo en la partida que otorga gobierno del estado para útiles 
escolares de nuestros hijos. 

La marcha-mitin de! j~eves 16, el paro-marcha-mitin del martes 21 han hecho que se 
adelanten las negoctac10nes para el aumento de los compañeros administrativos y de 
intendencia. Hoy debemos presionar e impulsar la iucha. · ' 

Invitamos a todos a un bloqueo de actividades en USEBEQ este jueves 30 a 
partir de las 7:00a.m. · ' 

llamamos a difundir y luchar por el logro de nuestro pliego petitorio. 
¡Ni una lucha aislada más! "' 

D-11-14 
D-11-8 
D-11-55 
D-11-10 
D-11-45 

¡Todos al bloqueo de actividades de USEBEQ! 
¡Viva nuestro pliego petitorio! -

Trab.Yadores democráticos de las Delegaciones: 
Sección 4 
Sección 2 
Sección El Tintero 
Sección 3 
Las Plazas 

D-11-11 Sección Pueblito Capep 
D-1-70 Primarias Sección Las Américas 
D-11-24 Técnica 12 
D-1-57 Primarias 
Jubilados y Pensionados deiiSSS'IE 

cas de conflicto o desastre hemos sabido 
salir adelante y bajo esa perspectiva la 
imagen de México no esta deteriorada; al 
contrario, pese a lo que pasa, demuestra 
unidad". 

En relación con las propuestas económi
cas de las tres principales fuenas políticas 
del país (PRI, PAN y PRD), el representan
te empresarial -cuya organización agrupa 
en el municipio de Querétaro a 500 indus
trias- manifiesta que su posición corno 
cámara "es apa-rtidista", pero "yo como 
ciudadano veo que los tres tienen cosas 

/ 

En cuanto a la propuesta de políticos y 
analistas en tomo a la conveniencia de la 
formación de un gobierno de coalición, . 
indica que esto tendría que ser analizado 
"muy profundamente en sus pros y contras, 
ya que no es fácil decir sí, cuando no se ha 
balanceado". 

Retomando la problemática local el diri
gente empresarial señala que el índice de 
desempleo en Quertétaro es fluctuante y no 
sepuedendarcifrasexactas.Loimportante · ~ 
-señala- es ver qué se hace por abatirlo y 
trabajar por que no se cierren las fuentes de 
trabajo que ya existen. 

Una fuente de trabajo que desaparezca 
es un problema para todos, ya que ese 
desempleado puede tener problemas eco
nómicos muy fuertes que pueden dañar la 
paz social. 

Los pasos concretos que se han dado en 
materia de desempleo -explica-, son por 
ejemplo lo que se tiene contemplado en 
coordinación con la Secretaría del Trabajo, 
sobre el Programa Nacional de Becas para 
D~empleados, para que estos puedan ca
pacitarse mientras se emplean. 

(Edilberto González García) 

1\l\iANECER 
DE QUERETARO 

SEMANARIO DI: INFOJMACJON. ANAUSIS Y AlttiN4nYAS 

1 

Un periódico opara leerse completo. 
ANUNCIESE 

,. 

Guerrero Norte 84 
Tel. 14-56-99 
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.luego s~clo ari?e el crecimiento de la campaña de la aspirante del PRD había dicho que "ahora sí todos coludos o 
todos rabones, sin importar partidos". Un 
perredista le dijo en esa ocasión: ''entonces ya 
la hicimos" porque Aristeo no tiene en 
Tolimán ni seis meses, puesto que abandonó 
Tolimán hace tres años luego de que Rodolfo 
Martínez lo venció como precandidato del 
PRI. 

Autoridades de Tolimán apoyan abiertamente a 
candidatos del PRI, denuncia Paula Solórzano 

La profesora Paula Solórzano, candidata del 
Partido de la Revolución Democrática a la 
presidencia municipal de Tolimán, denunció 
el juego sucio que están realizando el PRI y 
algunas autoridades con el propósito de con
trarrestar la fuerza que está tomando su can
didatura. Los hechos van desde el abierto y 
público apoyo del alcalde Rodolfo Martínez 
al candidato del PRI, Aristeo González 
Dondiego; hasta la retención de su salario 
como maestra a la aspirante opositora. 

Los hechos: 

INICIA LA SEGUNDA ETAPA 
Por otro lado, la profesora Paula Solórzano 
informó que con un "mitin grande", al que 
sorpresivamente acudieron unas 500 perso
nas -"ni un solo acarreado"-, ell2 de junio fue 
cerrada la primera etapa de su campaña. De 
47 comunidades que componen el municipio 
ha recorrido 22 con "muy favorables resulta
dos". El 5 de j.unio en la delegación de San 
Pablo reunió a 300 gentes, después de visitar 
250 hogares. 

En las comunidades indígenas, como Casa 
Blanca y Puerto Blanco "también nos ha ido 
muy bien", a pesar de que "los priístas han 
amenazado a la gente, valiéndose de su igno
rancia y su necesidad". Pero en estos momen
tos "la gente de Tolimán ya despertó y no se 
dejar ir con una gorra, una escoba o una 
cubeta ... la gente tiene dignidad, mucha dig
nidad". 

l. Funcionarios gubernamentales han pro
movido reuniones para amedrentar a la gente, 
a la que le indican que si no votan por el PRI 
se les retirarán apoyos consistentes en leche 
y masa minsa, "la que no se regala, sino que 
se distribuye a costos más bajos". Amenazan 
a los habitantes con retirar programas de 
vivienda, cuando -dice la candidata Paula 
Solórzano- los programas· de la administra-· 
ción pública deben funcionar enteramente al 
margen de cualquier. campaña política. Se 
trata de un abierto proselitismo de funciona
rios en favor del PRI y ésto es ilegal. 

Como un ejemplo, la candidata citó que en José Ramos Pérez, candidato a diputado federal; AgustiD López Guerra, candidato a seaador; Paula 
e.lpoblado de Casas Viej· as, el secretario de la Solórzano y los dirigentes perredlstas Rosa Iba Plchardo y José A. MartiDez, ell2 dejualo .,. la cabecera 

Cuenta la aspirante perredista que su 
oponente Aristeo González Dondiego expre
só, el sábado 18 en San Pablo, que él sabe que 
no lo quiere la ' gente pero que, de todos · 
modos, él sería el presidente municipal. ¿Esto 
quiere decir que está dispuesto a llegar bur
lando el voto? 

munlclpaldeTollmáa. 
Presidencia Municipal, Jerónimo Sánchez 
Flores ha lanzado amenazas a quienes no · apoyo especial para usted de parte del pro fe-
voten por el PRI. sor Gaudenci_o (Brav?, dirigente estatal,del 

2. Hay delegados municipales y SN1Ey:andidat~~d1putad~porelP~). Y 
comisariados ejidales que están "metido!> dte.. con enganos m~ hiCiei"Qn vemr a Qu~reta~, y 
lleno" a la campaña del candidato del PRr-·· ·en !a Pagaduna de USEBEQ el licenCiado 
como es el caso del delegado en San Pablo: Edg!'lrd~ Cabre~ me indi~ "que !_ni cheque 
Roberto Ramos. Es más, el propio presidente ha b1~ s1do detemdo por m1 campana, por ser 
m~icipa~ RodolfoMartínez, contínuamente cand~data ... , a lo c~l .r;spond~ _que es.taba 
acompaña al aspirante del PRI, Aristeo conCiente ~e la prohi~cron de util~ar~l tíem-
González. En el mismo poblado de Casas pode trabaJO en t~bajosde proseli~mo, pe~ 
Viejas estuvo con él el martes 7 de junio. "A que. ese ~o era m1 caso, y le pedi que s1 m1 
la gente el presidente municipal pidió apoyo !eshmo~~o no le ~;'as taba .<Jue orde~ara una 
para él candidato priista". ·Si así están las InspecCion.En~unspeccwnsedarancuenta 
cosas, añade la candida~ "que me_ acompañe de que, en ca~b1o, muchos P";>fesores -algu-
a mí y pida ·que la gente m~ apoye". Por eso, nos so~ candidatos- del_PRI si _lo hacen. 
"repito hoy que si quiere apoyar una campaña Habf?a que ye~ al propiO Pn:s•dente ~el PRI 
que abandone el cargo que está desempeñan- en Tohman, J~se Perez Dondiego, 9u1en des: 
do, como lo hizo nuestro regidor José Ramos de ~a ce dos anos no se ~ra a trabaJ~r pero s1 
Pére~, que metió permiso para hacer su cam- recibe ~u sueldo r, ahon~ anda ,metido en la 
paña a diputado federal por el m Distrito". campana del ~RI . Es mas, e_l d1a que estuvo 

3. En San Pablo Tolimán, el 5 de junio, Fernando Ürtíz Arana -candidato del PRI al 
comenzó 'a divulgarse la idea de que • 'la gente Senado-, varios maestros abandonaron sus 
no debe votar por nosotros porque el PRD es clases y se fueron al mitin. Por eso, ''si de jalar 

_comunista y _ no cieemos en Dios, que no las orejeas se trata que sean parejos y no estén 
somos religiosos, y que si llegaba el PRD intimidando"· 
habrá guerra". Tras explicar que no emplea tiempo laboral 

Por eso, dice la candidata, "me pregunto: en la campaña, explica la profesora, 
¿cómo se explica el partido gobernante tanta "enseguida me entregaron mi pago". Su caro-
violencia que vivimos actualmente bajo su paña la lleva a cabo las tardes de los viernes, 
gobierno? ¿cómo se explica el PRI que la los sábados y los domingos. 
gente ·ya quiere hacerse justicia por propia 5. Personas "vinucladas al candidato del 
mano?Estaidea,señalalaaspiranteperredista, ·PRI" corrieron la voz de que nosotros no 
proviene de "gente vinculada al ayuntamien- estábamos debidamente registrados, una men-
to y al candidato oficial". tira deliberada, en razón de quedesdeelll de 

4. Señala la profesora Solórzano que la mayo, cumpliendo todos los requisitos, que-
quincena pasada su "habilitada" en lugar de dó asentado nuestro registro. 
su salario le transmitió un mensaje: "hay un Ellos, en cambio, llegaron a la medianoche 

del último día de registro, el 15 de mayo, 
acompañados de la policía. Estando en el 
Comité Electoral el regidor perredista José 
Ramos Pére.z, un agente policiaco le pidió 
que abandonara el local. ¿Para qué, para que 
no viera qu~ al acto de registro sólo se presen
tó con un oficio? 

Es más, hay que señalar con claridad que 
"el candidato del PRI, Aristeo González no 
tiene la residencia mínima para ser candidato, 
requisito que a mí me fue exigido". El propio 
presidente del comité, Joel MqntesBocanegra 

Por eso "mucha gente al tenninar nuestros 
mítínes· toma el micrófono y exigen que gane 
el que gane pero que gane limpiamente y nos 
dicen que debemos cuidar los votos", expre
siones que reflejan la enorme desconfianza. 
hacia el gobierno y el partido oficial. Y lo 
vemos muy seguido, como la tarde del sábado 
18 cuando varios candidatos del PRI -entre 
ellos Ernesto Luque Feregrino, aspirante a 
diputado y Aristeo González- fueron despe
~idos con "men~das de madre" y gritos '<le 
rateros, rateros ... 

Vecinos exigen que se ponga orden en las corporaciones policiacas 

Indignación por la muerte de un joven en 
Tolimán; a un judicial se le fue un tiro 

Vecinos de la cabecera municipal de Tolimán 
manifestaron su indignación por ·la muerte 
del joven José Antonio Alvarez Ramírez, de 
apenas 15 años de edad, quien falleció luego 
de que a un agente de la Policía Investigadora 
Ministerial "se le fuera un tiro cuando juga
ban con una arma en el interior de la presiden
cia municipal''. Esto ocurrió la tarde del pasa
do 13 de junio. Aunque consideran que efec
tivamente fue algo accidental "nos preocupa 
la falta de disciplina de los agentes policiacos'', 
sobre todo porque no es la primera vez que 
ocurre algo parecido. 

Durante las administraciones municipales 
de Víctor Reséndiz, Cutberto Pérez Bocanegra 
y Alberto Reséndiz, recordaron, ocurrieron 
hechos fatales. "Con Alberto un agente de la 
preventiva mató a una muchacha en un hotel 

y en lugar de castigo recibió protección de las 
autoridades". También, añadieron, "siendo 
presidente Amador Martínez, a él se le dispa
ró el arma en el Barrio del Molino, dejando 
h~rido a Ún pariente suyo, que quedó paralí
tico y que todavía anda por ahf'. 

Los vecinos preguntan: ¿Quién va a ver por 
la familia del muchacho muerto esta semana, 
si su mamá está gravemente enferma en 
Guanajuato y su papá vive en Tijuana? 

¿También este asesinato va a quedar impu
ne, como los otros? ¿Hasta cuándo vamos a 
soportar ésto?, dicen mientras señalan que 
los superiores deben poner orden en las cor
poraciones policiacas para evitar, de una vez 
por todas, que en las noches "en lugar de 
resguardar el orden se dediquen a hacer 
balaceras", entre otras irregularidades. 

Con Cuauhté~noc Cárdenas 
i\ LA PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA 

Que el pueblo despierte e121 de agosto al ama~.ecer democrático de la patria nueva. 

,... 

~\·~, 

~~ 
PRD Pablo González (propietario) 

La voz~ la lucha del pueblo al congreso ~on: 
VOTA POR 

,\1/,_ Ramón Martínez (suplente) 

... ..... por el 4º Distrito Local Tu distrito . 

j 
1 

.¡ 
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ente oestá asustada· hacia el PRI siente "un miedo extraño" dice la as irante del PRD a la alcaldía 

Es necesario equilibrar la belleza de la ciudad 
con el hambre de sus habitantes: Guadalupe Segovia 

Guadalupe Segovia_Roldán es la única 
mujer que contiende por la presidencia 
municipal de Querétaro. Fue postulada 
por el Partido de la Revolución Democrá
tica, organización en la que no milita, 
pero a la que· considera como "la opción" 
para México. Luego de haber informado 
a la prensa local, el pasado 15 de junio, 
que "por motivos de salud" abandonaba 
la contienda, días después retomó su ca m
paña gracias a que, asegura, su doctora 
consideró que su mal no es de grave4ad y 
sí está en posibilidades de conitnuar. 

-Y continúo la campaña ... aquí estoy, 
dice a este semanario. -

"Me he encontrado con un municipio 
muy lastimado, con mucha pobreza. No 
ha habido equidad en la conducción del 
municipio. Veo que en Querétaro es neee
sarioeq1,1ilibrarla belleza de la ciudad con 
el hambre de sus habitantes. Se necesita 
ser más parejos, más humanos. 

"También he encontrado mucha gente 
asustaqa, con mucho miedo hacia el PRI 
y el gobierno. Me he encontrado con un 
gran despilfarro. ¡Con lo que se han gas
tado en propaganda, en las puras bardas, 
Jesús Rodríguez y Miguelito Calzada, ya 
hubieran acabado con·la desnustrición en 
Tolimán. Veo que el PRI reaÜza una 
cam~ña ofensiva para la gente ... " 

- ¿y por qué la gente le tiene miedo al 
PRI? 

: No lo sé, es un miedo extraño. Es algo 
ya profundo. No se atreven a negar una 
barda para la propaganda del PRI porque 
creen que les va a pasar algo. Es algo 
subconciente porque México no es un 
pueblo temeroso ni cobarde, pero sí está 
amedrentado. 

Prácticamente sin recursos, Guadalupe 
Segovia recorre el muniéipiQa pie o en 
camión. Habla con la gente: "estoy sor
prendida, hay quienes me abrazan en la 
calle o me aplauden en los camiones. Le 
pido a la gente su voto y me aplauden", 
cuen~ . .Vive por el rumbo de la Arena· 
Querétaro, en la colonia España. Tiene~O 

· años de edad y es profesora de preescolar 
desde los 16 años. Se define a sí misma: 

"Guadalupe Se~ovia es un cálido ser 
humano, soy la pnmera hija de un matri
monio que se adoró. Una hermana, Car
men, murió de 22 años. Tengo un herma
no. Nací en-México, Distrito Federal el22 
de noviembre de 1943. Soy Escorpio, me 
encanta mi signo, es el de Teresa de Jesús, 
el de Sor Juana Inés e Isadora Duncan. 
Estudié Teoría del Arte con el maestro 
López Soriano durante 8 años. Lo que 
más me hubiera gustado en la vida es ser 
una gran escritora, una poeta. 

"A Querétaro llegué hace 25 años por
que me casé con un queretano. Tengo 2 
hijos queretanos. Y tengo una editorial, 
Letras sin tiempo. Dirigí una revista: La 
cultura en Querétaro, y otra que se llama 
Yo la mujer". 

En 1992 tuvo la idea de organizar un 
reconocimiento público a las mujeres más 
destacadas de Querétaro, en los más di
verso~ campos. Ese reconocimiento lo 
llamó Xochiquetzal: "es una locura pre
ciosa. He dado reconocimientos a las 
mujeres más importantes en las diferemtes 
áreas. Este reconocimiento lo fundo y lo 
dirijo, pero no gano nada. El hotel Real de 
Minas me presta el local, la Coca-Cola me 
regala refrescos, los meseores trabajan 

gratis ... todo nomás por aplaudir. El reco
nocimiento es una necesidad vital. Dos 
años lo he hecho, éste año ya no por esto de 
la polaca. Yo hablo por teléfono con quien 
sea. Con el representante de Palestina: se
ñor, tengo un encuentro, quiero aplaudir a 
las señoras que valen mucho. El toma su 
coche, su avión, lo que quiere y ya. 

"Del primer Xochiquetzal se dijo que era 
el encuentro de mujeres intelectuales más 
importante que se haya dado en la repúbli
ca. Yo veo: la maestra Guillermina Bravo, 
por ejemplo, es una mujer para el mundo, es 
inmortal, cuando pasen .todos los-políticos 
ella estará en la historia. Martha García 
Renart.. a 4 mujeres que están en la Enci-

. clopedia Universal del Arte he entregado 
reconocimientos. Y con ellas estoy toman
do mi Coca, el café ... me encanta ser mujer''. 

Comenta que ha conocido algunas críti
cas al asociarla con el círculo en que su 
familia se ha movido. "Sí, pertenezco a una 
de las familias más antiguas de México. Mi 
primo es Pablo Lascurain. Es mi primo 
Antonio El Cuate del Conde, que fue quien 
puso el dinero para la revolución cubana. 
En mi familia hay los grandes capitales, 
pero uno o dos nos salvamos ... No es gente 
mala, es genteinconciente, se vuelven egoís
tas, no se dan cuenta del dolor de la gente. 
Padecen una enfermedad: no tienen amor 
por la patria". 

De pequeña, recuerda, conoció al ban
quero Alfredo Haip Helú -copropietario de 
Banamexquefuemantenido bajo secuestro 
durante más de tres meses-. "Cuando yo 
tenía 9 años, él formaba parte de un grupo 
de libaneses que yo dirigía. Me siento her-

siento lástima. ¡Qué complejos tan grandes 
pueden· tener! Y en.mi candidatura voy en 
serio, no voy por dinero, voy por amor a mi 
pueblo. 

Habla del partido en el poder, 
"Nunca he sido priísta. Nunca he dado un 

voto por el PRI. Bueno, una vez dí mi voto 
por Mariano Palacios porque es una perso
na con un arcángel, con simpatía ... , pero, 
como todo Querétaro, salimos muy lasti
mados. Fue por su simpatía personal. Fuera 
de ahí, ¡en mi vida he votado porunpriísta .. ! 
y espero morirme sin hacerlo. Tengo ami
gos priístas, los quiero muchísimo. Dicen 
que aún cuando todos somos de barro, no es 
igual bazín que jarro. Lo que más me 
gustaría es que se salieran de allí. 

Sobre su oferta política para la presiden
cia municipal, Guadalupe Segovia indica 
que todas sus propuestas emanan de la 
propuesta nacional de Cua uhtémoc Cárde
nas, en cuyo programa -dice- "he encontra
do en lenguaje político lo que yo siento en 
el ahmi". Señala tres puntos fundamentales 
para la administración municipal: transpa
rencia presupuestal, vinculación es_trecha 
con las instituciones educativas y el esta
blecimiento de formas participativas ciu
dadanas para priorizar las soluciones. 

Con la transparencia presupuesta! "aca
baremos con la justa incredulidad de los 
ciudadanos"; para la solución de la mayor 
parte de los problemas no tenemos que ir 
muy lejos, tenemos que acercamos a los 
investigadores, a la Universidad; y "por 
medio de representantes de barrio la socie
dad determinará las urgencias y las priori
dades". 

mana de Harp, pero hoy me ,-------------------~------, 
da una gran pena, yo qui-
siera decirle que sus ami
gos pobres daríamos lo que 
fuera por él, un ojo, un bra
zo ... pero se juntó con gente 
que no puede ni siquiera 
pagarsuréscate.Alfredoes 
sobrino de El Chato Helú, 
un poeta maravilloso, y un 
tío suyo es traductor de 
Gibrán Jalil Gibrán, son 
gente de primera ... pero la 
ambición lo llevó a un lu
gar donde no debió haber 
llegado nunca: el haber tra
tado ~n esa gente le está 
costando la vida. 

Bo:-nd·.+o 

lvc.hc-. foY- lo. Tierra. 

¡.,_ hc.o."' 8-o.nado los 

Preguntamos por su 
militancia política a lo lar
go de 50 a,ños. "Nunca en 
mi vida he militado en nin
gún lado. Estaba yo 
distraidísima contemplan
do la naturaleza. He estado 
preocupada todo el tiempo. 
En 68 estaba como oyente 
en la Facultad de Sociolo
gía en,,a Universidad. Iba a 
las manifestaciones ... 

Y t-a,.b;~n d;¡o ~o e le. lú che. de hoy e,-, por olc...t~z.c..r 
~~ ])eMocro.c.fc.. (·

1
uc.Y, jUQY¡ ju~Y' r) 

-¿Por qué ahora se deci
dió por la participación 
abierta? · 

- La candidatura yo la 
busqué. Por cristianismo 
detesto el abuso, la injusti
c ia , la soberbia , la 
prepotencia, la altaneraía, lo ,.,.lo 
el engaño. Todo eso me 
lastima. Por la gente que 
hace esto no siento rencor, 

"Si yo ganara, l¡t ciudadanía recupera
ría la fe. Aunque hay gente que no cono
cido la fe, ya que después de tantos años 
con un mismo gobierno creen que no se 
puede ganar. La gente{}uiere un cambio y 
en Cuauhtémoc Cárdenas cree mucha 
más gente de la que uno piensa". 

En cuanto a la problemática municipál, 
considera que la falta de empleos -de 
donde se deriva el problema de la seguri
dad en la ciudad-, y la falta de una educa
ción para todos, son cuestiones que se 
encuentran en la base de todos los proble
mas de Querétaro. "Cuando la gente no 
tiene qué comer o se va de ambulante o se 
va a robar. No hay empleo y cuando se 
consigue los salarios son muy bajos: co
nozco estudios que dicen que en México 
se tienen los salarios más bajos del mun
do. ¿Quién come con 13 pesos? 

Y detrás de todo están el problema de 
educación y el engaño de las autoridades. 
El pueblo se sabe engañado y es tratado · 
como retardado mental. Mucha gente está 
enfurecida, otra está como aceptando el 
dolor. Tendríamos que recuperar nuetra 
digp.idad, creer que valemos. Un gobier
no que nos permita volver a creer aliviaría 
desde el alma hasta la economía. 
Segovia Roldándicesentirse"muy bien" 

en una campaña donde compite con puros 
hombres. Sobre el género humano, dice 
que "los hombres son el complemento 
perfecto de la mujer y ante ellos oosomils 
inferiores pero tampoco supe¡iores". Se 
manifiesta partidaria del der.echo "que 
tienen las mujeres a decidir" sobre su 
cuerpo y su vida. "Abiertamente reco
mendaría que las mujeres tuvieran clíni
cas con médicos especializados y que si 
ellas quisieran abortar abortaran, puesto 
que un hijo debe venir al mundo con 
responsabilidad y con amor''. 

Esa opinión-dice basarla en "el libre 
albedrío que nos dió Dios" y se manifiesta 
respetuosa de las posiciones de clérigós 
católicos que condenan al aborto y repo
ne: "Y o tampoco convoco a las mujeres a 
que vayan a abortar, respeto a las mujeres 
que quieran dar la vida por un hijo y 
respeto a las que no"quieran tenerlo". 

Por último, dice haber optado por ~1 
PRO "porque ahí está lo más noble· y en 
este momento Cuauhtémoc Cárdenas. re
presenta la opción de México". No acepta 
someter a la crítica al PRO porque "me 
dolería criticar al partido que me ha pos
tulado", aunque advierte que "por ser un 
partida nuevo ha habido descuido al per
mitir que, en determinado momento, se 
cuelen priístas fracasados para repetir 
adentro sus vicios y su sistema. Esto 
ocurreenQuerétaroy si quieres sanear un 
país tienes que comenzar por tu casa". La 
actuación de estos "priístas fracasado~>'' -
que no acepta identificar- es muy distinta 
de la de dirigentes como Cárdenas y 
Porfirio Muñoz Ledo, quienes se retira
ron del partido en el poder por no es tarde 
acuerdo con él. 

"Y o espero que los mexicanos tengan la 
inteligencia para no condescender en la 
discodia", dice para añadir: "Sería 
dolorosísimo que hubiera otro fraude en 
las elecciones" , aunque, repone, ¿a usted 
no le parece que ya es fraude que un 
partido tenga tanto dinero para su propa
ganda y otros no 1engamos nada?" (En
trevista: Efraín Mendoza) 



El Nuevo Amanecer de Querétaro, 20 de junio de 1994 7 
.• 

Candidato del PPS a /1~ p~~idencia municipal del Centro 
; · - ..... . 

El neoliberalismo, fuente de todos los 
"Yo estoy más que enojado; estoy 

indignado y desilusionado": Carpizo-
problemas en Querétaro: Pedro Pérez Sosa 

Por Lina M. Salinas Flores 
La política neoliberal es el problema más 
importante de Querétaro, considera el can
didato a la presidencia municipal del Cen
tro por el Partido Popular Socialista (PPS), 
PedroPérezSosa,quienindicaqueentodas 
las campañas que su partido realiza en la 
entidad se está atacando este problema 
"porque es un hecho que este pueblo tiene 
menos que comer y vestir, así como míni
mas posibilidades de estudio". 

La política neoliberal es l!t fuente de 
todos los problemas sociales, como la falta 
de agua potable, el cobro injusto por la obra 
pública y la falta de empleo. 

"Esos son los puntos más importantantes 
y estamos atacando el origen de estos pro
blemas". 

Pérez Sosa, de 28 años de edad, arquitec
to de profesión, es originario del estado de 
Veracruz en donde hizo estudios superio
res. Uegó a Querétaro hace 7 años ·y en 
1990 fue diputado local luego de que el 
diputado Enrique Pozos T olentino solicita
r,a licencia al Congreso para realizar su 
campa.ña como candidato a gobernador. Es 
casado y es padre de una niña. 

Al ser interrogado sobre planteamientos 
específicos, el aspirante a la alcaldía de 
Querétaro expresó que "hay un 
plantemiento para la creación de empleos, 
y esto es a partir de nuestra propuesta de 
municipalización del servicio de agua po
table, transporte urbano y gas doméstico 
para que el municipio tenga empresas y 
genere empleos para los trabajadores". 

Otra de las propuestas es pugnar porque _ 
las concesiones de las ~solmerías pasen a 
manos del ayuntamiento y este se encargue 
de distribuir la gasolina, porque actual
mente estas enriquecen a una sola persona. 

Señala que "en caso de ser favorecido 
con el voto popular para la integración de 
su gobierno, sería de hombres y mujereS 
con honestidad. comprobada, personas de
mocráticas para que colaboren en algunas 

direcciones del ayuntamiento con un solo 
compromiso, luchar porque el pueblo de 
Queretaro salga adelante y mejore su con
dición de vida". 

Manifestó qué durante las visitas domici
liarias que realiza en su campaña se ha 
percatado de que a la población ya no se le 
compra el voto con una cachucha o un 
mandil. El voto, dice, debe ser realmente 
conciente. 

Consideró que el clima de violencia que 
se está dando en Querétaro "es muy turbio" 
y responsabilizó de ello a "las fuerzas 
oscurantistas" que "tal vez están aquí en el 
gobierno; especialmente las de San Juan 
del Río estan buscando una situación de 
inestabilidad en el ayuntamiento para po
der negociar". 

Dado el atentado que sufriera el candida
to panista a la alcaldía sanjuanense; el 
pasado 16 de junio, dijo, "están a punto de 
perder el ayuntamiento y saben lo que han 
hecho, saben el desperfecto que hay por las 
alzas de los impuestos y saben que la gente 
está descontenta y de esta forma están 
buscando una estabilidad". 
En cuanto a las expectativas reales de que 

gane su partido, Pedro Pérez Sosa señala 
que se basan en que "el hambre es real, la 
miseria, la falta de empleo, la falta de 
ingresos en las familias, la · falta de 
posibilidaes que los padres puedan ofrecer 
educación a sus hijos es real, toda esta 
problemática es real y nosotros ofrecenos 
alternativas y propuestas para solucionar 
estos problemas". Nuestra pretensión es 
dar un ejemplo de lo que es una administra
ción honesta, dice. 

Pérez Sosa indica que a un mes de haber 
iniciado su campaña, ha visitado 40 de las 
167 colonias, y 20 de las 84 ooniunidades. 
La campaña, pues, lleva un avance de 3.5 
JlOr ciento aproximadamente. La prioridad 
se ha señalado en visitas domiciliarias en la 
clase obrera. 

Mi cuartilla a espadas 

·· Carplzo ·navega en aguas salinas 

. EL QUE SE ENOJA PIERDE ••• 
De manera soqn-esiva '"en un ambiente nacio
nal enrarecido y a menos de dos meses de las 
elecciones más delicadas-de la historia-, me
diante una inusual carta dirigida al presidente 
Carlos Salinas de Gortari, el mediodía del . 
viernes 24 de junio, dimitió el Secretario de 
Gobernación Jorge Catpizo M~gor. Este 
es el texto íntegro de su renuncia, que hasta el 
cierre de esta edición no había sido aceptada 
por el presidente: 

Muy distinguido señor presidente: 
El pasado día 18, en la sesión ordinaria del 

Consejo General del Insti tufo Federal Electo
ra~ manifesté una serie de conceptos e ideas, 
las cuales hoy ratifico. 

El refrán popular dice, y dice bien: el que se 
enoja pierde. Yo, estoy más que enojado; 
estoy indignado y desilusionado. En el actual 
cargo Iie puesto todo lo que soy y puedo ser. 
En contrapartida me he encontrado múltiples 
personas de los más diversos sectores que 
ante la actual situación del país, sólo están 
luchando por sus intereses propios o de gru
po; sin importarles México. En varias ocasio
nes he exhortado a la sociedad y al gobierno 
a que todos rijamos nuestros actos exclusiva
mente por la verdad; la respuesta ha sido más 
mentiras, más calumnias y más hipocresías. 

En este cargo, me comprometí a ser impar
cial en mi relación con todos los partidos 
políticos. Estoy empezando a no serlo respec
to a uno de ellos, debido a que no estoy y no . 
puedo estar de acuerdo en lo rtelativo a múl
.tiples actos de algunos de los sectores de ese 
partido. 
Hay que reconocer cuando uno debe retirar

se. Ese momento, por dignidad y convicción, 
me ha llegado. Y a no me siento útil al país en 
cargos políticos, los cuales acepté únicamen
te con el ánimo de servir a México. no soy 
hombre de partido; realmente no soy hombre 
de poder. Por ello, no volveré en mi existencia 
a aceptar un puesto político. 

Por las razones anteriores, le solicito muy 
atentamente acepte mi renuncia al cargo de 
Secretarió-de Gobernación, con el cual usted 
me distinguió. Asimismo, quiero agradecerle 
el apoyo y la confianza que usted me otorgó 
en los cargos en los cuales colaboré con usted 
y dejar constancia de que en el desarrollo de 
los mismos, nunca me solicitó nada que no 
estuviera apegado a la ley. 

También quiero agradecer el valioso apoyo 
que me brindaron mis más cercanos colabo
radores durante los últimos cinco años. 

En los años durante los cuales desempeñé 
cargos político5t mi norma fue una estrecha 
aplicación del Dereho y su transformación 
para petfeccionarlo; mi método, el diálogo 
que deriva de la razón. 

Hago fervientes votos para que la sociedad 
y el gobierno mexicano reafirmen su a pego al 
Deecho y a la verdad. México podrá estar 
pasando por momentos difíciles pero, como 
en otras ocasiones en su historia, saldrá ade
lante y fortalecido. 

Aprovecho esta oportunidad para reiterarle 
mi respeto. 

--oOo-
Al igual que gobernantes y dirigentes políti
cos de todo el país, elgoberna.dordeQuerétaro, 
Enrique Burgos García, emitió su opinión en 
tomo a la renuncia de Jorge Carpizo, a quien 
calificó como' 'un hombre sólido en su forma- · 
ción pero fundamentalmente transparente", 
un "hombre bien intencionado" y expresó 
que "ojalá esta situación sea reconsiderada". 
Lo q1,1e en estos momentos se requiere, dijo el 
gobernador a la prensa local, "es una enof!De 
credibilidad'' tanto en las instituciones como· 
en los hombres. ror "la complejidad de la 
hora en que vivimos" el país reclama "el 
concurso de nuestros mejores hombres". 

Cuestionado sobre si "lo que está ocurrien
do" entorpecerá las elecciones del21 de agos
to, el gobernador indioó que ignorar los he
chos "sería una posición de ingenuidad" pero 
consideró que' 'las elecciones saldrán adelan
te". Expresó que en el plano local las condi
ciones son favorables, toda vez que se cuenta 
con una legislación de vanguatdia, que inclu
so "se adelantó a la legislación federal" y en 
ese sentido "hemos venido trabajando por la 
-nitidez, la transi.rencia y la claridad" del 
proceso electora . 

AlexandroMartínezC amberos 

Teórica y constitucionalmente, México 
es una República de jueces federales, en 
que desde un gendarme hasta el Presiden
te de la República deben rendir informes 
de sus actos al Juez de distrito corres pon
diente y cumplir con lo que este disponga 
en el Amparo relativo (especial peso tie
ne ll:l suspensión del acto reclamado). 
Pero la realidad muestra al pirami<lal 
poder Ejecutivo fmponiéndose casi siem
pre al Poder Judicial. El Dr. en derecho 
Jorge Carpizo, consti tucioná'lista, y, como 
rector de la UNAM, defensor de la libre 
investigación se viócomo el mejor p~esi
dente ·de la Comisión Nacional de los 
Derechos Humanos; -salvo excepciones, 
no hubo quejas contra él, al pasar a la 
Procuraduría General de la República, se 
comenzaron a riotar más excepciones 
(como la falsa imputacion al Diputado 
Cesáreo Morales, al parecer por resabios 
desde la ~AM); al llegar a secretario de 
Gobernación, a sus dotes profesionales 
se agregó su apoliticismo tal elemento de 
confianza-democrática, mas ya aparece 
deslizarse del Derecho a lo autoritario; 

veamos solo dos casos: indignado porque 
el representante del PRD ante el IFE, 

Educación 11 
José María Sánchez Lozada 

· Samuel del Villar, planteó las fallas del 
Padrón Electoral, para evitar los meca- Hace unos sete_nta años se llamaba Secretaría 

de Instrucción Pública. 
nismos del COFIPE previstos para casos Algún "super sabio'\ cambió por la actual 
así, que podrían apoyar la denuncia, im- SEP; me parece más apropiado el de Instruc
puso un debate público pensando que el ción, puesto que la educación es la formación 
PRD inhabilitaría a del Villar, ·pero éste integral de un ser humano y desde hace unos 
demostró su dicho documentalmente (o sesenta o setenta años se ha hecho a un lado 
sea que a Carpizo le salió el tiro por la la educación moral, como lo manifesté en la 
culata). primera parte. 

Ahora intentó encarcelar a Fernando En este coincide la opinión del candidato a 
Bazúa,coordinadordeunainvestigación la presidencia de la República por la UNO, 
académica de la u~ plenamente legíti- quien dijo que el artículo 3° debía decir que la 
ma y contundente sobre las ~alias del educación sería "ETICA" y no Laica, (dato 

J' escuchado en "Radio Querétaro", pasado en 
padrón que permiten la múltiple el programa "En tomo a la media noche") lo 

, credencialización; y llega el colmo de cual está de acuerdo conmigo!" 
negar que procede la suspensión en am- ,. Quiero aclarar que en mis escritos no diré 
paro al que justamente acude Bazúa; o nombres para evitar problemas. 
sea que el Dr. en Derecho Jorge Carpizo, Otros de los supersabios que noshan gober-
capitán de" agua dulce" (honestidad pro- nado, que vivió algún tiempO" en E:uropa, nos 
fesional), está hundiendo se nave en las trajo a la SEP los modismos de "fonemas, 
aguas salinas del poder autoritario y lexemas, motfemas, etc.", en lugar de nues-
partidista. tras tradicionales expresiones. 

, , Por fin trataré de una experiencia personal; 
Ya decta al clasico: el poder corrompe fui ocho años maestro de mi tecnología: elec-

al simple Y al doctorado. tricidad, radio y 1V. Dos años en la Normal 

de Maristas y seis años en la Secundaria U no; 
ahí me tocó como·personal de esa institución, 
hacer guardia en los exámenes de admisión 
de los aspirantes a entrar a entrar a esa secun
daria, 50 en cada salón; después nos tocaba 
calificar los resultados, estuvimos en ma en 
una mesa larga, el altero de los examinados 
en el extremo inicia~ comenzaba el primer 
maestro, abria el cuaderno de examen y éali
ficaba dos páginas, lo pasaba al siguiente 
maestro que puntualizaba las siguientes dos 
páginas y así hasta el fin. No había posibili
dad de favoritismo puesto que ninguno sabía 
a 'quien estaba juzgando. 

De cien posibles puntos, haciendo un ba
lance, los aspirantes que venían de las escue
las oficiales tenían un promedio de 30-40 y 
los de escuelas particulares llegaban a 60-70 
y algunos algo más. 

Usted juzgue. 
Nota de la RMacción. En el artículo "Seguridad 
Pública" (edición 211) se colaron dos errores de 
transcripCión. En la primera línea del tercer párrafo 
dice "inicio" y debe decir "inciso 6". En la 
antepenúltima línea del último párrafo dice "gas
tando", debiendo decir "ge~tando". Disculpas. 
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Un gueretano en la Selva Lacandona 

''Se encuentran en tierra de transgresores, 
pueden b~jar y esperar la revolución ... '' 

PorGerardo Vázquez 

El dirigente militar zapatista explica el 
sentido de la convocatoria a la Convención 
Nacional Democrática, y dice que se preten
de la adopción de una nueva Constitución, 
pero sólo a partir de la discusión de la gente, 
que se cambie el gobierno y se abra el 
camino hacia la democracia. Se habló de 
que la convención se realizara a mediados 

" de julio, pero se estará al pendiente del 
comunicado. 

El pasado 13 dej unio se celebró un encuen
tro histórico en la vida política y social del 
país: por primera vez desde el primero de 
enero miembros de la sociedad civil logra
ron romper el cerco impuesto por el Ejército 
Mexicano y penetran en la SelvaLacandona, 
en territorio bajo control del Ejército 
Zapatista de liberación Nacional (EZI..N). 
La finalidad: entregar cerca de 200 tonela
das de víveres que recolectadas en diferen
tes partes dél país conformaron lo que se 
llamó la CartiVOIUl de caravanas, y en la que 
tomaron parte 300 personas de diferentes 
puntos del país. 

José, miembro del Comité Queretanos por 
Chiapas, fue el únicociudadanode Querétaro 
que se integró a esta movilización. En entre
vista con este semanario, el jueves 23 de 
junio, relata la experiencia de su viaje a la 
~egión que el primero de enero se volvió 
noticia internacional. Doce días antes, el U 
de junio, día en que se conoció la Segunda 
Declaración de la Selva Lacandona, la Ca
ravana llegó a Tuxtla Gutiérrez, y pese a los 
riesgos de que el Ejército Mexicano les 
negara el paSo, resolvió avanzar hacia la 
zona de conflicto. .· ~-~ · · 

"La caravana salió ellO de junio, recor
dando la masacre del 71', en una caravana 
compuesta por 30 autobuses y camiones, 
con unas 300 personas. A San Cristóbal de 
las Casas llegamos la noche del domingo y 
la mañana del lunes fuimos despedidos por 
el obisp> Samuel Ruiz. A La Garrucha, que 
ya es territorio zapatista, llegamos cerca de 
las 12 de la noche. 

''Desde Rancho Nuevo empiezan los rete
nes aunque no hay mucha revisión, sino 
sólo la identifúcación de responsables de 
camiones. En Ocosingo pasamos el último 
"retén, -después una zona blanca llamada así 
porque se enCJJentra bajo control del EJérci
to Mexicano. Durante el recorrido vimos 
sobrevolar aVionetas. Fue ahí donde pensa
mos que reahQe~te se nos podía detener. Se 
mandó que bajaran todo lo que llevaban los 
camiones que llegaron prú_nero a esa zona, 
se inspeccionó. con varios aparatos para ver 
si se llevaban otras cosas que no fueran 
alimentos. Los soldados se presentaron con 
armas, lo que es por demás intimidatorio. 
También revisaron a varias personas y saca
ron fotografías de los camiones, además de 
filmarlos. Mostraban una actitud de 
prepotencia y cierto disgusto. Finalmente 
logramos pasar, y si el objetivo de la carava
na era romper el céreo militar ahora nos 
dirigíamos hacia zona za¡)atista, hacia 
Guadalupe Tepeyac. 

"Se encuentran en tten-a de 
transgresores, pueden bi\Jar 

y esperar la revolución ... " 
.Des púes de pasar por una zona gris, es decir 
un zona que no está controlada ni por los 
zapatistas ni por el Ejército, llegamos a 
Guadalupe Tepeyac. Ahí volvemos a en
contrar retenes pero ahora bajo el control de 
los zapatitas. La gente nos recibió muy 
amable, no con la agresividad con la que nos 
ecncontró el Ejército Mexicano. Np revisa
ron los camiones de la misma manera, no 
nos hicieron bajar, y nos dieron el paso, al 
tiempo en que nos informaron que otro 
grupo nos conduciría más adentro. Más 
adelante se paró la caravana, para esto ya 

-eran las 7 de noche, y se nos informa que el 
Subcomandante Marcos va a recibir pel'SO
nalmente a la caravana .. Entre Guadal u pe 
Tepeyac y La Garrucha la caravana se detie-

ne y el Subcomandante empezó a subir ca
mión por camión. En el camión donde yo iba 
subió y nos dijo, sonriente: "se encuentran en 
tie"a de transgresores, pueden bajar y espe
rar la revolución". Fue todo lo que nos dijo, 
se bajó y vio cada uno de los camiones. Nos 
señalaron que íbamos a pasar más adelante y 
que nos van a guiar. . 

- ¿Cuál fue tu impresión en ese primer 
contacto con el EZI..N? 

- La disciplina y la organización, que vimos 
desde el primer retén. Mucho orden pero 
también mucha amabilidad. Con el 
subcomandante resalta su forma de ser hu
moristica y el gusto con el que nos recibió. 
Marcos en todo momento llevaba sus armas. 
Y todos igual, el arma es parte de ellos. Si 
unos no traen su pasamontañas traen su 
paliacates, no se los quitaron frente a noso
tros. Como llegamos por la noche, la carava
na ya· estaba muy cansada, por lo que nos 
retiramos a descansar ya que la mañana si
g}liente había que bajar todo lo que se llevaba, 
se sabía que posteriormente ibamos a tener · 
una reunión con el Comité Clandestino Revo
lucionario Indígena (CCRI), Comandancia 
General del·EZI..N. 

Al día siguiente, luego de descargar los 
camiones y comer, vitQos que aparecían gru
pos de zapatistas_por distintos lugares y que 
se esta·ban concentrando a una distancia que 
podíamos obervar claramente: harían algu
nas prácticas y hubo un momento en el que se 
dirigieron hacia el lugar donde nosotros nos 
encontrábamos. Ese fue el momento en don
de aparece una tropa regular del EZI..N, com
puesta de gente que aparecía de distintos 
lugares y desfilan frente a nosotros, realizan 
algunas maniobras que en€abeza el propio 
Subcomandañte Marcos, llegaron hasta una 
cancha de basquet que había y ahí se da el 
encuentro formal. 

Los dirigel}tes de la caravana dirigen un 
mensaje en el que manifiestan su apoyo a la 
Convención Nacional Democrática, que co~
vocó el EZI..N, como vía hacia un México 
más justo y más libre". 

¿Quién dice lo que hay que hacer? 
Posteriormente, en la asamblea, Marcos nos 
dijo que aunque sólo hubieramos llevado un · 
kilo de azúcar y de sa~ el hecho de que la 
población civil de casi todo el país se haya 
acercado a ese lugar cuando ellos hacen la 
Segunda Declaración de la Selva Lacandona:, 
era lo más importante todavía. 

Después se pasó a una asamblea, lo que 

seria el anticipo de lo que se está .llamando 
como "la constituyente", donde .las 
organizacioones nos presentamos e hicimos 
algunos planteamintos, algunos informamos 
sobre el trabajo que se está haciendo en cada 
uno de los lugares de origen, otros más propu
sieron algunas actividades conjuntas como 
paros cívicos nacionales o jornadas naciona
les. Después de ello aparece el 8111eso del 
CCRI, ~ presentan ante nosotros, la cantidal! 
no la podría precisar dado que venían acom
pañados por tropa, es más no supimos quie
nes eran, pero nos enteramos porque nos lo 
informó el Subcomandante, quien nos dijo: 
"está entrando el Comité Clandestino Revo
lucionario lndigena". 

En la asamblea toma la palabra Marcos, 
quien nos informa que debido a las diferentes 
lenguas por medio de su voz se va a comuni
car el CCRI. Refiere una pequeña historia de 
lo que ha sido desde el primero de enero ~ta 
acá su apreciación de la situación. Inicia con 
la respuesta a un comentario de un elemento 
de la caravana, sobre la sorpresa que causó el 
levantamiento armado. 

"Si a la población civil nos había caído de 
sorpresa el que se haya levantado en el sures
te un grupo armado y que hubieran tomado 5 
municipios y además desconocido al gobier
no, a ellos les sorprendía tambíen que el día 
12, cuando están ya bombardeando, la pobla
ción ocupara el Zócalo pidiendo el cese al 

-ruego y a la represión que se estaba dando. 
Que después la sociedad civil había presiona
do para que hubiera un diálogo y que ellos 
acceden a un diálogo en el que se les propone 
depongan las armas. 

Nosotros presentamps nuestros puntos de 
vista y ellos responden; la respuesta es lleva
da a las comunidades. Después del diálogo -
explica el subcomandante-, todo se queda 
suspendido: los zapatistas esperábamos que · 
ustedes, población civil, nos dijeran qué ha
cer, y al parecer ustedes esperaban que nqso
tros les dijeramos qué hacer. 

Nosotros decidimo~que había que tomar la 
iniciativa y ya teníamos la respuesta, ya se 
había hecho la consulta entre las bases, ya 
sabíamos cual era el resultado y estabamos 
esperando el momento para informar cuales 
eran los resultados y lanzar la Segunda De
claración. Es entonces que nos enteramos que 
viene la caravana y decidimos que era el 
momento para lanzarla_ pensando que a uste
des les agarrara el comunicado en Tuxtla, a 
fin de que si hubiera problem~ no fuera en 
esta zona, sino·en zona tranquila. 

Fes~o al rltmo de "an<Ja borracho 
el buey, a~ borracho el buey ... " 

Una vez terminada la asamblea, generosa
mente algún ganadero les halJía donado a 
cuarenta zapatistas una vaca -sonríe diverti
do nuestro entrevistado-, y esa vaca nos la 
habían preparado. Dadas las condiciones 
ahí rara la vez se puede comer carne, real
mente no había muchos alimentos, la mise
ria es profunda. Entonces, a manera de reco
nocimiento, el EZI..N hacía algo como una 
fiesta. Habían venido algunas compañe.ras 
indígenas de diferentes regiones y también 
las tropas zapatistas. Una vez terminado el 
agasajo, nos pusimos a bailaren aquellugar. 
Un aparatito de disco fue conectado a una 
pila de · carro e incluso salía un poco 
distorsionado el ruido pero no nos importa
ba. Se alumbraba con una lámpara de mano • 
para ver qué canción ponían o hacer algún 
movimiento de cambio, eso era lo único que 
había pero con eso bastaba. 

La música que ponían era variada: "anda· 
borracho el buey, anda borracho el buey ... " 
y todos ahí bailando. Era música comercial; 
de banda, rumba .. :Fue unafjesta para todos. 
En el baile podías ver a los zapatis_tas con su 
paliaeates o con su pasamontañaS y con su 
arma colgando. Se dió la fiesta hasta que nos 
cansamos nosotros, los zapatistas no se can
saban, y como a las doce de la noche empe-, 
zaron a regresar algunas caravanas. Al otro 
día salió el grueso como iba podiendo y 
regresaron -sin ningún incidente- a sús luga
res de origen, Morelos, Michoacán, etcétera. 

Cuando regresábamos nos dimos cuenta 
de que había mucho movimiento de las 
tropas del Ejército Mexicano y nos entera
mos de algunas declaraciones que hicieran 
los altos mandos, por ejemplo, el general de 
brigada José Carlos Daniel Velázquez 
Cardona, quien al parecer dio la orden de 
una revisión exhaustiva, continuando la 
filmación y la fotografía de los camiones. 
Fuera de ahí no hubo ningún problema. 

-¿Físicamente cómo era el lugar en donde 
estuvieron? 
·.7- - Algún lugar de la Selva Lacandona. 
Pocas casas, rodeados por cerros; hay una 
carretera de terracería, hay algunos llanos y 
patrullan constantemente las tropas, hay 
mujeres, niños, ancianos, existe una vegeta
ción abundante, es muy verde en combina
ción de tonos con el pasto y los árboles, ha 
estada lloviendo. 

-¿Tuviste la oportunidad de hablar con 
Móreos? ¿Sobre qué platicaste? 

- Platicamos sobre la labor que se está 
haciendo aquí en Querétaro y sobre la situa
ción ahí, la falta de alimentos ... Y nos repe
tía lo que ya ha dicho muchas veces: que su 
lucha no es una lucha para ellos sino una 
lucha para todos. El repite: "nada para noso
tros, todo para todos" y agradecía el trabajo 
que en Querétaro se había realizado en favor 
de ellos. 

- ¿Cuál fue tu percepción de Marcos? 
¿Qué pensabas de él antes de concerlo y si 
lo qué pensabas correspondió con el_Mar
cos que conociste? 

-Marcos a través de lo que escribe y de lo 
que habla es alguien que conoce perfecta
mente bien el sentir del pueblo mexicano. 
¿Quién es? Pues cualquier mexicano que se 
mire en un espejo y que se identifique con 
las causas del pueblo mexicano. Eso es lo 
que ha proyectado y lo que la mayoria de la 
gente hemos entendido, que es alguien que 

fas a a la página 9 
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Sábado 18 de junio . - -~~--------------------------------------------~~-----------------, ... .. r::.... 

Diagnóstico del EZLN 
El CEOIC se posesiona de pre~os-en Arge
lia, Ojo de Agua y Pinotepa. La Defensa 
Nacional investigará la presunta violación 
de tres mujeres tzeltales por parte de solda
dos. El Ejército está "un poco decepciona
do" por la negativa del EZLN a firmar los 
acue~os de paz propuestos por el gobier
no, dice el encargado del Quinto 
Agrupamiento Militar de Altamirano, ge
neral Jorge González. La ARIC retira a po
yo a su üder Lázaro Hemández; no acepta 
que sea candidato del PRI. Debe evitarse 
que la transición democrática quede 
empantanada, indica el obispoSamuel Ruiz 
García. Ernesto Zedilla débe explicar por 
quéseopusoalamisióndeManuelCamacho 
en Chiapas: "es criminal obstaculizar las 
negociacioneS de paz", dice Cuauhtémoc 
Cárdenas. Asegura que hay en el. país' 5 
millones de hectáreas susceptibles de ser 
repartidas. Jorge Carpizo considera que es 
"riesgoso" hacer más cambios ~o la legis
lación electoral y censura "intentos dolosos" 
para ensuciar el proceso. 

Domingo 19 dejunio 

El gobernador Javier López Moreno des
carta que Chiapas esté en situación de 
ingo~mabilidad e indica que "es funda
mental" cumplirle al EZLN. Considera el 
SubcomandanteMarcosqueCamacboSolís 
hizo un "esfuerzo serio" por la pacifica
ción. La Convención Nacional Democráti
ca, a que convocó. el.EZLN, "es una opor
tunidad que vale la pena jugar r.tra el 
proceso de tránsito pacífico", constdera el 
jefe militar insurgente, al rechazar que tal 
convención tenga que reivindicar la lucha 
armada. Ocupan más de 100 campesino~ 
una finca en Huixtla. Miembros del CEOIC 
"recuperan" 20 predios. Discretamente, la 
Sedena ha adquirido armamento similar al 
de narcos, dice Juan José Castillo Mota, 
secretario de la Comisión de Justicia de la 
Cámara de Diputados. Demanda la ... 
Coparmex "menor protagonismo" de la ' · 
iglesia en el conflicto. Afirma Jorge 
González Torres, candidato presidencial 
ecologista, que d PRI ha gastado, sólo en 
su campaña en medios electrónicos, 450 
millones de nuevos pesos. Femández de 
Cevallos aventaja '·a Ernesto Zedilla en 
Guadalajara, según sondeo~. Bloquan 50 
ciudadanru; la carre1er-a México-Nogales, 
en Magdalena de Kioo, en' aemanda del 
esclarecimiento del asesinato de Luis 
Donaldo Colosio. 

Lunes 20 de junio 

Asegura el subcomandante Marcos que 
hay grupos armados "en otros sitios del 
país" y sólo la democracia puede frenarlos. 
Una movilización civil, única opción para 
provocar el cambio pacífico, dice al seña
lar que si en el transcurso de dos meses no 
se genera una apertura democrática el país 
desembocará en una guerra generalizada. 
"Una minoría no puede imponemos su 
voluntad", responde Ernesto Zedilla. Re
tornaoa sus bases de Puebla y el DF mil200 
soldados asignados en Chiapas. Héctor 
Hemáodez Llamas, vocal ejecutivo para la 
paz en Chiapas, dijo que la posición del 
EZLN no altera el propósito del gobierno 
federal. Según el TheNew York Times, está 
demostrada la superficial estabilidad de 
México. Sería catastrófico un interinato 
presidencial, dice el empresário Juan 
Sáochez Navarro. Sería una locura, se~ún 
Antonio Ortiz Mena. Cárdenas: "se qutere 
desaparecer mi candidatura mediante en
cuestas". Los secuestradores del banquero 
Alfredo Harp Helú dan 72 horas como 
plazo para ejecutarlo si no se paga el rescate. 

JulioFigueroa 
¿Leyeron ustedes el diagnóstico que el r jc;::::r:r-------F;;:::::-1 
EZLN hace de la situación del país en estos E. \tCSO 
momentos, a través de una larga entrevista · 
conelsubMarcos(Lalornado, 21-23-VI-
94)? Es una visión muy gra'-:e de las cosas. 
¿:&real? Real o irreal es muy preocupante. 

Premisas zapatistas: incredulidad, 
ingobemabilidad, fraude, un gobierno de 
transición o guerra civil reventando todas 
las amarras de la civilidad, la existencia de 
grupos radicales y la vía armada otra vez 
como propuesta. Los sótanos turbios y enor
mes del paisito. El tiempo electoral del 
calendario y la velocidad del tiempo histó
rico. La Convención Nacional Democráti
ca convocando al encuentro entre los revo
lucionarios civiles de a pie Y' los revolucio
narios armados. t.as mil y una mascaradas 
del $,obiemo y la necesidad de una gran 
movilización civil: ''la posibilidad de la paz 
tiene que ser producto de la movilización 
de este pa.ís, sea por la lucha armada o sea 
por la lucha civil o de resistencia civil". O 
vuelve a reventamos el primero de enero, 
pero ya sin control de los ejércitos y de los 
grupos armados que hay en todo el pa.ís. 

S1 no hay cambtos sustanciales antes del 
21 de agosto, cambios democráticos y de 
movilización socia~ ¿vamos inexorable
mente hacia .}a guerra civil generalizada? 
Ese es el grave diagnóstico de los zapatistas. 
¿Es irrea~ es una locura? Eso espero. Pero 
también puede. suceder, efectivamente, la 
violencia y su reino: los ejércitos sueltos en 

· tc-:l(!·. ~l.pa.ís como campo de batalla. 
¿Hay salida, hay esperanza? "Es lo único 

que en esta circunstancia nos puede mante
ner en pie y vivos todavía, la esperanza. El 
problema ahorita es si esa espéranza tiene 
un disparador o tiene una boleta electoral". 
La renuncia -no aceptada- de Carpizo 
hace más negras las cosas en el sc.gundo 
sentido. 

¿Qué hacer para detener la guerra en 
puerta, según los zapatistas, y transitar por 
la vía democrática? Pues abrir los espacios 
democráticos: "Nosotros lo que estamos 

. planteando es un periodo de transición de 
un gobierno <Je transición, para dar tiempo 

Se encuentran en. tierra 
Viene de la página 8 . 

ha estado en contra de lo establecido y que ha 
intentado hacer cambios. Obviamente que al 
platicar con él uno se encuentra de que es 
también alguien que sonríe constantemente, 
alguien alegre, que conversa con cualquier 
persona, muy sencillo. Creo que también se 
ha convertido en un ídolo de las mujeres y 
entre la caravana había muchas que no se 
quedaban con las ganas y lo abrasaban y 
como que se lo querían llevar a su casa 
diciendo "este es mío". Y él muy tranquilo, 
sencillo, se dejaba querer. 

Había quien quería un CQnsejo de él y se los 
daba, o sea que se repartía, como que Marcos 
en 'lugar de ser él, se debe a todos. También 
veíamos a gente grande que se acercaba a 
platicar con él. Había gente de las comunida
des eclesiales de base y hablaban de teología. 
Había gente que hasta decía que él era 
Quetzalcoat~ el enviado que trae el mensaje, 
es un iluminado. Otras personas decían que 
era un galanazo. Lo que yo pude percibir es 
que una persona muy sencilla, mística, como 
la gente de esa región que dice hablar con sus 
muertos y que apelan a cosas que no se ven 
pero que existen, hablan con el so~ es alguien 
paciente, con mucha visión y CQn la gran 
responsabilidad de ser el portavoz de CCRI 
que se ha epfrentado a un sistema, a una 
estructura. Es alguien que ha sabido lo que es 
una responsabilidad y la ha asumido. Es al
guien que ha mandado un saludo a todo el 
pueblo queretano agradeciendo su apoyo. 

a las distintas opclonés a que se arganicen 
y se confronten con el que hay que confron- . 
tarse, que es con la mayoría del pueblo ... l.o 
que nosotros estamos haciendo es a,mendo 
un nuevo compás de espera y apelando a la 
sociedad civi~ a sus sectores más represen
tativos, a que realicen una movilización 
civil, prácticamente como la última oportu
nidad o la última llamada de provocar el 
tránsito pacífico a la democracia ... " EZLN. 

Puede no estarse de acuerdo en muchas 
cosas. Pero en los comunicados de los 
zapatistas hay amor a la vida, no odio. 

En otra parte de la entrevista M arcos 
insinúa esta pregunta. En estos momentos, 
¿qué interesa más a los mexicanos: las 
elecciones de agosto, el mundial de futbol o 
la suerte de los zapatistas? Respondo por 
mí: justamente las tres cosas: la suerte y el 
destino de los ~patistas, el proceso electo
ral y la credibilidad política del país, y el 
mundial de futbo~ gane o pierda México. Y 
algo más: ganar dinero, pagar mis deudas y 
sobrevivir. Resistir, como se pueda. 

Noruega 1, México O; .México 2, Irlanda 
l. Viene el decisivo y más difícil: Italia
México. Vamos equipo: hay que jugar a 
ganar, no a no perder, aunque se pueda 
perder. El viejo Hem decía que arriesgues 
lo que arriesgues estás jugando todo. 

José relata que en la Selva Lacandona dejó 
su chamarra, su mochila y sus botas. A cam
bio, se trajo esta impresión de la selva: "Es 
quizá lo que más perdura: uno vive y ve con 
sus propios ojos que no es mentira que el 
Ejército existe, que los retenes existen, se 
percibe la miseria aguda, pero también se 
percibe que en toda esa gente hay una con
ciencia muy clara de lo que quieren; donde 
todo se discute y la democracia se ejerce de 
abajo hacia arriba y no al revés. 

- La experiencia que tuviste en la Selva 
Lacandona ¿cómo puede ser aprovechada 
aquí en Querétaro? 

- Lo más importante es que hay que tratar 
de organizamos, de coordinamos en este es
tado, de tratar de ejercer la democmcia y 
considero que lo más importante es el llama
do que hacen a la Convención Nacional De
mocrática. Yo creo que podríamos aprove
char para ver cómo están las cosas por acá, 
qué se ha modificado desde 1917 y tratar de 
aprovechar eso y mandar algunos delegados 
pára que lleven sus propuestas como región. 

Por último, José informa que el próximo 
primero de julio la Coordinadora &egional 
del Bajío -que agrupa a comités de apoyo a 
Chiapas de San Miguel de Allende, 
Salvatierra, Celaya y Dolores Hidalgo- reali
zará un foro, en el auditorio Esperanza Cabre
ra de Bellas Artes de Querétaro, sobre "la 
participación ciudadana en los procesos elec
torales" y "los pueblos indígenas y su partíci
pación en la vida democrática". Probable
mente, puntualiza, se analizará ahí la Segun
da Declaración de la Selva Lacandona. 

Martes 21 de junio 

Y a no ha y condiciones para dialogar con el 
gobierno, advierte el subcomandante Mar
cos. "Podríamos negociar con un poder 
surgido de la elección o de la convención", 
dice. El gobernador López Moreno expresa 
que urge la designación de otro comisiona
do para la paz en Chiapas. En Tehuacáo, 
revuelta popular para protestar por la ex
pulsión del sacerdote ecuatoriano Gonzalo 
Hallo del Salto, a quien el gobierno acusó 
de "dirigir un grupo armado". El Episcopa
do niega la acusación. Defensores suyos 
aducen que había tensiones entre él y el 
obispo Norberto Rivera Carrera. Llama el 
CEOIC a constituir la Comisión Política 
por la. Paz. Aún hay tiempo para reformas 
electorales, indica Cuauhtémoc Cárdenas. 
Elogió en La Páz al Grupo San Angel, 
conformado por intelectuales y políticos, y 
que busca saludas pacíficas a la actual 
·situación nacional. "Detienen" miembros 

·. deJa OCEZa tres pequeños propietarios en 
- Chiapas. El Frente Revolucionario Cam

pesino Obrero Mexicano del Sur:e.sta 
(Frecoms), supuesto grupo armado enca
bezado por el Subcomandante Pedro, soli
cita un encuentro con el gobernador López 
Moreno. Según la Coparmex, el 
protagonismo político de Camacho Solís 
"enrareció" ~a política nacional. Según 
encue!;!ta, en Zacatecas 90.% de la pobla
ción apoya exigencias del EZLN. El perio
dista Amado Avendaño, candidato del PRD 
a la gubernatura de Chiapas, convoca a la 
primera asamblea estatal previa a la Con
vención Nacional Democrática. 

Miéréoles 22 de junio 

DiceMarcasquesi los ~rtidos políticos se 
alejan de la Convenctón, la guetra "les 
reventará", puesto que la unidad de los 
movimientos civil y armado son la única 
opción al tránsito democrático. Según el 
presidente Carlos Salinas en las reformas al 
27 Constitucional "hay espórituzapatista". 
Tras un acuerdo entre el nuncio Jerónimo 
Prigione y el gobernador Rubén Figueroa, 
los obispos del estado de Guerrero se com
prometieron a impulsar un programa para 
elecciones en paz. Que el presidente con
voque a un acuerdo nacional por la demo
cracia, propone Andrés· Manuel López 
Obrador, candidato del PRD al gobierno de 
Tabasco. Libera OCEZ a parvifundistas 
"detenidos". Invasores de seis predios en 
Mazatán, Tapachula, se declaran miem
bros del EZLN. Se usará la fuerza, advierte 
la Procuraduría. . 

Jueves 23 dejunio 

Jorge Madraza Cuéllar, presidente de la 
CNDH, fue designado nuevo Comisionado 
para la Paz y la Reconciliación en Chiapas. 
"Sólo la política puede resolver el conflic
to", dice el presidente. Requiere el país una 
,nueva política indigenista, señala el títular 
de la Coordinación Nacional para el Desa
rrollo y Justicia de los Pueblos Indígenas, 
Heladio Ramírez López. Reconoce que el 
caso de Chiapas no es aislado. La negocia
ción, único camino para la paz, dice Ernes
to Zedi:llo, tras reconocer que el gobierno 
perdió "en los últimos días la iniciativa" en 
el conflicto. El candidato priísta y Cárde
nas aceptaron reunirse a dialogar con el 
grupo plural de políticos e intelectuales en 
la casa de Jorge G. Castañeda. Falta que 
responda el candidato del PAN. Habrá 
resistencia cívica si se comete fraude en 
agosto, advierte el perredista Samuel del 
Villar. Porfirio Muñoz Ledo considera que 
el PRO debería participaren la Convenctón 
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1 O El Nuevo Amanecer de Querétaro, 20 de junio de 1994 
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'Óios nuevos zapatistas y la revolución 

No es suficiente tener a la 
historia y a la razón ~ 

. nuestra parte. Es necesarzo 
también tener las armas. 

Adagio popular entre los 
comuneros parisinos. 

¿QUÉESWQ~ 
ESTAMOS VIVIENOO? 

La crisis política del régimen ~o 
es una crisis de fin del sexemo 
(como suele ocurrir) ni tamJX>C? 
la crisis de gabinete. Es una '<n
sis que anuncia el fin de una 
manera tradicional de gobernar 
que hemos co~ooi~<?· Fin de ·ré
gimen stgotftca el 
desfondamiento del partido de 
Estado y que puede terminar 
este 21 de agosto. Es decir, el 
sistema político mexicano n~ 
permite (no contempla esa posi
bilidad) de la alternancia en el 
poder aunque está alterna~cia 
sea dentro de los marcos captta
listas existentes. Son los casos 
de Henriquez y Almazan (en las 
décadas de los 40s y 50s) y más 
esPe<:tácularmente ent~ _Made
ro y Díaz -que se resolvtQ r,>r.e~ 
expediente de una guerra ctvil .. · · 

Por otra parte, en conflict~s 
anteri<.>res (1968, la guerra sucta 
de los 70s, 6 de julio de 1988, 
para mencionar solo tres crisis) 
no hubo división al interior del 
Estado y ello permitió poder 
aplastarlos. Hoy, ante la crisis 
actual no existe esa unidad y 
paralelamente a ella, los signos 
de descomposición del régimen 
están a la orden del día: la desig
nación de Colosio, la pugna 
Camacho-Colosio, el asesinato 
del candidato del PRI, la desig
nación de Ze~illo, las protestas 
priístas -masivas, alguna de ellas
por no quedar en las diputac!o
:Oes o .senadurías no se habían 
'nunca antes, la barbarie y bruta
lidad policiaca, la existencia de 
68.5 millones de pobres ... 

ESCENARIOS 
Si se respeta el voto popular 
puede darse la victoria del PRD 
o del PAN. En ambos casOs el 
régimen actual dejaría de exis
tir. La transición democrática se 
daría pacíficamente. 
La otra posibilidad -la que veo

es la imposición de -Zedillo 
mediante el uso del fraude elec
toral. Esto, desataría una protes
ta popular más fuerte y organi
zada que la vista el6 de julio de 
1988. O Salinas-Cordoba
Zedillo se imponen derrotando a 
las masas en las calles y campos 
del país o la masas los derrocan. 
O más de lo mismo o un gobier
no de transición democrática. 

No se olvide que en el Sur hay 
un ejército entero con su direc
ción política y militar íntegra y 
que ha dicho que si en las elec
ciones presidenciales hay frau
de habrá guerra. Y una guerra en 

Julio Melchor 1// y última 

las condiciones actuales -por más 
localizada que está sea- puede 
extenderse nacionalmente . 

En caso de la imposición priísta 
(hay focos rojos parpadeando por 
todas partes avizando que ya C:Stá 
instalado el aparato represtvo 
militar -el que no quiera verlos, 
no los verá- para acallar las pro
testas populares) El proceso de 
guerra civil estaría abierto. 

Por otra parte, en caso de que 
ganara la oposición (con proy~
tos económicos, políticos y socta
les capitalistas donde d~taca la 
cuestión de la de ocracta y la 
Asamblea Constituyente de Cár-. 
dénas) la desintegración del régi
men actual rompería las cadenas 
corporativas haciendo que millo
nes de hombres y mujeres (se
cuestrados políticamente dura~~e 
décadas) participaran en la pohb
ca. Y entre esos sujetos sociales 
estaría la clase obrera mexicana, 
que indiscutiblemente daría su 
sello clasista al proceso en curso. 

Habrá que hacer inca pié -en la 
lectura del ensayo- de la impor
tancia en las elecciones del 21 de 
agosto. No son po~ e~las J_Dismas 
sino por lo que están tmphcan.do. 
Sencillamente, de es taren lo cter
to se avizora el desfond'\miento 
d~ un sistema político 
antidemocrático y represor. Ni 
más pero tampoco men~s. Y 1~ 
que se viene con su caí~: transi
ción o ruptura democrabca. 

La presencia armada de los 
zapatistas, su ejemplo e influen
cia política, moral y ética sobre el 
movimiento de masas es muy 
importante. Además ambos inci
den.en el filo de la. ruta a seguir. Es 
cierto: aún no hay situaciones 
prereyolucionarias o revolucio
narias pero pueden darse -depe~
diei:tdo del curso de los aconteci
mientos- y éstos siguen dándose 
de tal manera que el gobierno 
sigue acorralado. 

Es curioso y tiene que anotarse, 
como los de arriba siguen gober
nando como si no pasara nada y 
los de abajo hacen como si no 
pasara nada pensando en el21 de 
agosto. Sin embargo, todas las 
clases están preparándose para esa 
fecha y lós días y semanas poste
riores. Es importante señalar cómo 
la crisis no es nada más .política 
sino que conlleva una crisis eco
nómica de larga duración que se 
ha recrudecido en es tos meses. 
Ambas se han cruzado y hacen 
que la proteSta social sea más 
explosiva. 

Toda revolución no empieza 
como una revolución. Empieza 
con revueltas, el descontento se 
va generalizando: tomas de tie
rras, protestas sociales, brotes ar
mados y el clima y la actividad· 
social suben de tono ... 1 de enero, 
12 de enero, 23 de matzo, 10 de 
abril, 1 de mayo, 12 de mayo, 15 
de mayo y viene el21 de agosto y 

el 1 de diciembre ... 
El gobierno ya no es garantía 

para la paz social; ya no es garan
tía para la tranquilidad de sus 
habitantes; ya no es garantía para 
encontrar trabajo y no es garantía 
para desterrar la pobreza y mise
ria. Que otro 9CUpe su puesto y 
que mande obedeciendo. 

En la imposición de _Cordohí!.
Salinas-Zedillo queda que el mo
vimiento de masas resista y me
diante una lucha masiva y terca 
p(>nga a Cárdenas en la silla pre
sidenciaL-Si la orientación gene
ral es correcta se podría entrar 
primero a un proceso democráti
co para sin desligarse de éste, ' . entrar a un proceso revoluciona-
rio y socialista. Todo ~ra todos, 
incluyendo a los zapahstas que 
cabalgan en el filo de la revolu
ción. 

Ello, siempre y cuando se 
desfonde el actual régimen de 
Estado. Lo que está moviendo a 
las masas es que el próximo go
bierno empiece a elevar sus nive
les de vida y eso quiere decir más 
salarios y trabajo para todos, y 
sobre todo democracia y m~s de
mocracia. La recuperación de la 
izquierda mexicana es fundame~
tal para el paso de la democracta 
(que sin duda ayudará a la reorga
oización de los trabajadores) pue
da ir al socialismo. 

La fuetza hegemonica del mo
vimiento de masas la tiene el 
cardenismo. Ello no escapa a na
die. Esto era cierto en 1993. A 
partir del 1 º de ~ne~ ha~ta este 
junio de 1994, st b~en stgue ~
niendo esa hegemoma en el moVI
miento tiene ya un fuerte compe
tidor (que además de influir a las 
masas en lo general -o por lo · 
menos a las que están en movi
miento- influye en las bases del 
cardenismo y sobre todo a las más 
plebeyas y dispuestas a pelear) y 
esa hegemonía, por lo menos, .1a 
,no es absoluta y total como antes. 
Esto hay que resaltarl~ ya que el 
mismo proceso podría dotarse de 
otro referente para su actividad 
política. 

Sin esa izquierda ~exicana 
global, sin ese proyecto y progra
ma no será posible la transición 

democrática al socialismo. Ade
más, como se sabe, el proceso 
democrático (puede durar me
~es como en la revolución 
bolchevique con su "febrero" y 
su "octubre" de 1917 o años 
como en la revolución cubana 
1959-1963 o como la revolu
ción mexicana, que. se quedo en 
el proceso democrático burgués) 
puede ser lento o rápido -ambas 
implican una actividad constan
te y progresiva de las masas '! 
una orientación clara de una dt
rección revolucionaria en va
rios niveles- hasta llegar al pun
to clave de rompimiento no so
lamente con una expresión de 
gobienio del sistema sino con el 
sistema en su conjunto. 

Si no, nos espera "más de l.os 
mismo" acompañado de una dtc
tadura militar o de su hermano 
siniestro: el fascismo. 

Como dijera el EZLN por me
dio de sus voceros: "hay que 
ponerle gatillo a la esperanza". 

Junio de 1994 Querétaro, 
Querétaro. 

ANEXO 
* La crisis d~ PRT se agudizó 
en 1990-1992, donde unos -la 
minoría, donde estaba la mayo
ría de la dirección histórica- pro
ponían una retirada estratégica 
del movimiento de masas (para 
resistir la embestida capitalista 
hegemónica y el despresti~io 
del socialismo a nivel plan etano) 
diciendo no a las elecciones y 
congelarnos en las escue!as .de 
cuadros y otros -la mayona- m
sist(a en continuar la lucha, no 
retitarnos a esperar mejores 
momentos y condiciones, a ob
tener el registro legal, participat 
en las elecciones. Diferencias 
sobre el tipo de partido que se 
construía y el que se requería, 
sobre el periodo, sobre la ética y 
la moral, etc. Esto, en un clima 
fraccional, llevó a la división y 
a la construcción dedos fraccio-
nes públicas del PRT. . . 
Ambas,porsupuesto,setnscn
ben de este lado de la barricada. 
La minoría realizo su VII Con

greso con 80 o 90 delegados. La 
mayoría hizo la primera parte de 
su VII Congreso con 476 dele
gados y en julio de este 19~4 
hará la parte complementana 
de su vn C.ongreso. (El que esto 
escribe es miembro del Comité 
Central de la mayoría del PR1) 

* * El Partido de los Pobres -
PDLP- tiene un historial revolu
cionario que data de 1967. En su 
actividad política y militar cuen
ta con más de 600 bajas en com
bate y no extraña que de los más 
de 558 desaparecidos políticos, 
más de 300 sean de Guerrero y 
muchos de ellos militantes del 
PDLP. 

Jueves 23 de junio 
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convocada por el E~N. Desa~o
jan por lá fuerza stete predios 
tomados en Tapachula. Dos agri
cultores heridos al estallar una 
granada abandonada, en San Cris
tóbal.Elgobiernorealiza una lim
pia de periodistas extranjeros para 
que ya no se difunda el con!Jicto 
armado, señala el reportero trlan
dés Michael MeCa ughan, luego 
de ser detenido durante diez horas 
en un retén militar en Ocosingo. 
Según el dirigente ganadero Jor
ge Constantino Kanter, en los. úl
timos días el EZLN ha adelantado 
sus retenes unos 15 km. El a pode
rada general del banquero Alfredo 

, Harp Helú anuncia, media hora 
antes del vencimiento del plazo 
para la ejecución del secuestrado, 
que pagaránelrescatea fin de que 
en 72 horas sea devuelto con vtda 
el copropietario de Banamex. 

Viernes 24 de junio 

Renuncia Jorge Carpizo 
McGregor, Secretario de Gober
nación. El funcionario explica en 
su carta que no está de acuerdo 
con "múltiples actos" de "algunos 
sectores" de "un partido". Reco
noce que el presidente Sal~nas 
nunca le pidió algo que estitvtera 
fuera de derecho. S u renuncia fue 
presentada a la 12:55. La bolsa 
bajó 2% luego de .conocerse la 
noticia. El PRD demanda que 
Carpizo explique la causad~ su 
renuncia. Cárdenas señala que la 
decisión demuestra la descompo
sición del sistema. Pide Zedilla a 
Carpizo que permanezca en Go
bernación en una carta que le 
envía al Secretario. Aceptar la 
renuncia no es deseable señala 
Diego Femán~ez de Ce":all~~·- le -
solicita reconstderarsu dimtston. 
Cecilia Soto mencionó que es in
conveniente la renuncia del titu
lar de la. Secretaría de Goberna
ción. Pablo E~ilio Madero tam
bién reconoce en la renuncia de 
Calpizo el deterioro del sistema. 
Marcela Lombardo remarcó que 
Jorge Carpizo tenía una responsa
bilidad muy grande y ahora debe
rá señalar los nombres de aJos 
que se refiere en su carta. Des
concierto en diversos sectores por 
la renuncia de Carpizo. Solicitan 
que aclare a qué partido se r~firió. 

Hasta el sábado 25 el Prestdente 
Salinas no aceptó la renuncia, 
seguría en pláticas con él. ~e 
rumoró que la carta de renuncia 
fue presentada un día antes en Los 
Pinos pero se dió a con~r des
pués del término del parttdo de 
México en el Mundial. Por otro 
lado el obispó Samuel Ruiz men
cionó que designar a Jor~e 
Madraza significa que el confltc
to tiene dimensión nacional. El 
obispo reiteró estar dispuesto a 
prestar sus servicios a favor de la 
paz. Los organismos no guberna
mentales señalan que Madraza no 
tiene la altura política para esta 
nueva responsabilidad. En el Foro 
Empresarial del Sureste pres~nt~ 
Cárdenas su pro~ma economt
co para el sexeruo 1994-200. Pi
den Cinqueros de Chiapas el des
alojo militar de predios. 
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Tomando Nota 
Juan Antonio Camacho 

Urbana: sin precedente alguno se vive en SanJuandel Río 
-y varios municipios más- una actividad política constante. 
Sólo es cuestión de salir a las calles para consta tarlo y más 
allá de las propagandas partidistas -que hay en exagera
ción y se confunden hasta con las hechas para feria 
tradicional- en paredes, puertas, ~entanas, automotores y 
principalmente en los· postes. Lo más interesantes es la 
participación de los ciudadanos, quienes comentan sobre 
política a diario y a todas horas; ello es un buen signo para 
estos días y tiempos donde no podemos ni debemos 
mostrar apatías e indiferencias; aún si se es apolítico ... los 
momentos no están para irse ha casa y "enclaustrarce" con 
la 1V y "clavarse" en el mundial fut-~lero de 
Televisa-FIF A-USA ¡Eso no se vale ahorita!. .. ni después. 

Prensa Marginal: Aparecieron ya varios trabajos muy 
interesantes dignos de comentarse-leerse; algunos son 
Picahielo en su No. 5, recomendable desde su editorial 
hasta su última página ¡BASTA YA!, sí, así cierra. Otro es 
Generación # 36, después del35 dedicado al movimiento 
"chiapaneco" en cuya portada apareció un dibujo de Zapa
ta y decía "Tierra y libertad, Chiapas 1994". En este van las 
situaciones de violencia que se vienen suscitando en · 
nuestra nación. "Primavera violenta" dice la portada. Lec
tura y reflexión a cabalidad. Y bueno, por fin, apareció un 
nuevo . #de Amor y RabÚl valió -y mucho-la pena esta 
espera, ~ el 2 de este año, contiene, en seccion especial 
"platicando con el subcomandanteM arcos", "La muj eren 
el EZI..N". Anunciándose desde su portada donde "reza" 
"feminismo y Revolución". Una auténtica edición espe
cial -casi como todos los números de Amor y RabÚl 
también aparecieron varios fanzines muy s~ncillos pero 
hechos con mucho interés, empeño y dedicación, lo cual 
nos merece mínimo su mención: Nuestra Voz, de Ecatepec 
Edo. de Mex. el que fusionó el chino de San Bemabe, su 
Amorfo con carne de cañón, Zyntoma del colaborador 
espontanéo de Amanecer Cultural de nuestra casa edito
rial (saludos, Julio; que suave esa reaparición 30-31), José 
Colín Alducin. Destructor, este último contiene mucha 
información, contactos y entrevistas ¡Rock y rol igual a 
libertad! - . 
Rad.í~fQP.l~as: Radio UNAM tiene a partir de la tercera -

semana 9e este junio más potencia en su señal; ahora sí 
podremos es.cucharla en toda esta región. Radio RED, 
fusionó 2 emisoras hace ya varias -semanas así que tanto en 
la banda de a.m. ~mo en f.m. Radio Red, tiene una misma 
programación, 'J.,¡ ella] escuchamos, se va tomando día a día • 
más plural e interesante. Lá local XEVI "se lanzó al ruedo" 
de los debates políticos con gran éxito y repercusión en el 
público radioescucha, lástima que horas después -varias
sucediera un acto totalmente reprobable en contra del 
ca1.1didato panista a la presidencia municipal; pero esto de 
ninguna manera desmerece ese gran esfuerzo e interés de 
don Enrique Morales en pos de una democracia desde los 
micrófonos de XEVI, con oportunidad para todos los 
candidatos a la presidencia municipal y sus repectivos 
partidos ¡pluralidad radiofónica!... A propósito en Radio 
Educación, después del debate de "los 3 grandes" en el 
programa de don Francisco Huerta, Voz pública, se reci
bieron un sinnúmero de llamadas telefónicas del público 
radioescucha, algo normal si tomamos en cuenta la expec
tación que despertó en el pueblo mexicano, lo raro y 
curioso fue que una persona avecindada en la colonia San 
Cayetano, don J. Natividad Colín Arcos, se tomó la moles
tia de apuntar las llamadas en favor de cada uno de los 
candidatos. Opiniones de la gente sin ningún manipuleo, 
directamente del teléfono al micrófono, de éstas la mayoría 
favoreció a Cárdenas y de ésto puede dar las refrencias don 
J. Natividad o las grabaciones que deben existir en Voz 
pública, cuyo programa pasa al aire de lunes a viernes a las 
18:00 hrs. ¡participación ciudadana en la radio! 
. Revistas: Por fin circula ya "Codice Rock" aquel pro
yecto de tiempo atrás, cuando el ''rompimiento" en "Banda 
Rockera" y bueno lo importante es que esta sigue en 
mientras ''Códice Rock'' comienza su andar con una buena 
presentación y contenido le auguramos éxito; por cierto 
está avalada por el tianguis cultural del Chopo, AC. 
seguros estamos que no sucederá lo de "AUlliDO'', una 

Pqsa q lq página 12 

Recibe amenazas de muerte Francisco Layseca. candidato de AN a la alcaldía 

"No me van a doblar, aunque insistan" 
Por Lina M. Salinas 

"Nunca imaginé que pudieran agredir .---------_,..----- ---, fotografías que mostraban cómo 
de esa manera a. mi familia, entiendo priístas destruían nuestra propaganda; 
otro tipo de agresiones que ya las venía- que a todos conste, yo quisiera supo-
mos sufriendo", dice aún con sorpresa ner que no fue ninguno de ellos, pero 
Francisco Layseca Coellar, candidato . desgraciadamente atrás de ellos hay 
del PAN a la presidencia municipal de gente de la que a veces no se tiene 
San Juan del Río, quien insiste en que control. "Algún fanático que se haya 
"venir a echar balazos a la casa es un sentidoagredidopormispruebasopor 
act<> muy cobarde y es regresar a 50 años mis declaraciones pudiera haber que-
atrás". Todo lo que se hace en el ridocobrarvenganza porpropiamano, 
anonimato es cobarde, máxime si una de pero finalmente esto está en manos del 
esas balas -la madrugada del16 de ju- procuradorydelseñorgobernadorque, 
nio- pudo tocar a una de mis hijas o mi en todo caso, yo espero que pongan 
esposa. orden y vengan y nos digan, porque lo 

Esta agresión, dice, no intimida a los merecemos, qué pasó y quién fue". 
panistas. "Somosgentequesacalacasta En cuanto al clima-político que se 
en los momentos difíciles, en Acción vive en San J uall del Río a partir de 1~ 
Nacional sabemos trabajar en ;;;ituacio- sucedido, Layseca Coellar indica que 
nes adversas. Uno responde y uno las agresiones continúan, "parece que 
resurge y así va a resurgir Acción Nacio- ahora con más fuerza, parece que los 
nal' '. Se supo, al mismo tiempo, que días balazos no fueron suficientes. Y a lo 
después del atentado, el panista recibió Lllyseca: co•deada. dije: no me van a doblar, no me voy a 
nuevasamenazasdemuerteyanónimos ===..::..::.:===---- - - ---- quebrar, aunque insistan", y hace un 
que le exigen retirarse de la contienda política. llamado para que los sanj uanenses "nos apoyemos en el señor 

Se ha dicho que la políti~ es sucia y es una lástima; yo gobernador, y le brindemos nuestro apoyo. Es muy fácil decir 
vengo diciendo en la campaña que debemos recuperar los 'él es el responsable y a ver como le hace', pero el hecho de. 
valores y uno de los valores es la política, y vienen con este suspender mi campaña es un poquito para decir 'señor gober-
atentado precisamente cuando venimos hablando de que nador lo estoy apoyando'. · 
recuperaremos los valores y de que la política no precisamen- Relata el panista que' 'muchos amigos y militantes panistas" 
te es sucia y que vamos recuperando esa imagen. Cobra fuerza le sugirieron aprovechar que iniciaba la feria, el viernes 
entonces la idea de que la política es realmente tan sucia como siguiente al atentado, ''y le hiciéramos una reclamación al 
para llegar al poder por el poder; hay quienes se atreven a gobernador'', pero se trata de la fiesta de todos. ¡Imagínate; 

· vi.olentar esta paz tan frágil que tenemos solo por querer el qué problemas le hubiéramos provocado al gobernador si el 
poder por el poder para unos cuantos. viernes vamos los panistas a violentar la fiesta!, hubiera sido 

El candidato a la presidencia municipal dice desconocer de muy delicado y es una forma de poner orden. Pero puse orden, 
parte de quién venga la agresión. "En el debate radiofónico del diciendo: no, primero somos sanjuanenses, nuestra feria va por 
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Acción Nacional aprovechará la 
zozobra, dice Ferilández Téllez 

Por Lina M. 'Salinas Flores 
El candidato del Partido Popular Socialista a 1~ presidencia 
municipal de San Juan del Río, Manuel Frenández Téllez, 
manifestó una enérgica condena al atentado que sufriera el 
pasado 16 de junio su contendiente panista Francisco 
Layseca Coellar y exigió se "investigue hasta sus últimas 
consecuencias"."& un hecho que atenta contra la seguri
dad social, crea zozobra, incertidumbre y esto puede 
generar abstencionismo", dijo, noobstanteadvertirque "el 
pueblo está siendo utilizado como escaparate político por 
el PAN, lo digo por que hay falta de seriedad en el 
candidato de ese partido". 
. Señaló que el mismo día que sucede el "supuesto" 

atentado, yo diría, declara públicamente que va a suspen
der su campaña pero sigue haciendo campaña; entonces 
ahí no hay seriedad de su parte, indicó Manuel Fernández 
Téllez quien cuenta con 28 años de edad y es originario del 
estado de Puebla, ¡mnque siempre vivió en veracruz. 

"El PAN está pidiendo a las autoridades que ya no 
investiguen nada de lo que pasó y por esto nosotros 
consideramos que pudo haber sido utilizado de manera 
oportunista y como escaparate políticó. Rechazamos la 
violencia y t~o tipo de-atentado pero también exigimos 
que se investigue a profundidad y se tomen las medidas 
convenientes de acuerdo a la ley con quien resulte respon
sable así sea el propio candidato". 

Respecto al clima político que se vive en esta ciudad a 
partir de lo sucedido, dijo que la situación política es 
"sumamente tensa, hay participación e inclusive la ciuda
danía está atenta sobre lo que está pasando con los candi
datos, cuál es el movimiento de cada partido político y 
nosotros decimos, hoy más que nunca, los candidatos 

tenemos que generar confianza y lOs medios de comunica
ción tienen que informar oportunamente y con veracidad 
de lo que está pasando". 

No podemos "ni los partidos politicos ni los candidatos 
y mucho menos los medios de comunicación contribuir a 
crear un clima de zozobra e incertidumbreenSanJuandel 
Río, porque esto sería aprovechado por el PAN, que 
después del debate salió muy golpeado y debilitado y hoy 
quiere aprovechar estos últimos acontecimientos para 
ganar espacios políticos. La población está tensa, pero no 
cree que haya habido mi atentado al PAN, la gente esta 
conociendo la cara real de Acción Nacional". 

El aspirante pepesista, técnico en Serigrafía, casado 
desde hace 6 años con María de la Paz Loza da y actualmen
te está a la es~ra de su primogenito, comentó que por 
primera vez, las ofertas políticas están plenamente identi
ficadas, "estamos dando una batalla dura, una batalla 
política por el poder municipal y creo que el pueblo está 
tomando partido ep este momento". 
En cuanto a su campaña electoral, indicó que la respuesta 

~favorable aunque su trabajo es muy limitado por la falta 
de recursos económicos. Por ello "le estamos poniendo 
ingenio y talento, estamos visitando a la gente fuera de su 
centro de trabajo para hacerle llegar nuestra plataforma 
electoral". No hemos recibido un solo rechazo hacia 
nuestra plataforma electoral por parte de la gente y vemos 
que hay apoyo a nuestras propuestas de municipalización 
de algunos servicios urbanos, lo mismo que a nuestros 
planteamientos de creación de becas para hijos de madres 
trabajadoras, así como programas viviendisticos popula
res. (Una M. Salinas) 
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"N o me van a ddblegar" 
V rene de la Página 11 
delante y mejor Vámonos apoyando en lugar de violentar sus 
cosas, pero cada quien su estilo, yo quiero mucho a San Juan del 
Río y no quiero violencia para él". 

En cuanto a la seguridad para su persona señala, el candidato 
a la presidencia municipal, hay candidatos que ya Jo traen desde 
el principio, "ellos pueden suponer que es lo· correcto y lo respeto. 
totalmente, por el simple hecho de estar en esto se necesita valor, 
pero en lo que a mí se refiere, quiero decirte que el señor 
procurador ya vino a ofrecerme seguridad, el señor gobernador 
también ya me ofreció, pero para mi persona no quiero seguri
dad; me preocupa mi familia, ya lo dije. "Lo que quieran 
conmigo, aquí estoy, soy el candidato, pero por favor con mi 
familia no se metan", -dice al comentar que sus hijas están 
residiendo fuera de Querétaro porque "todavía estamos recibien
do amenazas". 

Francisco Layseca Coellar relata los hechos y dice, la noche 
del martes al miercoles que fue el día del debate, estuvimos 
trabajando más o menos de las 8 de la noche del martes al 
mierooles hacia las 7 de la mañana, trabajando, preparando lo del 
debate, precisamente. Después de esto me fui a asear, me rasure, 
me bañe, desayune, fu( a la oficina de campaña, reco~ alguna 
información y me fuí al debate. 

Estabamos citados a la una y media de la tarde en la 
radiodifusora, yo llegue quince minutos antes de la hora señala
da, después del debate, venimos aquí a tomarnos un refresco ron 
algunas personas que_ amablemente nos acompañaron y a las 
cinco salimos a una comunidad, explica mientras sus manos se 
entrelazan. 
· Regresamos a las ocho y media aproximadamente, a las 9 de 
la noche. estoy en un fraccionamiento haciendo campaña y 
terminamos aproximadamente a las doce y media de la noche, 
llegamos a la casa mi esposa y yo, calculo yo que a la una de la 
~añana ya estabamos dormidos, dicen que esto fue entre 3 y 4 

- de la mañana, entonces si tenemos casi 48 horas sin dormir, 
cuando nos dormimos a la una de la mañ~a del jueves, no 
escuchamos absolutamente nada. 

Una de mis hijas, la menor, de 8 años, dice que escucho ruidos 
muy fuertes en la puerta, pero nada más, es el \1Júco dato que 
tiene, ·ella tiene '8 años. Mi esposa y yo no escuchamos absolu
tamente nada y fue hasta la mañana romo á 'las 7 y media que 
salimos a llevar a nuestras hijas a la escuela, cuando Paty, mi 
esposa, al abrir la puerta me dice, "oye Francisco qué es esto" y 
ya me di cuenta que no era nada bueno y Paty les dijo a mis hijas. 
"Ya ven siempre hay gente mala, alguien quiso agujerar la 
puerta". 

Agujerar como si fuera con un taladro para que ellas no 
supieran, las llevó a examen en ese momento yo vine y ví que 
aquf en el despacho varios vidrios estaban balaceados, hablo a la 
policía y a los 15 minutos llegan. Se presentó la poliáa munici
pal, la judicial, gente del Ministerio Pdblico, peritos, poro antes 
de las 8 de la mañana hasta las 11 y media del día y a la una de 
la tarde di una conferencia de prensa y asf se me fue esa mañana ... 

Francisco Layseca Coellar señala que_ terminada la conferencia 
de prensa, se dirigió junto con su esposa a la Parroquia de San 
~u~ ::·a dar gracias", mientras que a esas horas sus hijas ya 
e~aban fuera del municipio. Por último, señaló que hay medios 
de comunicación que malinforman o desinforman, serfa penoso 
que simplemente por vender unos periódicos de más se 
desinforme. Para mí ésto es deshonestidad. Si todos .somos 
honestos_ ésto va a cambiar, concluye. j.· 

Tomando nota 
Viene de lq págia 11 

publicación que apenas pudimos conocer. Por lo prontO ya 
estamos en la espera del siguiente ndmero de Codice Rock: ¡No 
dilaten!... Otra es "Rock: Stage", tres números ya en las calles y 
a la pronta salida del 4 que oontendra la 2• parte -en su contenido 
de la entrevista a Armando Nava, líder indiscutible de los Dug 
Dugs, grupo histórico del rock mexicano y que tiene cosas qué 
decir en momentos actuales. En general "Rock: Stage" ha venido 
mejorando número a m1mero desde sus portadas en vistosos 
colores muy interesantes, más cuando no se es revista del 
sistema ¡Que bien Felipe Jaime y Cía.! 

La última: Agradezco a toda la gente que ha estado con este 
servidor, dándome ánimos, palabras de apoyo, a todo el equipo 
humano de El Nuevo Amanecer, Francisco Zárraga y familia en 
Tequisquiapán; a Armando Cuenca Salgado, la familia Mata 
Maqueda, los compañeros -todos- de partido, a t0da la gente que 
me busca con fines positivos, a todos mi agradecimiento. De 
igual forma todo mi sentir y comprensión a "Doña Mele" -
después de lo sucedido no se le puede dejar sola- siga tejiendo sus 
canastas "mi viejecita" que mientras existamos- y usted quiera 
seguir trabajando- le vamos a ayudar ¡Seguro que sí! De igual 
manera -además de una disculpa-, mi sentimiento solidario en lo 
vivido recientemente, me fue dífici l estar con ustedes, mis 
actividades son una constante cotidiana, pero les digo mi aprecio 
por toda la familia ALVAREZ AGUILAR viene de ayer, hoy y 
por siempre, los lazos de la amistad que nos unen siguen muy 
fuertes ... ¡Animo doña Mary! 

Bueno, aquf me despido esperándoles en mi siguiente entrega, 
con el favor de Dios. Hasta entonces. 

, 

Gira por San .Juan del Río 

El compromiso social del gobierno, "por encima 
de "etiquetas y coloraciones políticas": Burgos 
Dentro de la reunión de evaluación de la obra pública en Social (SEDFSOL), Marco Antonio López Lazo, señaló que 
proceso y terminada en San Juan del Río en este año, se los recursos autorizados se canalizan en base a las necesida-
informó de la autorización de 31 millones de .nuevos pesos des de los sanjuanenses y no a las afiliaciones políticas. El 
para la ejecución de obras, monto que equivale a un incremen- funcionario anunció que seconstruirá un colector paralelo al 
to del120 por ciento con respecto a lo aprobado en 1993. Esto rio San Juan, el cual captará las aguas negras de las empresas 
fue durante una gira realizada por el gobernador Enrique y tendrá una inversión de un millón 300 mil nuevos pesos, 
Burgos García, el 21 de junio. además de que promoverá un programa de ofertación de lotes 

En la comunidad de Loma Linda, el gobernante señaló que y viviendas por un monto del orden de 13 millones de p.uevos . 
"por encima de etiquetas o coloraciones políticas, el compro- pesos. 
miso del gobierno es con la sociedad'' y que en este próximo Asimismo, el coordinador-de Concertación Social del go-
proceso electoral la obligación es ajustarse al mandato popu- biemo estata~ Jorge Lopéz Portillo Tostado se.ñaló que en los 
lar expresado en _las urnas, para mejorar la condición de vida , -.,Próximos días se iniciarán los trabajos de un centro escolar y 
de la población, lo cual expresa democracia.En la comunidad que para 1995 se consolidará este proyecto educativo en esta 
de Senegal de Las Palomas reiteró lo importancia de impulsar región., Por último, el ejecutivo_estatal inaguró el empedrado 
un proceso de conversión agricola para que no solo se cultive de la calle principal, guarniciones y banquetas, ejecu..-,das con 
maíz y frijo~ sino legumbres, lo cual ha tenido mucho éxito en un presupu~sto .de ·265 mil nuevos pesos en la comunidad de 
esta importante zona agricola y pecuaria de la etttidad. San Matilde, la ~1 se espera que quede urbanizada en su 

Por su parte, el delegado de la Secretaria de Desarrollo totalidad para los primeros meses de 1995. 

E• s .. Pedrlto Peiaelu. 

Solicitan burócratas a Sonia Alcántara se 
legisle para elevar, salarios en Querétaro 

"Los servidores públicos no deben olvidar que sirven·· a un 
gobierno establecido legitfmamente por la expresión democrá
tica de la mayoría nacional", afirmó la candidata al Senado de la 
República, Sónia Alcantara Magos, al reunirse con trabajadores 
integrantes de la Federación de Trabajadores al Servicio del 
Estado. 

Advirtió que "los verdaderos servidores públicos y no sólo los 
de elección popular, saben que el privilegio de servir al gobierno 
lo es en realidad servir al pueblo de México, qu~ las autoridades 
no tienen un derecho propio de mando; sino aquel que legitima 
el voto popular". 

Precisó que los servidores publicos conjugan ideas y acciones 
de beneficio colectivo y hacen política aplicando acciones 
concretas de gobierno, porque "no es militante quien ocupa 
pasivamente un puesto en espera de promoción; el militante 
participa con entusiasmo, convicción y honesti<;lad en las tareas 
o con la ideolo~a del partido". 

Durante la reunión realizada en días pasados, Josefina Jurado 
Arellano, actual dirigente de la FSTSE indicó que la or~niza
ción es fuerte y estable "y ha desarrollado una importante tarea 
polftica dentro del PRI". Ahí mismo, recordó cuando en 1929 
Plutarco Elías Calles convocó a revolucionarios a celebrar un 
pacto de unidad para concretar los propósitos de la revolución 
mexicana y por ello, dijo, "ahora es preciso entender la divisa de 
cohesión y unidad con todo vigor, y mantenerla en estos momen
tos de definisión del futuro del país". En tanto, Leopoldo Ortiz 
Rodríguez, del Comité de Prestaciones de la Federación, pidió a 
la candidata prifsta que de llegar al Senado, pugne por una 
legislación que origine el cambio de Querétaro de la zona 
económica número uno, a la tres. Esto es, que los salarios sean 
similares a los que perciben trabajadores en zonas fronterizas y 
la playa, debido a que en Querétaro se ha registrado un encare
cimiento de la vida, precisó. Asimismo en representación de-los 
jubilados, Amadeo Figueroa Toledo, se refirió a la difícil 
situación que vive este grupo de ex-servidores públicos en la 
entidad. Y demandó que quienes integren la próxima legislatura, 
tanto en la Cámara de Diputados como en la Senadores, promue
van una iniciativa de ley para reestablecer en su contenido y 
esencia el parrafó III del artículo 57, ron la misma r;1pidez ron 
que fue derogado. Dijo que dicha enmienda, perjudicó económi 
camente a miles de pensionados en todo el país, pese a que ya 
dieron la mitad de su vida al servi'cio del estado. 

En este sentido, Alcántara Magos consideró imperativa una 
respuesta-congruente a las necesidades de pensionados y jubila-

dos y señaló que "es necesario que nos reivindiquemos" y se 
comprometió, en caso de llegar al Senado, llevar estos plantea
mientos en el aspecto legislativo. 

Por otra parte, al reunirse con cerca de 800 colonos, Alcántara 
Magos les reconoció su esf.uerzo por trabajar y participar en la 
polftica y además por apoyar al gobierno, para resolver sus 
problemas, de vivienda, de salud, y les llamó ciudadanos 
ejemplares.Ante ello, les recomendó conservar la unidad y 
mantener un diálogo entre la ciudadanía queretana, "para solu
cionar nuestros problemas y -necesidades más importantes". 
Añadió que "yo vengo a escucharlos, no vengo a hacer promesas, 
yo les digo que lo que ustedes están pidiendo, será gestionado 
ante las autoridades competentes, para que se agilicen los 
trámites como el de escrituración. De esto último, Alcántara 
Magos, se comprometió a gestionar ante notarios, la reducción 
de honorarios en el costo de la escrituración de las viviendas que 
faltan por tramitarse, en la colonia San Pedrito Peñuelas. 

Al realizar su gira proselitista por la colonia San Pedrito 
Peñuelas, por Menchaca 11 y III, la candidata al Senado de la 
República, escuchó inquietudes relacionadas con la seguridad 
pública y de urbanización, así como servicios de salud, de 
educación y de fuentes de empleo. Como respuesta, Alcántara 
Magos dijo que tódas estas necesidades serán gestionadas con 
oportunidad ante las autoridades competentes y que participará 
para que se av8J,lce en los trámites correspondientes para su 
pronta solución, más no as{ dar promesas que no se cumplan. 
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López Gaerra NavaBolaios OrtlzAraaa 

La confrontación entre Ortiz Arana. Arturo Nava y Agustín López Guerra 

La oferta de las tres más importantes 
fuerzas políticas en Querétaro 

Presentamos a continuación los concep
tos fundamentales planteados durante su 
confrontación teleVisiva del 11 de junio, 
por los candidatos al Senado de la Repú
blica, del PAN, PRI y PRD, Arturo Nava 
Bolaños, Fernando Ortiz Arana y Agustín 
López Guerra. El debate entre los aspi
rantes fue conducido por Jorge Lara 
Ovando, director de Comunicación de la 
UAQ y director de Radio Universidad, y 

· Jaime Sep~én, editor del boletín oficial 
del Obispado de Querétaro y CfX editor de 
El Financiero Bajío .. Ambos periodistas 
plantearon preg~tas sobre temáticas es
pecíficas. 

ARTURONAVABOLAÑOS 
Democracia: En México, en el contexto 
latinoamericano, como democracia sólo 
estamos mejor que Cuba y Haití. Los 
avances que ha habido en la reforma 
electoral no han sido poor concesión 
graciosa del partido en el poder, el pueblo 
los ha arrancado a fuerza de presionar el 
cambio. Coincido en que los organismos 
·electorales estén manejados por la socie
dad y si secumpliera)a ley-no tendríamos 
necesidad de traer observadores interna
cionales, creo que los mexicanos nos 
podemos cuidar solitos. Necesitamos 
despolitizar al padrón para que no sea 
motivo de conflicto o de duda. 

Justicia: Hay que trabajar mucho en 
los tres niveles de aplicación de la justi
cia: el preventivo, el punitivo y el 
readaptativo. Pero si q.ueremos limpiar 
nuestra casa tenemos que empezar como 
las escaleras, de arriba hacia abajo. Pro
ponemos que el procurador sea nombra
do por el Congreso y que el procurador y 
los o~anismos de justicia piensen en las 
necestdades de seguri~d y justicia de las 
ciudadanos y no únicamente en los dicta
dos del Señor Presidente. 

E conomÚinacional-economía fami
liar: Aunque el doctor Zedillo dijo que 
las fmanzas nacionales están muy bien y 
que solamente hay que mejorar las finan
zas familiares, no es cierto. No habrá 
jamás una economía nacional sana si no 
hay economías familiares sanas. Hay que 
dejar de ser un Estado que estrangule los 
recursos nacionales, ha y que regresar le a 
los ciudadanos y contribuyentes los re
cursos que faltan para activar la econo
mía. Hay que quitarle la soga al cuello a 
las pequeñas y m~dianas empresas. Que 

pagen los que más dinero tienen. 
Fomento al campo: El problema del 

campo no es sólo social: el problema social 
es consecüencia de un campo improducti
vo y no vamos a resolver el problema del 
campo si no hacemos participar a los hom
bres del campo en sus propias decisiones. 
Dejemos de pensar por ellos, que ellos 
decidan qué quieren hacer con su tierra. No 
podemos llenar los estómagos del pueblo 
mexicano sólo con promesas, con proyec
tos. Tenemos tierra fértil, la sola costa del 
Golfo de México Podría alimentar a toda la 
nación mexicana con cereales. Hace falta 
organización, libertad, decisión e inver
sión. 
Desan-oUo y medio ambiente: Para a bor

dar el problema de la ecología no podemos 
sustraemos del proceso educativo. Propo
nemos que desde el jardín de niños se 
practique la ecología en la selección de 
materiales biodegra<fables y degradables. 
Es necesaria una política ecológica y que 
haya legislación y prácticas .congruentes. 

Liberlad de expresi6n y derecho a la 
información: La primera responsabilidad 
del comunicador es el apego a la verdad. 
Recordemos cómo en 1968los medios de 
difusión prepararon, explicaron y justifica- · 
ron la represión estudiantil. Es muy grave 
cuando los medios se permiten o se dejan 
presionar,cua~ndosedeJanmanipular,cuan
do hay verdades oficiales. Necesitamos 
~arantizar que los medios sean libres e 
mdependientes. Un factor que restringe la 
liberta·d de comunicación es la existencia 
de grupes tan poderosos que capturan la 
mayor parte del mercado. Tendría que ha
ber una reglamentación antimonopolios 
que determinara cuánto porcentaje de mer
cado se considera que ya es un monopolio. 
Mensaje político: Querétaro es nuestro y 

nadie va a venir de fuera a resolver nuestros 
problemas. La justicia social no es solo 
eslogan gastado de campaña del partido 
oficial. Sólo con justicia social podremos 
cerrar esta tremenda llaga, esta llaga 
pestilente que es la enorme brecha, la enor
me desigualdad entre la opulencia y la 
miseria. Ha quedado demostrado que el 
sistema político está agotado, que ha perdi
do desde hace tiempo su capacidad de 
respuesta y su capacidad de convencer a la 
población. Hay una enorme distancia entre 
los discursos y los hechos que vivimos en 
la realidad. Pero tampoco habrá soluciones 
si tienen como motor el odio, la envidia, t?l 

rencor, el resentimiento y la violencia, 
aunque se disfracen de revolucionarios y 
muy democráticos. El21 de agosto tendre
mos 30 segundos de libertad. 

FERNANDO ORTIZARANA 
Democracia: Durante el presente gobierno 
se hao hecho tres reformas a la legislación 
electoral. La primera, en 1989, creó orga
tíismos electorales que actúen de manera 
independiente del poder público, un siste
ma profesional de carrera y plena autono
mía a los órganos electorales. La segunda 
fortalece los principios de imparcialidad, 
objetividad, legalidad y certeza del proce
so electoral federal. 

La más reciente, élimina la cláusula de 
goberna bilidad ¡Bra integrar el Congreso y 
saca de la Constitución una norma que 
prefabricaba urui mayoría; elimina los có
legios electorales de las dos cámaras, y la 
contempla la formación de un Senado plu
ral, duplicando el número de senadores y 
contemplando un senador para la primera 
minoría en cada entidad. Las reformas a la 
legislación electoral mexicana fortalecen 
la democracia mexicana. No acepto el tér
mino de "tránsito a la dermocracia". En 
México vivimos un regimen democrático 
que tiene que estarse revisando y es motivo 
de perfecéionamiento. 

Justicia: El problema de la administra
ción de justicia tenemos que verlo en tres 
vertientes: la procuración, la administra
ción y'la obligación del Estado de buscar la 
rehabilitación de los transgresores de la 
ley. Esto debe abordarse con mucha más 
seriedad que el proponer simplemente que 
el procurador sea designado en la Cámara 
de Diputados, lo cual corresponde más a 
regímenes parlamentarios que a un sistema 
presidencial como es el mexicano. Tene
mos que ir a una-reforma integral, que tiene 
que pasar por la designación de los jueces, 
su capacitaCión, sus emolumentos y por 
que la ciudadanía tenga intervención en su 
designación. -
E conomíanacional-economÍil familiar: 

Abordar este t'ema requiere conocimientos 
en la materia y seriedad en su tratamiento. 
El modelo de economía mixta que el país 
viene siguiendo desde hace muchos años 
ha mostrado su eficacia. En los últimos 
años se ha conducido de manera inteligente 
y ha dado resultados muy eficaces; de 
inflaciones que teníamos de 200% al año, 
tenemos inflaciones de menos del lO % en 

un año. El modelo económico nacional 
ha mostrado que es eficaz no sólo al 
control de la economía, sino también 
para responder mayormente a las necesi

. dades sociales de los mexicanos. Redu-
cir todo el análisis macroeconómico al 
asunto tributario puede tener algún inte
rés electoral. En materia tributaria tene
mos que revisar las figuras de tributación, 
simplificar los trámites y que las contri
buciones federales no-ahoguen a la pe
queña, micro y mediana empresas. La 
eeonomía está por muy buen camino y la 
propuesta del PRI es consolidar la eco
nomía nacional, ~osando siempre en 
mayor justicia para los mexicanos. -

Fomento al campo: Este es el proble
ma más delicado de todos. Es un preble
ma de tenencia, de justicia. La reforma al 
27 Constitucional significó, sin duda, un 
cambio importante en la tenencia de la 
tierra rural en nuestro país, y evita las 
acciones que permanentemente 
intranquilizan a los poseedores&-~e la 
tierra. Con posibilidades de acce&o de 
mayorcapital para hacerrenta_bleel cam
po, el gobierno mexicano ha actuado con 
inteligencia, proponiendo un camino ¡Bra . 
llevar a los agricultores y a los producto
res agrícolas de nuestro país,jllayores 
recursos. Este cambio permitirá 
incrementar la producción, dar seguri
dad a los tenedores de tierra y justicia 
para los campesinos mexicanos. 

Desarrollo y medio ambiente: Es un 
compromiso de todos tos mexicanos. 
Estamos convencidos de que. es posible 
el desarrollo sustentable, que tenemos 
que lograr el equilibrio entre los'reque
rimientos del progreso y la necesidad 
primaria que tenemos de. preservar el 
medio ambiente y los recursos de nues
tro país. Tenemos que avanzar en un 
nuevo derecho: el derecho ecológico. 
Tenemos que aumentar las previsiones 
en Querétaro para cuidar nuestro medio 
ambiente; encontrar sistemas que permi
tan ubicar los parques industriales en 
zonas que por sus vientos ayuden a evitar 
la contaminación; ser más selectivos en 
las empresas que vengan a instalarse 
para que no ocupen agua como materia 
prima y para que sus desechos no conta
minen los ríos. 

Liberlad de expresión y derecho a la 
información: Nunca me convertiría en 
juez de los medios de comunicación. A 
ellos corresponde juzgamos a quienes 
estamos buscando participaren el ejerci
cio de la vida política de nuestro país. Lo 
que sí el PRI reconoce es la enorme 
responsabilidad que tienen los medios 
en la tarea educativa y en la conducción 
social de todos los mexicanos. Y o me 
siento orgulloso de todos los medios de 
comunicación nacionales. Hay en Méxi
co una gran libertad de expresión y los 
comunicadores juegan· Un papel funda
mental en el trabajo político nacional. 

Mensaje político: He presentado la 
propuesta de mi partido y toca a ustedes 
hacer juicios de valor a las propuestas y 
desempeños de los candidatos. Hemos 
tenido la oportunidad, por primera vez 
en Querétaro, de debatir candidatos de 
tres fuérzas partidarias. Mientras mejor 

, se conozcan las ofertas de cada partido, 
mejor podrán ser valoradas y mejor po- · 
drá decidirse su voto. Con este debate 
gana el ejercicio democrático. 

AGUSTIN LÓPEZ GUERRA 
Democracia: México es uno de los últi- · 
mos bastiones del autoritarismo mun
dial. En América Latina hoy no existen 
dictaduras, sólo en México sobrevive el 

fasa a la eágina 14 



.• 
14 ElNuevoAma'!ecerde Querétaro, 20 dejunio de 1994 

La oferta de/Ías 11-es 
Viene de la o4gina J3. ·-

Partido de EStado. La sociedad mexicana 
comienza a intuir que es la hora y cuando 
los órganos electorales estén en manos 
estrictas de la sociedad civil podremos 
tener la confianza de que la democracia 
será un acto limpio para todos los mexica
nos. Quiero señalar que Cuauhtémoc Cár
denas no está en las mieles del poder sino 
en la aridez de la persecusión del Estado y 
de la virulencia verbal del candidato del 
PAN. 

Justicia: La impunidad ha sido la divisa 
permanente en el sector público. Para evi
tar la cultura del terror y de la oscuridad 
pretendemos que los ministros de la S upre
ma Corte de Justicia sean designados por 
mayorla calificada del Congreso y estable
cer un servicio judicial ~e carrera regido 
por criterios de honorabilidad. Que los 
procuradores estatales sean elegidos por 
sufragio universal para adlpliar la denuncia 
popular y fortalecer los mecanismos de la 
defensa de la legalidad. Debemos combatir 
la corrupción en las policías judiciales 
eliminando los vicios de origen. 
Economía 1Uicio1UII-economíafamiliar: 

El neoliberalismo plantea un esquema eco
nómico inviable. La idea de proteger los 

. derechos· de los empresarios, reglamentar 
las ventas de las empresas públicas, normar 
las relaciones con el exterior, renegociar 
algunas cláusulas del 'PLC, son cuestiones 
que nosotros ofrecemos para hacer un ate
rrizaje en la conducción económica actual. 

Fomento al campo: La modificación .al 
27 Constitucional lo único que está propi
ciando es la apertura al neolatifundismo. 
Hay algunas unidades empresariales que 
están concentrando la riqueza aquí en el 
Valle de Querétaro. El problema del campo 
no es de producción, es de carácter social. 
Durante décadas el campo subsidió la in
dustrializa.ción -forzada y a veces 
ineficiente- y necesariamente ésto descobijó 
a los campesinos. Hay que replantear el 
artículo 27 e impulsar una política de ex
plotación racional del sector agropecuario. 

Desan-oHo y medio ambienú: La tie..rra 
·.estáJigc;>tada, las mares están contamina
dos y los bosques desforestados. La natura
leza .nos lo ha dádo todo y estamos rom
piendo su eqUilibrio. Para que se vuelva a 
regenerar necesita capital y trabajo. Ha 

habido una equivqcada política de rees
tructuración ecológica. Querétaro está ago
tado, tiene sed, está asfixiado. Debemos 
emprender un rescate colectivo de todos 
los queretanos para tener un hábitat futuro. 

Liberlad de expresión y derecho a la 
infOI'IIUición: Sólo mediante una legisla
ción consensada nacionalmente para que 
nos corres ponsabilicemos con la veracidad 
de la información, podremos hacer de éste 
vehículo un instrumento de utilidad social. 
Los medios de comunicación son-los gran
des maestros de la actualidad; por ello su 
responsabilidad es fundamental. Si los 
medios no se democratizan, si no se abren, 
si no se tolera la expresión del contrario a 
través de los medtos de comunicación, 
estaremos entrando en un terreno terrible
mente peligroso: el del autoritarismo. 
Mensaje político: La fuerza de Querétaro 

y de México está en la gente sencilla, en la 
gente que ama a sus hijos y se preocupa por 
su futuro. Y o los invito a que reflexionen 
sobre las causas. de nuestro empobreci
miento y que analicen la oferta del PRO 
para propiciar el cambio que hoy se requie
re mediante el voto, sin dejamos engañar 
por la prometida estabilidad económica. 
Mi propuesta es dignificar la Cámara de 
Senadores, históricamente sumisa a los 
dictados del :EJecutivo. No se dejen enga
ñarpormensajesqueobedecenaconsignas 
gubernamentales en contra de nuestra op
ción política. Abstenerse de votar deja la 
responsabilidad a otros; ejerzan su derecho 
a conducir el destino de la economía y la 
política. Asumamos la .posibilidad de con
vertimos en actores y no en espectadores. 

Nota de la Redacción: En la columna 
Panorama Político correspondiente' a la 
edición pasada (212, 20 de junio 94), en la 
parte dedicada a los comentarios sobre este 
deba te, se indicó: "Por principio de cuentas 
considero que la mecánica del deba te fue la 
adecuada y la conducción a cargo de JAI
MESEPTIEN y JORGEIARAOV ANDO 
fue buena, a excepción del cambio de 
jugada que este segundo !e dió al panista 
ARTURO NAVABOLANOS cuandoqui- . 
so aplicar las reglas del convenio de utilizar 
diecinueve minutos en la forma que fuere 
para sus diversas intervenciones". En rea
lidadese "cambio de jugada" debe atribuir
se al primero de los. conductores del debate. 
Disculpas. 

"EL ADIOS DE LOS NUES1ROS NOS DEJA UN 
VACIO Y DOLOR PROFUNDO, PERO EL 

REENCUENfROSERAHERMOSO ... YEfERNO". 
(M.G.H). 

QUIENES CONFORMAMOS EL SEGUNDO AÑO GRUPO "B", 
DE lA FACULTAD DE DERECHO DE lA UAQ, MANIFESTA
MOS NUESTRAS SINCERAS CONDOLENCIAS POR EL SEN
SIBLE FALLECIMIENTO DEL SEÑOR 

ROBERTO JIMENEZ RESENDIZ 
-~ 

PADRE DE NUESTRO COMPAÑERO Y AMIGO EDUARDO 
JIMENEZ HERNANDEZ. 

/ 

ESPERANDO QUE EL Y SU FAMILIA OBTENGAN UNA 
PRONTA RESIGNACION, LE ACOMPAÑAMOS EN ESTAS 
HORAS DE DOLOR. 

CIUDAD DE QUERETARO, 23 DE JUNIO DEL 94. 

Normandía y Stalingrado: 
elementales pre~isiones históricas 

HéctorCastellanos 

Moscú y Leningrado deben ser arrasados, a fin 
tk que podamos desembarazarnos por comple
to de' la población de estas ciudades y no 
tengamos que alimentarlas durante el invierno. 

Orden textual de Hitler a los altos 
mandos ele la operación Barba Roja, 

8 ele julio ele 1941. 

El epígrafe anterior resulta asaz elocuente 
respecto al significado real de la guerra 
para los pueblos eslavos, los soviéticos en 
particular, en contraste con la lucha 
eman.cipadora de los pueblos subyugados 
por el nazismo en Europa Occidental. Es
tos últimos luchaban porrecuperarsu inde
pendencia, aquéllos deseaban antes que 
nada salvar el pellejo; su supervivencia 
misma estaba en entredicho .. 

Como los vencedores que siempre han 
escrito a su manera los avatares de la 
~erra, los imperialistas norteamericanos 
(ésta sigue siendo su mejor adjetivación) 
celebraron con bombo y platille el 50 ani
versario del Día D o sea el desembarco de 
las fuerzas aliadas internacionales en las 
playas de Normandía. 

Pero sucede que estos señores suelen dar 
versiones de la historia con las que muchos 
no estamos de acuerdo, como sería el caso 
de una supuesta "cesión" por parte de 
México de los actuales estados sureños de 
la Uñión Americana, o la tergiversada his
toria de pieles rojas sanguinarios que a 
mansalva cometían tropelía y média para 
evitar quedar atrapados en la "civiliza
ción" de los anglosajones de este hemisfe
rio. 

En esa línea de inexactitudes bastante 
distantes de la verdad llana, los corifeos de 
.la publicidad occidental subrayan que el 
desembarco aliado en suelo francés, el6 de 
junio de 1944, fue ni más ni menos que la 
batalla que cambió el curso de la historia. 

Ningún historiador honesto podría restar 
méritos en esta enorme epopeya de la hu
manidad, pero en aras de la verdad es 
menester subrayar que en junio de 1944 el 
curso de la guerra estaba ya francamente 
decidido y la interrogante era cuánto tiem
po tomaría aún a los aliados de este y oeste 
lograr la derrota definitiva de la bestia 
fascista. 

Difícil en verdad es resumir en pocas 
líneas todo lo que puede rescatarse como 
síntesis y enseñanza de la segunda guerra 
mundial. Sin embargo, es preciso recordar 
que el "imperio de los mil años" con el que 
soñaba el gran genocida, se fundaba en la 
idea de un indiscutido liderazgo germánico 
sobre otras potencias arias, una vez que se 
diese concreción a ia cuestión judía, se 
destruyese el "perverso" sistema 
bolchevique y se redujese a millones de 
eslavos de Europa Oriental a una condición 
de cuasi esclavos de los jerarcas del nuevo 
orden. 

Lo anterior significa que la Alemania 
Nazi no planteaba la aniquilación de las 
democracias occidentales, y por lo mismo 
se sabe que en todo momento buscó llevar 
a la mesa de negociaciones a los súbditos de 
Su Majestad británica. 

A nadie puede entonces extrañar que las 
hordas mecanizadas y fanatizadas del na
zismo -acerca de tres millones de soldados, 
sin contar decenas de miles de aliados tales 
como fineses, rumanos, croatas e italianos
' la más formidable maquinaria de guerra 
jamás soñada, }ijtya sido lanzado contra el 

pueblo soviético en junio de 1941... 
Cayeron, es verdad, grandes ciudades, 

como Kiev y Minsk, al igual que centen¡l
res de ald~s y villorrios. Se calcula en 20 
millones la cuota de sangre pagada por la 
URSS, amén de la más inimaginable des
trucción a ras de tierra. 

Pero los grandes objetivos de la Opera
ción Barbarroja -Leningrado Moscú y 
S talingrado-jamás pudieron verse concre
tados, pese a las órdenes de avance y resis
tencia de un Hitler cada vez más encoleri
zado y esquizofrénico. 

En 1942 es el año al que podemos deno
minar como el del impasse, cuando las 
fuerzas se equilibran y las trincheras refle-
jan poco movimiento. · 

El invierno 42-43 sí marca, y en definiti
va, el principio del fin para la peste parda ... 
el2 de febrero el mariscal Von Paulus salva 
de la muerte a los escasos supervivientes de 
los otora sitiadores de Stalingrado, al pre
sentar su rendición ante los oficiales del 
Ejército Rojo. 

:Ourante el resto del 43 los alemanes van 
siendo obligados a caminar el camino que 
habían avanzado durante los 18 meses an
teriores ... pero ahora en sentido inverso y 
ensólodiez meses ... en enero del44 Ucrania 
quedaba totalmente liberada y al mes si
guiente el Ejército Rojo inicíaba la libera
ción de Polonia ... acercándose rápida men
te a la frontera alemana ... así, cuando las 
angloamericanos combatíanenNormal)día, 
los rusos irrumpían en Checoslovaquia. 

En cuanto al desembarco aliado en suelo 
francés,justoesreconocerquetambiénfue 
una batall:a de enormes proporciones, y si 
anteriormente hablamos de guerra terrestre 
con varios millones de soldadai por ambos 
bandos, en la batalla de Normandia habla
mos de una aplastante superioridad aliada 
basada en la mayor flota naval jamás cons
tituida frente a pocos miles de alemanes 
que esperaban "por si acaso" en tanto que 
contingentes pánzer muy superiores espe
ra bao dicho previsible asalto pero en Calais, 
frente al Canal de la Mancha varios cientos 
de kilómetros al norte, por lo que los alia
dos no conocieron el verdadero poder de 
fuego de su enemigo sino casi cuatro días 
después del inicio del desembarco. 

Definitivamente, no hacemos menos a 
los miles de soldados de la flota aliada que 
perdieron la vida al aportar sus vidas a la 
lucha contra el imperio del mal. .. honra
mos su memoria, pero lo sufrido por ellos 
poco es (aunque parezca increíble) frente a 
los hechos dantescos de Europa Oriental... 
Se me ocurre decirlo en otras palabras: 
belgas, ft¡anceses, noruegos, ingleses, etc. 
.vivieron u na terrible guerra, en tanto que 
rusos, polacos, gitanos y judíos vivieron 
una auténtica carnicería. 

Más aún ... ¿por qué tardaron tanto los 
aliados en lanzar su lucha a gran escala? 
¿No sería, como tanto se les ha acusado, 
que espraban a que teutones y soviéticos se 
desangraran al máximo para llegar después 
en plan de verdaderos vencedores? ... No 
olvidemos nunca que muchas voces en 
occidente pedían, en abril del45, que los 
ejércitos aliados no se disolviesen para que 
pudieran ser lanzados (_X)ntra Moscú ... Pero 
el señor Roosevelt en su lecho de muerte 
demostró un inusitado humanismo para un 
dirigente del imperio; paz y ya, su deci
sión ... así se escribió la historia. 
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:-:;:..::. Avanza su organización y su arte 

_Los cantereros de Escolásticas 
Escolásticas es una ranchería del munici 
pio de Pedro Escobedo en el estado de 
Querétaro. Es habitada por más de 570 
familias, algunas personas se dedican a la 
agricultura de temporal en el cultivo de 
maíz, frijol, lenteja o garbanzo. Alrededor 
de 600 hombres de la comunidad son arte
sanos que con cincel en mano desvastan, 
modelan y pulen pequeños y grandes trozos 
de cantera. Muchos de ellos son al mismo 
tiempo artesanos y campesinos. 

Los artesanos de mayor edad recuerdan 
que en 1953 se iniciaron en el labrado y 
talla de cantera cuando el patrón de la 
Hacienda de Escolásticas, Pedro Aspe, 
padre de Pedro Aspe Armella -el secretario 
d~ Hacienda del gobierno mexicano-, trajo 
a un maestro cantero llamado Cirilo, quien 
enseñó a los campesinos de aquel entonces 
el arte de realizar figuras de caballos, car
neros, codornices, perros, tecolotes, águi
las, sapos, ardillas, leones, patos, elefantes, 
caballos de mar, y otros seres del reino 
animal terrestre, acuático y del arte. 

Antes de 1953 los habitantes de Esoolás
ticas ya explotaban. algunos de los numero
sos ~.neos de cantera del lugar, extraían, 
cortaban· y labraban trozos de cantera para 
llevarlas a Pedro Escobedo, para una igle
sia queestabaenconstrucción. El medio de 
transporte de la cantera era por medio de 
burros, se trasladaban por este medio las·· 
diferentes texturas y colores de la cantera: 
negra, café, gris, rata, naranja, amarilla, 
morada y la más preciada durante la época 
de la Colonia, la cantera rosa, cantera con 
que fueron construídos conventos, edifi
cios públicos, hospi.tales, casas particula
res y calles de las ciuda9es y poblados 
virreynales del estado de Querétaro. 

Al paso de los años los artesanos de 
Escolásticas han ido perfeccionandose en 
la técnica de la talla en cantera. Además de 

Agustín Escobar Ledesma 

que algunos de ellos han acudido a cursos
talleres en la Universidad Autónoma de 
Querétaro. Tambiénhacealrededordecua
tro años, el gobierno del estado contrató a 
un maestro artesano italiano que vino a la 
comunidad a transmitirles los secretos de la 
cantera. 

A partir de entonces las formas de santos, 
vírgenes, ángeles, querubines, diablos; 
hombres y mujeres ilustres, héroes, 
logotipos y emblemas han adquirido ma
yor perfeccionamiento en sus líneas y vo
lúmenes. 

Además se realizan tallados decorativos 
como escritorios, cantinas, mesas de centro 
y de comedor. Se esculpen también ele
mentos arquitectóles, lozas, torcidas y de
ferentes variedades de columnas: corintias, 
toscanas, jónicas, aberriladas, etc. 

Han realizado importantes trabajos en el 
estado de Querétaro y el resto del país, 
destacando la ornamentación del interior 
de la iglesia de Huimilpan, Oro., el trabajo 
en cantera de algunas fachadas del edificio 
de la Presidencia Municipal en Toluca, así 
como el decorado de la biblioteca de la 
misma ciudad. 

Algunos maestros artesanos de la cantera 
han viajado al extranjero a realizar activi
dades propias de su oficio. Durante el 
gobierno de Mariano Palacios fue donada 
una fuente al pueblo de Belice. Artesanos 
de Escolásticas la hicieron y la fueron a 
instalar a dicho país centroamericano. 

Parte de la artesanía en cantera ha sido 
llevada a Italia a los EUAy a Latinoamérica. 
Del país son numerosas las personas que 
vienen de distintas ciudades: Celaya, 
Querétaro, Ciudad Juárez, Monterrey, etc. 

Ante las necesidades de extraer, contar, 
tallar y comercializar la cantera algunos 
artesanos se organizaron, no sólo para darle 
vida a las piedras, sirio para tener mayor 

• •• ""'t -
Educación de fa Sexualidad 

La.salud sexual, la sexualidad, 
,Qu~rétaro y otros rollos 

E lizabeth e ontreras e olín 

En el transcurso de tres días hemos podido 
enrolamos en actividades de diversa índo
le, enterándonos igualmente de otras que 
sería pertinente comentar. 

Una de esas actividades es la apertura de 
un posgrado universitario en Ciencias 
Sexológicas, actualmente se encuentra en 
proceso de entrevistas e inscripciones y se 
iniciarán clases el día 5 de julio, obviamen
teen el Distrito Federal. Su duración será de 
dos años en las instalaciones de la Sociedad 
Mexicana de Sexología Humanista Inte
gral. 

La ignorancia y la miseria sexual que ha 
venido señalando el Dr. Juan Luis Alvárez
Gayou en sus publicaciones y en su práctica 
siguen prevaleciendo en nuestro entorno, y 
este comentario tiene que ver con la situa
ción de las trabajadoras sexuales en la ciu
dad, si bien es cierto la organización de 
ellas y el apoyo de Claudia Colimoro (pre
sidenta de la asociación civil MUSA) han 
logrado un paso cuando las autoridades de 
~alud (o algunas) han apoyado reubicando 
sus lugares de trabajo y ofreciendoseles. 
practiquen sus exámenes médicos. 

Esperamos sinceramente que aún no ten
gamos la presencia del Virus de la 
Inmunodéficiencia Humana en alguna de 

ellas, como ya es patente en un número redu
cido de mujeres que residen en esta ciudad y 
que no son trabajadoras sexuales. Creemos 
que con la permanencia de su unión y organi
zación podrían evitarse las situaciones de 
corrupción y violencia que han sido ya de
nunciadas ante la Comisión Estatal de De
rechos Humanos de Querétaro. Desde el2 de 
mayo, fecha en que estuvo aquí Claudia 
Colimoro, a ésta semana se podría decir que 
ha sido una tramitación que va a la mitad del 
camino, y esperamos también que los acuer
dos tenidos en Salud se sostengan, respetan
do la actividad de las compañeras, que el mes 
próximo tendrán reuniones de capacitación 
en temáticas de salud sexual, sexualidad y 
Sida. ., 

Por cierto que no vendria mal u~ cur.so 
como éstos al personal de seguridad pública, 
al personal de salud, al de algunos medios de 
información masiva, incluyendo funciona
rios, pues es su responsabilidad estar actuali
zados en éstas temáticas. Si se organizan 
tiempos y voluntades, por qué aprovechar la 
presencia de Claudia Colimoro y sus colabo
radores? Señores de los lugares menciona
dos, nosotros también estaremos ahí para 
tomar esos cursos, se vale informarse en éste 
semanario o al teL 24-10-24( de 17:00a21:00hrs.). 

seguridad en su trabajo y en la defensa de 
sus intereses en la Sociedad Cooperativa 
Artesanal Escolásticas S.C.L., en el año de 
1989.-Esta cooperati-va tiene once socios, 
su presidente es el señor Luis Trenado 
Sánchez. 

Siguiendo el ejemplo organizativo de la 
cooperativa arriba mencionada se constitu
yó la Unión de Escultores y Artesanos 
Azteca, S. de R.L. dei.P. ene! año de 1993 
la cual agrupa a dieciseis socios. El presi 
dente de la Unión es Enrique Maya Franco. 

Actualmente está en proceso de forma
ción una nueva agrupación artesanal de la 
comunidad de Escolásticas. Cabe mencio
nar que debido a la importante actividad 
artesanal de Escolásticas en el mes de 
mayo de éste 1994 fue organizado un Con
curso Estatal de Labrado en Cantera en la 
cabecera municipal de Pe9J"o Escobedo, 
por fDNART, El Consejo Estatal para la 
Cultura y las Artes de Querétaro y el H. 
Ayuntamiento de Pedro Escobedo. 

En la comunidad también organizan con
cursos de talla en cantera cada 14 de febre 
ro, este año fue la edición número ocho. 

Por otra parte, mencionaremos que Esco
lásticas es un lugar en donde casi no hay 
lluvias, está rodeado de piedras, nopales, 
garambullos y arbustos espinosos. Hay poco 
lugar para la agricultura por la conforma
ción orográfica del terreno. -

Al llegar a la comunidad no falta quién 
se sorprenda de ver talleres de talla de 
cantera en casi todas las casas. Esta activi
dad ha evitado que los hombres de la 
comunidad emigren a las ciudades más 
cercanas en busca de empleo y mejores 
oportunidades, a diferencia de ranchos ve
cinos como San Cirilo, Sanfandi la, 
Ajuchitlancito, La Venta, etc ... en las cua
les sólo quedan ancianos, mujeres y niños 
por no haber fuentes de empleo. 

Probablemente ya no lo alcance, pero como 
intermedio, envíamos un saludo al Dr. Pedro 
Luis Castro Allegret, quien estuvo en ésta 
ciudad dialogando con diver.sas autoridades 
para analizar posibles colaboraciones entre 
el Ministerio de Educación Cubano y la 
ciudad de Querétaro. Esperamos que esté 
presente en el ll Encuentro Reigional de 
Educación Especial, a dónde por cierto acu
dirán Luz Elena Bátiz y Francisco Delfín 
Lara, dos especialistas en la Edu~ción de la 
Sexualidad y la EducaciónEspecialeri Méxi
co. 

Y será hasta el 16 de julio permanecerá 
abierta la exposición (y se estarán llevando 
a cabo actividades diversas) de las Jornadas 
Culturales de la Semana Gay y Lésbica en el 
Museo del Chopo del D.F. A pesar de que la 
mayoría de las personas siguen entendiendo 
las homosexualidades de otros contextos, 
nosotros seguimos intentando respetar la 
gama amplia demanifestaciones sexuales 
de los seres humanos, colaborando con mí
nimo nuestra presencia para disfrutar todo lo 
que conllevan las manifestaciones cultura
les de esas ya anualmente sostenidas Joma
das del Museo del Chopo. 

Si se interesa, consulte la cartelera del 
diario La Jornada. Si se intere.'>a, por mera 
curiosidad de saber por qué disfrutamos de 

"esas actividades y no tenemos ningún temor 
al "qué dirán si me ven ahf', también lo 
invitamos a platicar sobre la concepción que 
sobre la sexualidad humana sostenemos 
como grupo estudioso de las manifestacio
nes de esa sexualidad, independientemente 
de nuestras orientaciones sexuales. 

Estamos en AQUESEX, AC., Tel. 24-
10-24. 

Convenio 
Querétaro-SRE 
para combatir 

tráfico de menores 
El gobierno del estado de Quedrétaro sus
cribió dos convenios de coordinación con 
el Secretario de Relaciones Exteriores, 
Manuel Tello. El primero de ellos contem
pla la prestación de asesoría y asistencia 
legal, a familias queretanas que requieran 
obtener pensiones alimenticias en el ex
tranjero, de tal modo que los principales 
beneficiarios de estos servicios serán los 
hijos de compatriotas que han emigrado a 
ciudades de los Estados Unidos. 

El convenio comprende también, crite
ri9s y normas de acción que deberán apli
carse para enfrentar el serio problema que 
representa la sustracción ilegal de menores 
de territori6 nacional y que son retenidos en 
el extranjero separados de sus familias. 
Además, este instrumento jurídico señala 
los procedimientos que nuestras Embaja 
das y Consulados, deben efectuar para la 
prevención de adopciones irregulares de 
menores, por parte de nacionales de otros 
r.aises, así como para combatir el tráfico 
Ilegal de menores que residen en el estado 
de Querétaro. 

El segundo convenio tiene el propósito 
de simplificar el proceso de legalización de 
documentos, que son elabo·rados en 
Querétaro y que deben emplearse para 
trámites o gestiones en el extranjero. . 

Recientemente fueron firmados también 
convenios de la misma naturaleza con los 
gobiernos de los estados de Tamaulipas, 
Sonora, Chihuahua, Baja California Sur, 
Campeche, Morelos, Jali sco, Yucatán, • 
Sinaloa, Zacatecas, Coa huila, Nuevo León, 
Aguascalientes, Guanajuato y Durango, 
con lo que se-registra un avance satisfacto
rio en el programa que la Cancillería ha 
establecido para suscribir este tipo de ins
trumento con los gobiernos esta tales, todos 
ellos destinados ha brindar una adecuada y 
eficaz atención a la población de la Repú
blica Mexicana. 

Apoyo a tareas 
escolares 

Primaria y 
secundaria 

Pedro Vera y Zuria # 8 
Col. El Porvenir 

Tel. 17-37-42 

TESIS 
Revistas,folletoo,trabajosescolares 

J. Heriberto Sánchez Pa"a 

Miguel de Cervantes Saavedra N• 34-A 
Tell7-37-42 

Molinos 21 Sección 
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Mito y realidad sobre el agua de Tlacote 

En residencial Viveros 
Viene de la página 1 

que los salva", dice expresiva la señora 
Amparo Femández, del apartamento F-1, 
"pero si hubieras llegado un poco antes, 
encuentras aquí todo seco y hasta como 
quemado por lo desarreglado que está". 

Dulce M a. Arredondo Vega/1/I y última parte 

El agua: En este punto tomamos los dictá
menes de laboratorios importantes como: 
WaterTest. Laboratorio independiente en 
Manchester, new Hampshire, USA, 20 de 
Dic. de 1989; ININ: Instituto Nacional de 
Investigaciones Nucleares 28 de junio de 
1991; CEACA: Centro deEstudiosAcadé
micos sobre Contaminación Ambiental 
UAQ 15 de agosto de 1991 y 15 de enero 
de1992;CEA:ComisiónEstataldeAguas, 
29 de agosto de 1981; CNA: Laboratorio 
Regional Celaya, Gto., dependiente de la 

, ComisiónNacionaldeiAgua; CalebBreu 
d.eMéxico, S. A. de C. V., 16 de febrero de 
1990. 
Dictamen técnico acerca de la calidad del 

agua del pozo de Tlacote: tomando como 
norma de calidad por lo establecido por la 
Secretaria de Salud en el diario oficial el 
día lunes 18deenerode 1988 se considera: 
APTA PARA EL CONSUMO HUMA
NO. 

En la entrevista con el coordinador del 
CEA CA se nos proporcionó una explica
ción que coincide con lo afirmado por el 
Supervisor Normativo de la Coordinación 
de Salud del Estado y lo que se dió a 
conocer en la empresa Al o trotec de M éxi
co. 

Se dice que en el agua que ofrece el Ing. 
Chahín se usan dos procesos: las celdas 
alotrópicas y la ozonificación. 

Por medio de las celdas alotrópicas se 
obtiene un proceso de oxidorredúcción a 
través del cual se logran precipitar algunas 
de las sales metálicas disueltas en el agua; 
loquedisminuyelaconcentracióndealgu
nos de los iones metálicos disueltos en la 
misma. 

La ozonificación es un proceso de 
potabilización usado en Europa y algunos 
otros países. Consiste en agregarle gas 
azono al agua y por su alto poder oxidante 
elimina las bactereias presentes sin dejar el 
sabor desagradable que origina el cloro. El 
átomo 03 tiene un poder oxidante al con
tacto con la materia orgánica. Al contacto 
·con una materia de esté tipo se convierte en 
02, lo que le da ese sabor. 
En relación a la densidad del agua, sos tu

, · vo el entrevistado que no tiene ninguna 
diferencia con el agua de la llave; que el 

· peso de_ .956 kg. que argumenta el In~ 
Clíahín y que se asienta en el reporte de· 
Caleb Breu, pueden interpretarse como 
erróneos (HJ). 

Repercusión social: Digno de 
mencionarse también es la repercusión 
social que ha tenido este hecho, tanto a 
nivel local como nacional y extranjero. A 
nivel local, sobre todo en el momento de 
mayor auge, se alteró la vida del pueblo de 
Tlacote; tanto que la propia gente realizó 

manifestaciones; ya que era imposible en
trar al pueblo y a las escuelas. Hubo casos en 
que los niños dejaron de estudiar por irse a 
trabajar como carretilleros. Surgió todo un 
tiangis de varios objetos: garrafas, sombri
llas, cojines, cobijas, comida, se instalaron 
baños portátiles, etc ... 

El policía, los vigilantes del estaciona
miento y los choferes sacaron provecho de 
esta situación. 

Con el folklor característico de nuestro 
puebk• hasta surgió el corrido del Agua de 
Tiacote que ya se escucha en Querétaro. 
Para marzo de 19931a gran demanda había 

disminuído; preguntamos si en ello tenía 
que ver el agua embotellada de la ex -hacien
da El Tlacote y Spring Water que ya se 
vendía en todas partes. Se nos informó que 
esa agua no era del Ing. Chahín y que por 
tanto no era curativa. Que la diminución de 
gente se debía al orden que se había estable
cido en tomo a la dosificación y a la atención 
solo a la gente con expediente. 

Para agosto de 1993la afluencia volvió a 
incrementarse ahora con sudamericanos, 
principalmente argentinos, uruguayos, chi
lenos y peruanos. 

Conclusiones: Ante el ofrecimiento de un 
agua milagrosa sanadora de todas las enfer
medades curables e incurables el pueblo de 
Tlacote el Bajo se convirtió de la noche a la 
mañana en un gigantesco nosocomio alter
nativo en donde además del florecimiento 
del comercio y la fa yuca se dió la extorción 
policiaca, invasión de predios y hasta infec
ciones por la insalubridad del lugar y las 
propias enfermedades de los pacientes. 

Visto desde la perspectiva de los movi
mientos sociales, el fenómeno de Tlacote no 
llega a constituirse en un movimiento de tal 
naturaleza, ya que la gente allí reunida no lo 
hace para cuestionar intereses específicos, 
no hay cohesión interna como lo manifiesta 
un movimiento social, aunque exista un ob-· 
jetivo común ( 11). Más bien puede conside
rarse como otro especto de masa: el delirio 
colectivo; en el que por un impulso 
arrebatador de corta duración numerosas 
personas comparten para adquirir determi
nado objeto.(humano o material) (12). 

En término de los factores sociales y psi-
• cológicos que están interactuando en este 

fenómeno encontramos como un telón de 
fondo los socioeconómicos, el espacio que 
ha venido llenando la medicina alternativa 
ante el deterioro de los servicios de la salud 
y la educación, con lo que se ha generado 
una crisis de valores y analfabetismo cientí
fico que impide el conocimiento que la gente 
puede tener del origen de sus propias enfer
medades. La falta de respuesta de la medici
na oficial frente a las enfermedades incura
bles, y el alto costo de la medicina privada, 

son otro elemento que junto a lo anterior 
pueden conformar todo este contexto que 
rodea a este suceso. 

Por otro lado el padecimiento de enfer
medades incurables y la expectativa de 
sanación o necesidad psicológica de lo 
extraordinario, inherente al ser humano, es 
un elemento subjetivo de gran fuerza. Es 
una necesidad que pretende ser satisfecha 
con el agua que se ofrece como curativa y 
milagrosa. Esto independientemente del 
nivel de escolaridad, mgreso y ocupación 
que se tenga ... estasconclusionescontradi
jeron nuestros supuestos sobre la 
escolaridad y el ingreso. 

. Bajo esta perspectiva encontraríamos que 
el fenómeno de Tlacote está más del lado 
de la cultura que de las instituciones. 

Todo ello estaría conformado un rico 
caldo de cultivo para el surgimiento de 
actores sociales conocedores de esta situa
ción y que con .el ofrecimiento de un agua 
con propiedades curativas y miia·grosas 
estaría fortaleciendo un mito, cuya contra
parte, el proceso de purificación a que está 
sometida esa agua, no se da a conocer 
públicamente. Así esta concepción de las 
cualidades "estraordinarias" y "sobrena
turales" del agua estarían jugando el papel 
de una representación social que estaría 
dando una forma a esta realidad social, 
mitad física y mitad imaginaria. 

Con todo esto nos atreveríamos a decir 
que ésta es una forma creativa de ofrecer 
milagros, fuera de la institución religiosa, 
que más bien critica el suceso. 

Quisimos terminar el trabajo dando al
gunas recomendaciones a la gente; tales 
como: no esperar el milagro; sino sola
mente los beneficiosquepuedeaportara la 
salud el consumo de un agua limpia, pro
ducto del proceso de potabilización y este
rilización a que esta sujeta merced a una 
peculiar tecnología. Por otro lado, se reco
mienda también no tomar agua del manan
tial o de cualquier otro lugarde la zona; ya 
que ésta no está ni siquiera esterilizada. 

Notas: . 
(1 0). Entrevista oon ellng.Alfonso Pérez Bu enrostro, 
coordinador del CFACA-UAQ, 25 de octubre de 
1993. 
(11). D. Camacbo, L05 movimientos populares en 
A.L., Ed. Siglo XXI, México, 1989. 
(12). Enciclo~dia Internacional de Ciencias 

· Sociales, vol. 6, Ed. AguiJar. 

Notas de la Redacdóa: 
l. La autora proporcionó una lista de 23 fuentes 
bibliográficas y bemerográficas, además de un Ji stsdo 
dedocumentossobre el tema. En la redacción de este 
semanario disponemos de esa lista para los 
interesados. 
2. Pedimos una disculpa ala autora pornobaber sido 
incluída estB tercera y última parte en la edición 
pasada. 

En esta amplia zona residencial se ohsei
·va una gran tranquilidad, "todos los veci
nos nos respetamos y como casi la mayoría 
trabajamos ni tiempo tenemos para el chis
me", dicen algunos. 

En su zona reservada para el estaciona
miento de autos, abundan los modelos 94. 
A estas horas de la mañana, aun se ve salir 
deprisa a los que salen a trabajar. Otros más 
salen de compras y unos más desayunan en 
sus cómodos apartamentos. Con voz con
tundente y mostrando una gran confianza 
en la reportera, Amparo Femandez, mues
tra las copias de los documentos er los que, 
efectivamente, se queja del mal funciona
miento de la actual administración. 

-Llevo desde diciembre viviendo aquí y 
desde entonces la administradora no ha 
hecho nada. Mi mamá lleva casi cinco años 
y en todas las administraciones nunca se ha 
trabajado bien. Lo peor, nos exigen una 
couta mensual para los servicios de mante
nimiento y nada. 

Según doña Amparo, las condición para 
comprar fue precisamente, comprar míni
mo dos apartamentos, ''pero para rentar a 
otros", nos ofrecieron lo mejor, áreas ver
des, una vigilancia buena, todo y a la fecha, 
todo lo tenemos a medias y nuestra queja 
es, si adquirimos pues que respondan", 
indica molesta. 

"Lo malo es que como la mayoría de los 
vecinos son inquilinos, se quejan y se que
jan y los propietarios ni cuenta se dan". 

Cuenta Amparo Femández que "de naga 
han servido las quejas que hemos hecho los 
vecinos". Muestra un documeñto: "Nues
tra queja es contra la administración que 
encabeza Nieves Salazar, a quien se le 
tiene que pagar mensualmente entre 147 y 
150 nuevos pesos para el mantenimiento 
del fraccionamiento y de ello no hay nada, 
precisamente yo no pago porque no hay, 
aún cuando la señora afirma que el servicio 
es adecuado, pero eso no es cierto". 

"Han cortado árboles a diestra y siniestra, 
hace poco tiraron un bambú y el pasto no lo 
podan, las tuberías del agua se tapan con las 
raíces por la mala construcción, las goteras no 
faltan, el servicio de antena parabólica no es 
completo, el alumbrado es deficiente. Nues
tra duda es qué hacen entonces con el dinero. 
Me han dicho que nosotros en Querétaro 
tenemos 40 años de atraso en cuanto a ca_lidl!d 
del servicio de energía eléctrica y comienzo a 
creerlo. Duran hasta un mes para cambiar un 
foco". 

Muy de acuerdo con ella, la señora Silvia 
Basurto, del anterior Comité de Vigilancia 
del Fraccionamiento Residencial Viveros, dice 
que aunque el lugar le gusta para vivir "en el 

Pasa a la página 17 

Ciudadano y paisano queretano: 
No heredes a tus hijos esta patria reinada por: El hambre, la pobreza y la corrupción. 

. Este 21 de Agosto puede ser el amanecer 
democrático de la PATRIA NUEVA 

Vota 

VOTA POR -·· Cuauhtémoc Cárdenas 
~\1/,._ . a la Presidencia de la República 

Pablo González 
a Diputado local por el 4º Distrito y 

1 ªfórmula plurinominal. 
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mantenimiento siempre hémós tenido pro
blemas". Indica contundente que "admi
nistre quien administre siempre andan mal 
las cosas, nunca hemos podido dar con la 
persona adecuada. Y no estoy de acuerdo 
con el tipo de mantenimiento que da la 
señora, no ·supetvisa adecuadamente". 

Silvia Basurto precisa también que la 
vigilancia es en ocasiones muy estricta y en 
otras "dejan pasar a quien se les pega la 
gana". 

Por ello, indica por su parte la señora 
Fernández, "hice una demanda ante la 
Profeco, pero el delegado y la subdelegada 
me dijeron ~ue no procedía. Antes ahí 
mismo me dtjeron que para hacer la de
manda necesitaba una carta poder de quien 
aparecia como dueño, que es mi hermano, 

· se la P,Cdí y le lleve, pero al mismo tiempo 
me dijeron que a quien debía acusar era al 
Comité de Vigilancia y no a la administra
dora, oquesi no debía presentarla copia del 
documento de contrato donde decía cuales 
eran los servicios que se ofrecían en el 
fraccionamiento, pero.ese no lo tengo por
que nunca nos lo han dado ... total que no me 
hicieron caso. Y es contradictorio porque 
me piden una carta poder notariada pero a 
la vez no me piden ni identificación, ¿en
tonces?". 

- InclUsive, al delegado de Profeco tuve 
que decirle en una ocasión que él se mos
traba como juez y parte a la vez, pero como 
parte del otro lado y eso le molestó. Y o en 
ningún momento _quise hacerlo, simple
mente le decía lo que yo creía ... Les pedí' 
una respuesta por escrito pero nunca me la 
dieron. Y lo que sí quiero dejar claro es que 
mi intención era conciliar y que la señora 
trabaje como se debe. 

Volviendo a su inconformidad con la 
admininstración i'nterna de ese 
fraccionamiento privado, la señora· Ampa
ro añade que se está violando el reglamento 
en razón de que la administradora no reside 
en el fraccionamiento, siendo que es un 
requisito obligatorio para ocupar ese car
go. Hasta en la legalidad andamos mal... 

Lo malo -.dice por su parte doña Silvia · 
Basurtd-; es EfUe ya lleva tres años dentro de 
la administración y nada, y las veces que ha 
convocado a reunio~es fuera de aquí y 
desde antes ya ·las tiene manipuladas a su 
favor". . . 
.Las quejan abundan, Y.~n todos sentidos: 

- Es tanto el relájo aquí, que tan solo, 
fijate, el actual presidente del Comité de 
Vigilancia lo designaron sin estar siquiera 
prt(Sente, es el señor Raúl Vazquez. 
Cuanto termina de platicar, doña Ampero 

dice a la reportera: "Uno se queja de lo que 
cree es injusto y aquí en este caso yo lo hice, 
lo malo es que a partir de ello, han hecho 
tres llamadas anonimas a mi casa, amena- . 
zando a mi hija y a mí''. 

En tanto Guadalupe Morales Oro, tam
bién de los edificios "F', reconoce que sí, 
el servicio ha mejorado ultimamente, "aun
que no al cien por ciento". "Hay deficien
cias, nos tienen abandonados, mira como 
están las áreas verdes ... " 

Y María de Jesús Rodríguez dice que "lo 
que me molesta es el asunto de la vigilancia, 

. a veces son muy estrictos, te piden todo tipo 
de identificaciones, hasta la de votar ... otras 
veces no les importa, dejan entrar a cuanto así 
lo pide y entran-como Pedro en su casa". 
Sil~ia BaslJ!1o ~noce que a partir de la 
queja que mterpusteron ante Profeco, "ha 
mejorado el servicio y por lo menos la señora 
ad,ministradora se ha aparecido por aquí, por
que antes ni siquiera la vehmos, hace unos 
días que yo la ví por primera vez por aquí, por 
lo menos ¿no?" A fin de cuentas, puntualiza, 
"todo esto ~ una mara~a y lo único que 
queremos es que esto meJore, pero ya". 
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UNIVERSIDAD AUTONOMA DE QUERETAF~O 

Secretaria de Extensión Universitaria 
Dirección de Difusión Cultural 

Cursos de Verano 94 
La sexualidad en la pareja 
Lic. Alicia Vega Alvarez 
del 28 de junio al 2 de julio 

Speak with me In english 
Prof. Roberto Arce Cortés 
del 28 de junio al 2 de julie 

J 

Logo para principiantes 
lng. Vicente Rodríguez Hemández 
del 25 de julio al 5 de agosto 

Computacion Educativa para Principiantes 
lng. Vicente Rodríguez Hernández 
del25 de julio al5 de agosto 

Computación educativa avanzada 
lng. Leticia Bautista Frías 
del 25 de julio al 5 de agosto 

Logo avanzado 
lng. Leticia Bautista Frías 
~;1_ 25 de julio al 5 de agosto 

J ardineria Doméstica 
lng. Eliseo Romero Valencia 
del 25 de julio al 12 de agosto 

Qrigamio o papiroOexia básica 
. Enrique Fajardo Cárdenas 
del 27 de junio al 8 de julio 

Excel 
C.P. Alfonso Dmantes Vega 
del 27 de junio al 8 de julio 

Con-eiDraw 
Ing. Vic~nte Rodríguez Hernández 
del 27 de junio al 8 de julio 

Introducción a Works · 
lng. Francisco Javier Martínez Mejía 
del 27 de junio al 8 de julio 

Introd:úcción a Lotos para Wlndows 
lng. Cuauhtémoc Páez 
del 27 de junio al 8 de julio 

Introducción al Word 
Ing. Leticia Bautista Frías 
del 27 de junio al 8 de julio 

Introducción al Word 
lng. Vicente Rodríguez Hemández 
del 27 de junio al 8 de julio 

Introducción a Windows 
lng. Leticia Bautista Frías 
del 27 de junio al 8 de julio 

Works Version 3 -
lng. Francisco Javier Martínez Mejía 
del 27 de junio al 8 de julio 

Harvard Graphics 
lng. Vicente Rodríguez Hernández 
del 27 de junio al 8 de julio 

Introducc,ón a Base de «Jatos apoyados con 
FoxPro , 
lng. Gerardo Rodríguez Rojano 
del 27 de junio al 8 de julio 

Inronnes e inscripcciones: 
Departamento de Extensión Académica 
Edificio Centro de la UAQ Patio de los Naranjos 
planta baja Tel 12-51-82, de 09:00 a 15:00 horas' 

Convocatoria 
A Profesionales y estudiantes mexi
canos que hayan realizado investi
gaciones y estudios en ciencia y 
tecn:>logía de alimentos entre 1992 
y 1994, a presentar sus trabajos para 
concursar en las siguientes 
categorias: 

Investigación estudiantil en 
Ciencia y Tecnología de 

·alimentos 
Premio: N$ 30.000 y'Diploma de 
reconocimiento 

Investigación profesional 
en ciencias de alimentos 

Premio: N$ 50.000 y diploma de 
reconocimiento. 

Investigación profesional 
en tecnología de alimentos 

Premio: N$ 50.000 y Diploma de 
reconocimiento . 

A instituciones educativas y de in
vestigación en Ciencia y Tecnolo
gía de Alimentos a presentar candi
datos para el: 

Premio Nacional al 
Mérito 

N$ 60.000, Medalla de plata y Dí
ploma de Reconocimiento 
Fecha límite de inscripción y entre
ga de trabajos: 29 de julio del pre
sente a las 13:00 horas. 

Exclusivamente alimentos para 
el consumo humano. 

· Mayores infonnes: 
Facultad de Química, tel: 16-37-30 

Librería 
Universitaria 

Promoción de fin 
de cursos 

Librería Universitaria 
te ofrece grandes 

· descuentos en todas 
sus editoriales 'á partir 
del 27 d.e junio a1 08 

de julio de 1994 

!Aprovéchalo! 

La Facultad de 
Psicología 

Convoca 
A los interesados en cursar la carrera de 
Psicología, Generación 95-99 a partici
par en el proceso de admisión, bajo las 
sigpjentes características: 

l. Inscribirse al Curso de Inducción. 
2. Presentar los siguientes documentos: 

- Copia Certificado de Bachillerato o 
constancia de estudios espicificando pro·
medio y área de bachillerato. 

- Copia acta de nacimiento. . 
- Dos fotografías tamaño infantil. 

3. Haber cursado bachillerato en Cien
cias Sociales. 

Económico/administrativo, Unico, 
Humanidades. Químico/biológico, Co
legio de Bachilleres y CEDART. 
4. Las inscripciones se llevarán a cabo 
del 27 de junio al primero de julio en la 
Facultad de· Psicología de 09:00 a.m. a 
14:00 p.m. y de 16:00 a 18:00 p.m. 
5. El curso se llevará a cabo del 22 de 
agosto al18 de noviembre. 
6. Mayores informes en la Facultad de 
Psicología con las m a es tras Ma. Eugenia 
Venegas y Ma. Teresa Ramírez, en los 
teléfonos 16-31-03 y 16-18-41. 

Atentamente 
Comisión de Admisión 
Facultad de Psicologia 

Facultad de Ingeniería 
División de &tudios 

de Posgrado 
~ 

Examen de Admisión para: 

Maestría en 
Ciencias 

Matemáticas 
M.C Juan Javier Ugalde Hemandez 

27 de Junio de 1994- 18:00 hrs. 

Computación 
Lic. lnf. Luis Baini Perez 

28 de Junio de 1994 - -17:00hrs. 

Maestria en Ingenieria 
(Sistemas de Transporte 
y Distribución de carga) 

Matemáticas 
M.C. Joaquín Ugalde Pérez 

27 de Junio de 1994- 17:00 hrs. 

Probabilidad y Estadistica 
lng. Jesús Alo11so Mota 

29 de Junio de 1994- 17:00 hrs. 

Programación 
Lic. lnf. Luis Baini Perez 

1 de julio de 1994 -17:00hrs. 
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- : -.,.; 
¿Se ha preguntadó algunav~ qué es lo que 
piensan los n~ños acerca de ta :realidad? 
Habria que preguntarles. 
Se dice51ue el mundo de la fantasía -reina el 

mundo de los niños, pero en el de los gran
des genios, artistas e intelectuales, incluso 
en cualquier otro ser humano con capacidad 
de pensamiento y acción porque es a través 
d~ lo que imaginamos que tenemos la posi
bilidad de crear, aunque no todo lo creado 
fue imaginado como tal porque en ocasiones 
inventamos o descubrimos cosas acciden
talmente, pero a fmdecuentas lo descubier~ 
toes producto delosexperimentosdel hombre. 

Sin embarg9 ppareciera que estamos anu
dados unos a otros por una cuerda invisible 
que no permite a nadie salir del laberinto en 
el que todos vivimos. Y al que intente rom
peresa barrera, es necesario reprimirlo, cas
tigarlo y si es' posible eliminar toda clase de 
elementos que a su paso encuentre para 
obtener sus pretensiones. 

Vivimos en uná sociedad llena de contra
dicciones, en donde históricamente se hace 
indispensable el establecimiento de normas 
y leyes para la "canviencia social" y "la paz 
de los pueblos", y sin embargo, existen para 
transgredirse, para demostrar que unos tie
nen poder y otros se subyugan a las autori
dades y a todo aquel que se cree capaz de 
dominar o manipular a los demás. Es fre
cuente que se cometan injusticias o delitos y 
eso no es caracteristica exclusiva de un sec-
tor social. · 

En todos los ámbitos, en todos las comu
nidades, encualquierorganización, en don
de haya que estar, nos encontramos con 
arrebatos, ofensas, riñas, envidias, pugnas, 
malestar emocional; no pode~os ~rmitir 
quequienestáanuestroladoobtenga triun
fos y beneficios, porque nos petjudica o así 
lo percibimos. 

Hemos sido los miembros de la sociedad 
quienes criticamos a otros y no somos 

~~~ cl.e."úe.w.po= 9' ~ 

Hemos cerrado las puertas de la fantasía 
y no tenemos abiertas las de la realidad 

Colectivo de Investigación y Atención a la Infancia, Qro. 

capaces de enfrentar la critica que se nos 
hace. Nos enseñaron a ver en otros los 
defectos que tenemos y fingir que nos 
conocemos y aceptamos todo error que 
cometemos. Reproducimos las acciones· 
erróneas que de antaño existen pero, aún 
más, las enriquecemos, las fomentamos y 
eso las hace diferentes. 
Actualmente, como seres contemporáneos, 

se supone civilizados gi'ácias a los avances 
tecnológicos que tenemos, contamos con 

mayores beneficios que llevan implícitos, 
de alguna manera, mayores peljuicios. -

Podemos decir que existen un sinfín de 
problemas: deSempleo, indigencia, pobre
za, vicios, enfermedades, explotación de
mográfica, ham}>res, guerras. Y es en esta 
sociedad donde se presentan como resulta
do de la crisis económica que enfrentamos. 
Individualmente, nos acompaña la angustia, 
la incertidumbre no sólo del futur(), sino de 
nuestro propio presente, trabajamos en lo 

que podemos no en lo que queremos, des
cansamos sin descansar, porque termina
mos creyendo que la televisión o el encierro 
en nuestras casas nos propicia recuperación 
de las energías y reposo, muchas de las veces 
ni tranquilidad familiar existe. 

Pero día a día crecen los problemas y son 
menores los recursos para solucionarlos. 
Pocos dicen lo que piensan por temor a ser 
criticados o incluso despedidos de sus em
pleos, pero menos son los que expresan lo 
que sien!en a no ser porque sean reproches, 
recelos, quejas, enojos; los halagos, felicita
ciones, etc., o;on tan ensayados y falsos, que 
nos cuesta creer que puedan decirse en serio. 
Esa es la palabra, nos cuesta creer en los 
demás, en lo demás. y hasta en nosotros 
mismos. Nos hemos preocupado por saber 
cómo y aquienhabráqueherirenel trabajo, 
como evadir algún problema, como obtener 
un beneficio a costa de otros, que nos hemos 
olvidado de vivir. 

Sí, vivimos sin vivir, porque no creemos . 
que torturamos de esa manera nos traiga 
satisfacciones, tal vez sean frustraciones y 
vacíos e incomodidades. 

No podemos ya imaginar, pensar· en un 
mundo diferente porque lo consideramos 
imposible, hemos cerrado las puertas de la 
fantasía y ni siquiera tenemos abiertas la 
puertas de la realidad, todo se ha liecho 
complejo, incomprensible, pertenecemos a 
un mundo que no nos pertenece y lo 
destruímos destruyéndonos. 
Por si poco fuera, no somos los únicos que 

aquí vivimos, ni es este un mundo de perso
nas mayores. Tan sólo en. nuestro país exis
ten millones de niños a los qu_e no escucha
Dios pero que escuchan, obseivan, viven, 
intentan comprender nuestro mundo y es 
posible que quieran alguna explicación so
bre lo que sucede, pero si nosotros mismos 
no podemos explicarlo, ¿cómo se lo diremos.. 
aellos? · ''- · 

Primer festival afrocaribeño en Veracruz Stalker 

AngelinaL. Villafranca 

Ahí vienen danzando vida y muérte, al fin Afrocaribeña, participando paises como 
_y. al cabo estoy en mi país que se llama· Belice, Haití, Cuba, Jamaica, Rep. Domini
:.México. Sólo espero que un día la vida se - cana, Puerto Rico y México. La muestra se 
adelante a la muerte aquí y en el resto del desarrolló e~ un espacio abierto junto alma-
.mundo. (Con todo respeto a la filosofía anti- lecón del puerto. Todos se manifestaron por 
gua de núestros antepasados y presentes) !a llamada terrera raíz, o sea la herencia e 
Inspiración, sentimiento, pensamiento, todo tnfluencia de la cultura negra en los diversos 

unido. en el p$er Festival afrocaribeño, efec- ·"· paises pa~cipantes,. incluido el nuestro. 
tuadó; del 15 al 18 de junio en el puerto Tamb!en ~ realiz? el IV E~cu~ntro de 
veracruzano, donde se desarrollaron diversas Afromextcarustas, qutenes al fmalizar su 
actividades, especialmente el Encuentro Ibe- reunión expresaron sobre la importancia de la 
roamericano de Decimistas, con influencia de la cultura negra en las diversas 
representatividad de México diversas regio- manifestaciones en nuestra cultura y otras 
nes de~ estado de Veracruz Y. del estado de culturas. Hubo dos exposiciones ~otográf~
GuanaJuanto (representado dtgnamente por cas, ~os temas fu~ron: La costa chtca, testt
los Leones de la Sierra de Xichú). Otros momo etnográftco, de Maya Goded y 
países participantes fueron: Venezuela, Co- Veracruz, tradición carnavalesca, de varios 
lombia, Cuba, Rep. Dominicana, Islas Cana- autores. 
rias. · · Este interesante y bello festival fue apoya-

Los decimistas manifestaron su creatividad do por los participantes de paises que se 
·y la necesidad de organización, realizaron encuentran en situaciones sumamente difíci
mesas de trabajo en las que concluyeron: a) les y que su presentación es meritoria, como 
conformar la Asociación de Decimistas de por ejemplo los paises de Haití y Belice. (En 
México, b) promover en las Casas de la Haití existe un gobierno golpista, esto es, que 
Cultura el estudio y difusión de los versos en no fue elegido por el pueblo). El festival fue 
décimá, e) organizar un directorio de los coordinado por la Dirección General de Cut
paises participantes para estrechar la comuni- turas Populares, el Instituto Veracruzano de 
cación respecto al trabajo que se realiza e Culturaye~ gobierno~elestadodeVeracruz. 
intercambiar experiencias diversas. Durat.te los días del primer festival 

Este Ettcuentro culminó el sábado 19 con afrocaribeño se percibía un ambiente tenso, 
un emotivo homenaje al gran decimista pasivo, además .de la obvia miseria que se 
veracruzanodeTiacotalpan:FranciscoRivera observa en el puerto de Veracruz. Pareciera 
Avila (Paco Pildora) recientementérallecido. como si la calidez de la que tanto se ha 
En el mismo evento se brindó n cálido home- hablado del veracruzano por alguna razón se 
naje a Toña '1a negra", con la participación hubiera con~elado. Se podía obseryar vigi
especial de la cantante cubana Elena Burque, lancia policraca, policías con garrotes que 
intérprete de Agustín Lara, Alvaro Carrillo, 'con sólo verlos ya sentía uno el golpe en el 
José Antonio Méndez y otros grandes com- cuerpo y en el alma. ¿Será porque Ernesto 
positores como Pablo Milanés. Zedillo se presentó en éstos días por aquí, o 

•. Dentro del mismo festival se presentó una }'9rque se te~e a la tan mencionada y aclama
Muestra Internacional de Música da democracra? 

El último cine soviético 
"Cuando el cine no 
es documento, es 
sueño --escribe 
Ingmar 
Bergman-, por 
eso Tarkovsky es 
el más grande de 
todos. S~ mueve 
ron una na turali
dad absoluta en el 
espaciodelossue
ños; él no explica, 
y además ¿qué iba 
a explicar? Es un 
visionario que ha 
conseguido poner 

·en escena sus vi
siones, en el más 
pesado pero tam
bién en el más .so
lícito de todós los 
medios. Yo me.he 
pasado la vida golpeando la puerta de ese 
esp¡tcio donde él se mueve como pez en·el 
agua". 
· Stalker (1980), película de Andrei 

Tarkovsky, es un t~rmino inglés referido 
a la caza y significa "el que acecha a la 
presa". El personaje del filme es una 
especie de contrabandista místico que guía 
a unas personas a una tierra prohibida 
denominada "la zona", lugar devastado y 
hostil donde se dice que existe un cuarto 
en el que se hacen realidad-los mas íntimos 
deseos de los visitantes. Uegar a la Zona 
no es fácil, ya que está protegida por 
laberintos, trampas mortales, lugares en 

los que no importa en qué di~eceión se 
viaje pues siempre se llega al punto de 
partida, pasillos ominosos, dunas de are
na, pozos sin fondo, agua en todas sus 
formas ... Stalker es ya un clásico del arte 
religioso contemporáneo. Era la cinta fa
vorita deAndrei Tarkovsky, muerto en el 
exilio en 1986. Sobra decir que la película 
del ruso inaugura un nuevo lenguaje, muy 
ajenoalespectacularismohollywoodense. 

. No se pierda esta joya de la cinema togra
fía, altamente recomendable, dentro del 
ciclo "El último cine soviético". Museo 
Regional, INAH, miéreoles 8:30 de la 
noche. Entrada gratis. 



.-
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Opina la gente 

¿ S o r p ,~ --e -s a s ? 
e 1 · b . . , N. . ' ¡ o om 1a. ¡ 1gena ••.• 
Tomás González, Operador de trans

porte de carga, Centro. Me ha gustado el 
mundial, más ahora que ganó México, es
peremosquesiga así. Contra Italia creo que 
sí podemos sacar un empate, me· gustaría 
que ganara, pero Italia es muy fuerte. Para 
la final Alemania-Brasil, mi favorito es 
Brasil. Me ha gustado como juega Batistuta 
el de Argentina, Luis García de México y 
Bebeto el de Brasil. ¿Sorpresas del Mun
dial? Nigeria, del cllal se esperaba menos 
pero ahora creo que también es favorito. 

futher Moreno, Cultor a de belleza. De 
fut-bolnosémucho, me gusta poco. No veo 
los partidos. El de México-Irlanda me pa
reció muy bueno. Contra Italia debe ganar 
pero no se si gane. Para la final me gustaría 
que quedara Brasil, no sé contra quien. No 
se mucho de fut-bol. . 

M,iguel Angel Acevedo Corona, Estu
diante. Col. Azteca. México fue con todo 
contra Irlanda y jugó muy bien. Contra 
Italia, México va a ganar 2-1. Mi favorito 
para la final, Nigeria contra Argentina. Los 
JUgadores mas destacados, Roberto Baggio 
_deArs.entina, Bebetode Brasil, Sennori de 
' Italia, Luis García de México. Las sorpre-
sas, Colombia, que era una gran escuadra y 
no calificó, tambien Nigeria. 

Ma. Concepción González, Decorado
ra. Calle prima ver~ El mundial, ex el ente. 
México jugó de maravilla contra Irlanda_. 
Contra Italia, México repetirá el marcador 
de 2-1. Para la final, México contra Italia, 
favor México. As pe es un exelentejugador, 
Zague también, a pesar de sus errores de 
hoy. Me fascina como juega Brasil. 

¡Atención niños y adultos, 
damas y caballeros, atletas 

y minusválidos! - -
¿Han jugado tenis de 
·: mesa (ping pong)? 

En Grieta 151, esq. Cascada. 
SatéUte, hemos creado un 

- espacio 4e espárcimiento de
porte y convivencia alrededor 

de esta disciplina olímpica. 
Con apoyo del lndereq habre
mos de impulsarla hasta con

vertirla en actividad predilecta 
del público queretano. 

¿Nos echas una mano? 

Mayor información con el 
señor Héctor Castellanos 

al Tel. 18-48-44 

Nota: En el club tenemos 
tiempos muertos que podrían 

aprovechar profesores de artes 
marciales, ballet o aeróbics 

El local también está 
disponible para fiestas 

infantiles y eventos sociales 

¡comuníquese! 
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EU 94: selecciones qúe sorprenden, seleccione~ que 
desilusionan y selecciones que confirman su clase 

Va tom.ando mas interés el Mundial de · 
Futbol USA 94 y en esta primera ronda ya 
semuestranlosequiposa pasara la siguien
te fase, selecciones que sorprenden, otras 
desilusionan y algunas que confirman su 

Por Eduardo Corona Cortina 

categoría, le dan un gran ambiente a la 
máxima competencia de futbol. 

EN EL GRUPO A Buen juego de los 
Estados Unidos gracias a la experiencia 
y el trabajo de Bora Milutinovic que ha 
conjuntado uri equipo competitivo. Sue
cia, una selección fuerte con experiencia 
y que será peligrosa en la siguiente fase. 
Rumania con altibajos y Colombia la 
gran decepción, no repondieron a la ex
pectativa y regresarán pronto a su país. 

EN EL GRUPO B. Brasil ya está en la 
siguiente fase jugando sin que le exijan, 
anotando goles y con un futbol de magia 
que lo hacen favorito para campeonar. 
Suecia con un futbol frío no tendrá pro
blemas para ir a la siguiente fase. 
Camerún y Rusia terminarán pronto. 

EN EL GRUPO C. A)emania ppco a 
poco se muestra fuerte y con oficio futbo
lístico. 

. España no ha funcionado; le falta ta
lento y equilibrio a sus líneas. Corea del 
Surconjugadores rápidos pero impreci
sos tiene pocas posibili.dades. Bolivia ya 
hizo suficiente con clasificar·para llegar 
al mundial, muestran poca experiencia y 
la falta dehabilidadacostumbrada en sus 
jugadores. 

EN EL GRUPO D. Argentina en el 
primer encuentro fulminó a Grecia gra

Luls G•rcía, el 8Dolador los dos goles qn le du el cias a la calidad de sus jugadores y que es 
trlnnro • México coulr• lrl8ud•. un equipo que aspira a lo máximo. 

Recuerdos de mi barrio 

La agonía de un estadio . . 

.for Guillermo Mera Domínguez/1 Parte 

Dar•ute 18 constnccl611 del Estadio MuulclpaL Flaales de los JOs. 

A finales de la década de los años treintas teniendo muy buena aceptación por el 
nace en Querétaro lo que a la postre se público queretano ya que hubo un lleno 
llamaría Estadio Municipal de total, siendo así los administradores del 
Querétaro.Siendo Presidente·de la Re- estadio ·siguieron trayendo equipos de 
pública Lázaro Cardenas y gobernador primera división de México y de estados 
del estado Ramón.Rodriguez Familiar. vecinos. ' 
En ese tiempo a los arquitectos Semblanza. La construcción del Esta-
Guillermo Gay6n y Félix González se dio en esa epoca fue algo extraordinario 
les encomendé la tarea del proyecto y por su gran techo de cemento y sus tribu-
construcción de un Estadio, tarea que nas que eran cubiertas sólo una tercera 
realizaron enseguida, siendo inaugura- parte por este gran techo!que se encuentra 
do según reza la placa alusiva que S'e al centro de las tribunas y a los lados 
encuentra en el estadio, el 29 de sep- estabvadescubiertoyeraloquesellama-
tiembre de 1939. ba el área de sol. 

El primer partido de inauguración lo Su cancha estaba muy bien empasta-
realizaron el Atlante y el Argos; ambos da; alrededor tenía su pista de atletismo, 
equipos militaban en primera división en ese tiempo no babia malla de protec-
de la Federación Mexicana de Futbol, ción, sus vestidmes con baños y regarle-

Nigeria goleó sorpresivamente a 
Bulgaria, las Aguilas Verdes practican un 
futbol con velocidad y ofensivo basado en 
una gran preparación física. Bulgaria con 
jugadores de calidad se complican su pase 
a la siguiente fase. Grecia debuta en el 
mundial con poca experiencia y no llegará 
lejos. , 

EN EL GRUPO E. Con dos juegos dispu
tados por cada equipo de este grupo todos 
empatan con tres puntos y el pase a la 
siguiente fase se resolverá en el último 
jl)ego. Italia inició perdiendo ante Irlanda, 
no madura el sistema del entrenador Arrigo 
Sacchi y recurre al esfuerzo y al desgaste 
físico para ganar a Noruega con dificultad. 
Irlanda gana el primero y ante México 
pierde con un futbol de fuerza y aéreo. 
M-EXICO inicia ante altibajos a su desem
peño y pierde en el segundo partido, mejora 
notablemente gracias a los cambios en su 
alineación, tiene más movilidad los juga
dores mexicanos y se le gana a Irlanda, 
abrigando esperanzas de pasara la siguien
te ronda. 

EN EL GRUPO F. Holanda y Bélgica no 
tendrán problemas de pasar a la siguiente 
ronda en este grupo en donde Arabia y 
Marruecos tal vez disputen otro lugar. 

El comentario referente a la forma de 
festejar de los mexicanos del triunfo logra
do ante Irlanda: es conveniente señalar que 
se debe hacer con respeto y sin causar . 
daños y que no se exagere la forma de 
festejarlo. 

ras uno a cada lado del pasillo principal, 
alrededor había una barda que lo cir
cundaba de aproximadamente dos me
tros de alto. Esto era en un principio el 
Estadio Municipal. 

Ampliaciones y Modificaciones. En 
1957 fueron cambiadas las puertas ori
ginales por las que hasta ahora todavía 
tiene. 

En el sexenio del gobernador 
Juventino Castro y siendo presidente 
municipal Alejandro Esquive!, fueron 
inauguradas las ampliaciones en Sep
tiembrede 1970quedando techada com
pletamente la parte original con lámina 
galvanizada. 

Historial. A partir de 1950 se 
implementa en México la segunda divi
sión, por lo que Querétaro inscribe en la 
liga un equipo con el Mote de Gallos 
Blancos (equipo que aún milita en dicha 
liga). 

Aquí mismo vimos nacer en este esta
dio la Tercera División en Querétaro 
con el Eq LÜpo Lobos de Querétaro, des
pués cambiaron el nombre a Atletas 
Industriales, posteriormente a Atletas 
Campesinos, quienes a la postre logra
ron el ascenso tan ansiado a la primera 
división. 

Con este equipo en primera di~ision, 
el Estadio ya no tenía la capacidad para 
albergar a la gran afición entusiasta del 
futbol de alta categoria por lo que fue 
necesario ampliar más las gradas a los 
laterales. 

En esta ocasión estamos viendo un 
estadio lleno de vida. Continuaremos la 
semana entrante con la penosa agonía 
de ese estadio, aquí en Ios Recuerdos de 
mi Barrio. 

~ . . ' 
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Fría y desangelada, la campaña 
de Domingo Gómez en Arroyo Seco 

Roberto Rodriguez, candidato 
perredista a la alcaldía de Arro
yo Séco, visitó la semana ante
rior la comunidad de El Agua ca
te. Y, en contraste con los fríos y 
poco entusiasmados recibimien
tos que está recibiendo el priísta 
Domingo Gómez Landaverde, 
el perredista está encontrando 
una actitud rece~tiva por parte 
de la población. En El Refugio, 
por ejemplo, el priísta fue recibi
do por unas 30 personas, "a pe
sarde que había barbacoa prepa- ~ 
rada". Ahí se supo que en su 
discurso aseguró que si el PRD 
gana la presidencia "no habrá 
presupuesto para Arroyo Seco". 
Dicen eso "como si no supiéra
mos que los presupuestos son de 
los impuestos que paga el pue
blo". 

Vecinos de Concá recordaron 
nuevam~nte el robo de urnas co
metidoen 1988 por el actual candi
dato del PRI a la presideDcia muni
cipal, y dijeron que muy al tanto de 
esa actividad estuvo el entonces 
diputado Noradino Rubio &pino
sa de los Monteros. Inc:uso a un 
médico personal del f.;jéJcito le 
recogió una cámara :otográfica 
cuando intentó fotografiarlos. Sólo 
después de suplicarles se la devol
vieron pero le sustrajeron el rollo. 

La semana anterior más de una 
treintena de priístas de Arroyo Seco 
estuvieron en el Palacio de la Co
rregidora para exponer su 
inconformidad con la designación 
de Gómez Landaverde, a quien 
consideran una persona sin autori
dadmoralparaconduciralmunici
pi o. 

Vigente, el legado ::político de Luis 
Donaldo Colosio, señala OrtizArana 
en la Sierra, a 3 meses de su muerte 

Durante una de sus giras en bus
cadevotopopular,enelmunici
piodeArroyoSeco,elcandidato 
al Senado de la República,_Fer
nando Ortiz Arana afirmó que 
"hoy más que nunca, al cumplir
se tres meses del cobarde asesi- · 

•.- "~Ulto de Luis Donaldo Colosio, 
su memoria y legado palítico 
están presentes entre todos no
sotras y seguramente entre todo 
el priísmo nacional". 

Eri e8te sentido, el ex presi
dente ruiéional del PRI dijo que 
todos los mexicanos están soli
citando que las investigaciones 
en tomo al crimen de quien tam- · 
bién fuera dirigente nacional del 
partido gobernante continúen y 
se conozcan tanto los motivos 
e:omo a los responsables del ho
micidio. 

"Este es un reclamo que haee 
nuestra sociedad, nosotros tene
mos confianza en las autorida
des del país y esperamos que las 
investigaciones concluyan con 
la verdad de los hechos y se haga 
del conocimiento público". · 

En este lugar de la sierra de 
Querétaro, el candidato priista 
hizo un homenaje en memoria , 
del que fue.ra candiato del PRI a 
la presidencia de la República. 
Ahí, reunido con los integrantes 
de la estructura del partido que 
representa, sostuvó que con la 
muerte de Luis Donaldo Colosio, 
México perdió a un gran mexi
cano, el PRI perdió a un gran 
candidato ala primera magistra
túra y muchos, recalcó, perdi
mos a un gran amigo. 

Luego de hacer tales reflexiones, 
Ortiz Arana expresó su reconoci
miento a Diana Laura Riojas de 
Colosio, quien, dijo "se ha condu
cido con una gran serenidad y tem
planza, para ella fue y para sus -
hijos, la mayor pérdida y deseo 
manifestar desde este alejado mu
nicipio de Querétaro mi má,s respe-

- tuosa solidaridad con la familia de 
Luis Donaldo". 

En ese mismo sentido~ dijo que 
Luis Donáldo Colosio Murrieta, 
como dirigente nacional que era, 
practicó la política del diálogo, del 
respeto y del impulso a la 
democrácia, "y más tarde como 
candidato a la presidencia logró 
unificar todas las voluntades de los 
priístas alrededor de su propuesta 
política, mereciendo, en su mo
mento, el reconocimiento de todo 
nuestro pueblo". 

Un día después de que Diana 
Laura Riojas de Colosio anunciará 
la integración de la Fundación Luis 
Donaldo Colosio y que asegurará 
que no declinaría porque se hiciera 
justicia la muerte de su esposo, 
Ortiz Arana dijo en Arroyo Seco 
que "estamos continuando la cam
paña que él iniciará rumbo a la • 
presidencia de la República, al 
Congreso de la Unión y, en el caso 
de Querétaro, a diversos cargos de 
elección local, venimos a un muni
cipio alejado no sólo físicamente, 
sino también de posibilidades para 
salir adelante, en Arroyo Seco hace 
falta que sumemos todos esfuerzos 
para lograr que parte del desarrollo 
que tenemos en otros municipios, 
puedan venirse acá". 

Continúa su lucha' por la defensa d~l medio ambiente y los animales 

Superanimal reta a un duelo "a muerte" 
con Zabludovsky y el Joven Murrieta 

Soy un animal parlante que pue
de hablar y que ha luchado más 
de 14 años profesíonalmente en 
las artes marciales. Así se defi
ne el luchador enmascarado 
Superanimal, quien hace unas 
semanas visitó la colonia Santa 
Bárbara, para participar en un 
evento organizado poi el grupo 
de colonos denominado Digni
dad Popular, y en el que partici
paron más de 300 personas. 
Todos escucharon, en el jardín 
de esa populosa colonia, sus 
exhortos a participar en las ac
ciones de prevención y cuidado 
de la ecología. También les so
licitó apoyo para su lucha y la 
creación de una ley de protec
ción de los aninales. 

Su vestimenta es negra y do
rada. Bromista, dice tener la 
edad de ~risto. Super, como le 
llaman los niñis, ha practicado 
las artes marciales y últimamen
te kung-fu y comenta que este 
último lo utilizará para enfren
tarse a Jacobo Zabludovsky y el 
joven M u"ieta -conductores del 
Noticiero24 horas de Televisa
a los cuales retará a un duelo, 
debido "a la promocion de co
rridas de toros que hacen noche 
a noche". 
Además del evento al que asis

tió en Santa Bárbara, otro moti
vo que lo trajo a este lugar es el 
problema que los habitantes del 
lugar tienen respectq a la conta
minación del río. A los habitan
tes de ah( los exhortó a partici
par en la defensa de la ecología. 
"Se debe concertara los vecinos 
y concientizar para que defien
dan la ecología, no solamente 
en Querétaro, sino en cualquier 
parte del planeta", dijo. 
Para participar en estas activi

dades ecológicas, explica el lu
chador, no se requiere estar en 
un partido político ya que como 
ciudadano se pueden lograr 
muchas cosas, como el medio 
ambiente que debemos defen
der hasta las últimas consecuen
cias. 

Ante los asistentes, denuncia 
al gobierno como el culpable de 
la destrucción de nuestros bos
ques: "el gobierno ha destruído 
en MéJtico más del70 por ciento 
de bosques y ha destruído ~ás. 
del 50 por ciento de ríos, lagos y 
lagunas, no se diga los oceanos. 
"Y si no entendemos esta lucha 
ecológica, nuestro medio am
biente va a quedar totalmente 
destruído y ahora más con el 
Tratado de Libre Comerció". 

Por Lina M. Salinas Flores 

Por otra parte, Super animal co
menta entusiasmado que realizó 
un viacrucis desde la Basílica de 
Guadalupe hasta la ·Plaza Méxi
co, "duré dos días cargando una 
cruz de 30 kilos, ésto lo termine 
antes de empezar la función de la 
Opera Carmen, donde en dos oca
siones nos presentamos para pro
testar y el éxito fue profundo ya 
que alguna gente se concientizó". 
Agrega que "en la tercera ocasión 
se canceló a última hora y decla
raron los organizadores que ha
bían perdido más 2 millones de 
pesos en la obra y nos dió mucho 
gusto, por lo que seguiremos así''. 

Superanimal anunció que va a 
retar a los toreros a muerte en el 
ruedo en la Plaza México. En este 
reto van también incluí dos Jacobo 
Zabludovsky y el joven M u"ieta, 
explicó que va a retarlos a muerte 
en el ruedo, vamos a énfretamos, 
ellos como si yo fuera el toro y yo 
voy contra toda la cuadrilla. La 
úruca diferencia es que yo voy a 
sacar mis armas de artes marcia
les chino, dijo seguro el luchador, 
yo sí voy a exigir que sea a muer
te, y en caso de que no respondan 
al reto voy a iniciar mi ataque en 
donde-me los encuentre en la ca
lle. 

Comenta que ya ha tratado de 
platicarconJacobo Zabludovsky, 
pero "creo que me tiene miedo-y 
voy a tratar de comunicarme en la 
semana para platicar de esa situa
ción y si es necesario ahora que 
están de moda los debates, lo reto 
a un deba te para que la gente se de 
cuenta lo miserable que es este 
señor''. 

Manifesta que en México se 
empiezan a dar los cambios muy 
lentamente y "el80 por ciento de 
los mexicanos no conocen su 
Constitución, eso es l!lmentable y 

es una de las _causas para que el 
ciudadano mexicano no parti
cipeynoexijasusderechos,por 
ello el gobierno tiene que 
concientizar tanto en la política 
como en lo social a todos los 
mexicanos". 

En ese sentido, "los niños tie
nen más concientización, por
que ya vienen más despiertos 
que antes". "Yo he visitado las 
escuelas en la República y les 
pregunto sobre aspectos 
ecológicos y de la protección de -
animales, al igual sobre lo que 
pasan en la televisión. Desafor
tunadamente tenemos un vicio 
que es una dictadura que trae
mosarrastrandodesdehacemás 
60 años y el PRI es el que ha 
fomentado la tauromaquia en 
México". 

Superanimal visitará en fe
chas próximas los estados de 
Veracruz, Quintana Roo, 
MoreloselslaMujeresyCancún 
-donde hay un problema con los 
ti hurones-, así como los estados 
de Guerrero, Michoacán, Baja 
California, Chihuahua y 
Tamaulipas y realizará un plan
tón frente a las embajadas de 
Japón y Noruega, por la matan
za de ballenas. 

Dentro de su campaña de lu
cha entran las corridas de toros, 
los rastros, los centros 
antirrábicos, además de la exi
gencia que continuamente hace 
al gobierno para la creación de 
leyes para que se otorgue una 
defensa a los animales, "ya que 
solamente en los estados de 
Nuevo León, Distrito Federal, 
Estado de México, Puebla, 
Jalisco y Morelos, se han esta
blecido estas leyes". 

Por su-parte, el grupo Digni
dad Popular de colonos de San
ta Barbara ha impulsando las 
tareas ~ra desasolvar la conta
minación del río que está conta
minado desde hace tiempo por 
el drenaje de la colonia que 
desemboca al río, así como de 
El Pueblito y El Batán. "Tam
bién hemos solicitado un colec
tor para que se lleve a una 
tratadora de agua", señaló José 
Luis Aguilar, de Dignidad Po
pular; grupo conformado por 
cerca de mil habitantes desde 
hace un año. En el acto partici
pó también la organización 
quttretana denominada Socie
dad Nezahualcoyotl para la 
Defensa de los Animales y la 
Conservación del Medio Am
biente. 
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